
Тенденции

МОРЯ ГОТОВЯТСЯ К НАПЛЫВУ
Первые рейсы из России — их около 80 — вылетели в Турцию 22 июня, в 

первый же день после возобновления авиасообщения между страна-

ми. На отдых отправились более 12 тысяч россиян. На фоне сильной за-

грузки отечественных курортов на Черном море объем бронирования 

на них снизился. На прошлой неделе стартовал и новый этап програм-

мы туристического кешбэка (с покупкой путевок на осень). Но сейчас 

на российском юге предложение не соответствует спросу — свободных 

номеров либо нет, либо они не соответствуют ожиданиям. В результате 

ряд туристов задумались о срочном перебронировании туров за рубеж.

Вылетают россияне в Стамбул, Анкару, Анталью, Даламан, Бодрум из 32 

городов, сообщили в Росавиации. К концу недели число рейсов увели-

чится до 160, сообщил «РГ» вице-президент Ассоциации туроперато-

ров России Дмитрий Горин. За три месяца в Турции смогут побывать 

около 3 млн россиян. Страна стала символом доступного и качествен-

ного отдыха. Тому есть причины — при длине береговой линии в 7 тыс. 

км пляжи на Средиземном и Эгейском морях в Турции занимают сотни 

километров. Инфраструктуру для туристов турки начали создавать с 

1970-х сначала для себя, а затем для приезжающих немцев, 

голландцев и англичан, говорит вице-президент Общенацио-

нального союза индустрии гостеприимства Алексей Волков.

Сколько получают за свою 
игру звезды российского 
футбола

ОТДЫХ Все водоемы безопасны для купания 

В ластах, но без маски

Николай Долгополов

Н
е виноватый он. Не ве-
шайте всех злющих со-
бак на тренера Станис-

лава Черчесова. Способен ли 
даже хороший строитель по-
строить добротный дом без 
нужного материала? А взлетит 
ли в космос отлично подготов-
ленный космонавт без совре-
менного корабля? Черчесов иг-
рал с теми, с кем мог играть. А 
вот они играть не могли. Очень 
хотели, ложились костьми, вы-
ходили на поле, едва оправив-
шись после травм. Но не хватало 
сборной одного, что называется 
простым словом «класс».

И даже заселив команду в ро-
скошные отели, предоставив 
прекрасные спортивные базы, 
обеспечив всем, чем только ма-
териально возможно, и, что 
важно, искренне холя и лелея 
сборную с безграничной любо-
вью, нельзя научить ее играть в 
футбол специально к этому 

чемпионату. Как раз футбол, ей, 
горемычной, не давался. И ни-
какие старания подтянуть фи-
зическую подготовку, сделав из 
нее панацею, чтобы вывести на 
пик в нужный момент, практи-
чески не могли удаться. Хотя 
именно на этот редчайший раз 
времени на подготовку было 
как никогда отпущено вдоволь. 
К отборочным матча чемпиона-
та мира, а они уже на носу, тако-
го не будет. И вполне вероятно, 
сборную ожидает новый пролет.

Мы удивляемся нашему ев-
ропейскому позору. Удивитель-

но было бы иное: вдруг взяли, 
собрались на поле в кружочек 
перед матчем, выкрикнули, по-
бежали и… Но так не бывает. 

На эмоциях, при везении, 
поддержке трибун и бесстраст-
ном судействе реально совер-
шить чудо раз и даже другой. Но 
чудо потому и называется чу-
дом, что оно не ставится на по-
ток. 

Да и нашу порцию чудес мы 
получили в 2018-м на домаш-
нем Кубке мира. После этого 
было плохо, очень плохо, а се-
годня — еще хуже.

Погром нашей 38-й по рей-
тингу ФИФА сборной в матче с 
его лидерами бельгийцами был 
шоком. Нельзя все-таки, непри-
лично, неуважительно к своим 
согражданам уступать 0:3 
дома. Вымученные 1:0 с финна-
ми растоптали остатки несмо-
тря ни на что сохранявшегося 
оптимизма. Играли в родном 
доме плохо. 

Дания, десятая команда 
мира, виделась мне орехом, ко-
торый не разгрызть. В первом 
матче чуть не потеряла своего 
лучшего игрока Кристиана 
Эриксена, божьими старания-
ми все-таки воскресшего. За-
тем могла одолеть и бельгий-
цев. Третий матч подряд проиг-
рывать датчанам в Копенгагене 
было никак нельзя. 

И тут мы помогли всей той 
бескорыстной помощью, кото-
рую только и могли предоста-
вить по непрошенно-
му футбольному ленд-
лизу. 

ЛИЧНОЕ МНЕНИЕ С Евро-2020 наша сборная вылетела с заслуженным позором
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Отдыхать у водоемов вполне безопасно. Коронавирус в воде не живет.  

А К Ц Е Н Т

Черчесов играл с теми, с кем мог играть. 
А вот они играть не могли... Не хватило 
сборной одного, что называется 
 простым словом «класс»...

Австралийский доллар 54,8526
Азербайджанский манат 43,0642
Армянский драм** 14,1315
Белорусский рубль 28,8373
Болгарский лев 44,4941
Бразильский реал 14,5909

Венгерский форинт** 24,5883
Вон Республики Корея*** 64,4371
Гонконгский доллар* 94,2182
Датская крона 11,7032
Доллар США 73,1661
Евро 87,0677

Индийская рупия** 98,6033
Казахстанский тенге** 17,1311
Канадский доллар 59,0525
Киргизский сом** 86,5397
Китайский юань 11,3024
Молдавский лей* 40,6449

Новый туркменский манат 20,9345
Норвежская крона* 84,9554
Польский злотый 19,1785
Румынский лей 17,6678
СДР  104,4161
Сингапурский доллар 54,3017

Таджикский сомони* 64,1527
Турецкая лира* 83,5563
Узбекский сум**** 69,1104
Украинская гривна* 26,8253
Фунт стерлингов  101,4594
Чешская крона* 34,0292

Шведская крона* 85,5404
Швейцарский франк 79,5197
Южноафриканский рэнд* 51,0071
Японская иена** 66,2346

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 23.06.21

Владимир Путин 
написал статью к 80-летию 
начала Великой 
Отечественной войны
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ЧС На очистку Ялты после 
наводнения брошены 
силы со всей страны

Генеральная 
уборка

Юлия Крымова, «Российская газета», Ялта

В Ялте вчера начались масштабная генеральная убор-
ка и расчистка русел рек. Для ликвидации последствий 
наводнения на полуостров переброшены более 21 ты-
сячи военнослужащих. Координирует работы замми-
нистра обороны РФ Дмитрий Булгаков. Начинаются 
выплаты пострадавшим.

Набережную Ялты уже очистили от камней, веток и 
грязи, оставшихся после наводнения 18 июня. По ней 
снова гуляют туристы, открылись кафе и сувенирные 
лавки. О разгуле стихии напоминает слой пыли, кото-
рый остался на набережной и соседних улицах, да сме-
тенный в кучи мусор. Приморский пляж заново отсы-
пан галькой и готов принимать курортников. Но людей 
здесь мало, купаться в море пока запрещено.

В частном жилом доме на улице Музейной, 3, до сих 
пор стоит вода. Пенсионер Владимир Лепешкин может 
выйти со двора только в болотных сапогах — воды по 
колено. Уровень был еще выше, но спасатели МЧС по-
строили дамбу из мешков с песком, подключили помпу 
и четвертые сутки откачивают воду. Она не спадет, 
пока не будет расчищено русло реки. 

— Уровень воды во дворе был два метра. Мы с женой 
перебрались на второй этаж, из дома почти не выхо-
дим. Сын и дочь привозят воду и продукты. Хорошо, 
что дали воду, есть свет. Ребята из МЧС хорошо работа-
ют, нас не бросили, помогают. 

Военных во вторник можно было встретить на всех 
улицах, пострадавших от наводнения. Бойцы подмета-
ли заиленную набережную, помогали очи-
щать затопленные подвалы многоэтажек и 
дворы частных домов, строили плотины. 

9

ПЛАНЫ Минтруд работает 
над программой 
содействия занятости 
молодежи

В расцвете 
рабочих сил

Алексей Дуэль

Минтруд готовит отдельную программу содействия 
молодежной занятости. Об этом «Российской газете» 
сообщили в министерстве. Программа учтет и пер-
спективы развития секторов российской экономики, и 
трудовые предпочтения молодежи, уточнили в минтр-
уде. Ранее о том, что молодежная занятость должна 
стать приоритетом правительства, заявил президент 
Владимир Путин на съезде «Единой России».

В этом году рынок труда сократится на 1 млн чело-
век — скажутся последствия низкой рождаемости 
1990-х годов. На работу выходит самая малочисленная 
когорта: людей в возрасте 20—24 лет в России сейчас 
менее 6,9 млн. Для сравнения — в возрастном диапазо-
не от 30 до 34 лет сейчас находятся 12,6 млн россиян. 
Молодежь не перекрывает даже выходящее на пенсию 
поколение, их 8,3 млн человек. К 2030 году пенсионе-
ров будет 29%, предупреждала вице-премьер Татьяна 
Голикова. Это, с одной стороны, вызов — добиться эко-
номического роста при уменьшении числа ра-
ботников сложно, а с другой — возможность 
для тех, кто только начинает карьеру.

ИСПЫТАНО НА СЕБЕ Как я 
съел собаку на ресторанах 
ковид-фри

Суп с кодом

Сергей Бабкин

Уже с 28 июня все столичные рестораны или «рестики» 
— на московском диалекте, перейдут на формат ковид-
фри. Туда пустят только тех, кто привился от коронави-
руса, имеет отрицательный ПЦР или «хороший» анализ 
на антитела. И никаких бумажек — только QR-код с под-
тверждением! Ряд заведений уже перешли на такой 
формат работы. Мы с фотокорреспондентом и операто-
ром не упустили момента заглянуть на ковид-фри-обед.

Повода для похода мне, вакцинированному, приду-
мывать не пришлось. Я в ресторанах иной раз работаю. 
А что: взял кофе за 100 рублей — сиди хоть весь день под 
кондиционером и с бесплатным Wi-Fi. Вот при таких 
обстоятельствах я и оказался вчера в одном из первых 
«свободных от ковида» общественных мест в Москве.

Издали ковид-фри от «не фри» никак не отличить. 
На входе в «Чайхону» на улице Дмитрия Ульянова нет 
никаких вирусных знаков. Весьма привлекательная ве-
ранда без всяких там санпропускников. А вот первое, 
что слышишь от хостес Натальи после «рады вас ви-
деть»: «С сегодняшнего дня наш ресторан ра-
ботает в режиме ковид-фри: пускаем только 
гостей с QR-кодами о вакцинации».
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Ольга Игнатова

Э
пидемиологическая  
ситуация ухудшает-
ся, жара усиливает-
ся, а на пляжи хлы-
нули толпы туристов 
и местных жителей. 
Несмотря на ажио-
таж у водоемов, там 
вполне безопасно — 

вирус не живет в  воде. Причем 
как в морской, так и в пресной. 

Как рассказал «РГ»  руково-
дитель Екатеринбургского на-
учно-исследовательского ин-
ститута вирусных инфекций 
ФБУН ГНЦ ВБ «Вектор» Роспо-
требнадзора, доктор биологи-
ческих наук Александр Семе-
нов, вирус — это сложное обра-
зование, которое состоит из мо-
лекул белка, и для того, чтобы 
ему сохраниться, нужен изото-
нический раствор, то есть что-
бы соленость воды была близка 

к солености физиологического 
раствора.  Даже морская вода до 
такой не дотягивает.

«В обычной воде — водопро-
водной или дистиллированной 
— такого нет. Плюс в воде есть 
кислород, который активно 
окисляет вирус. В воде, особен-
но, если это водопроводная 
вода, содержатся остатки хло-
рирования, каких-то иных рас-
творенных там газов и ве-
ществ, которые инактивируют 
вирус.

«Роспотребнадзор прово-
дил исследования воды на 
 наличие в них коронавируса, 
все отрицательные»,  — уточ-
нил «РГ»  ведущий эксперт 
Центра молекулярной диагно-
стики ЦНИИ Эпидемиологии 
Роспотребнадзора Михаил 
 Лебедев . Вода из открытых во-
доемов в любом случае не мо-
жет   являться  источником 
 передачи новой коронавиру-
сной инфекции, добавил эк-
сперт.  

А К Ц Е Н Т

Вода из открытых водоемов —
как морская, так и пресная —
не может являться источником новой
коронавирусной инфекции
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УРОКИ ИСТОРИИ Владимир Путин опубиковал статью к 80-летию начала 
Великой Отечественной войны в газете Die Zeit 

Быть открытыми, несмотря 
на прошлое
Владимир Путин, 
президент РФ

22 
июня 1941 года, ров-
но 80 лет назад, наци-
сты, покорив практи-

чески всю Европу, напали на 
СССР. Для советского народа на-
чалась Великая Отечественная 
война — самая кровопролитная в 
истории нашей страны. Погибли 
десятки миллионов людей, ги-
гантский урон был нанесен эко-
номическому потенциалу и 
культурному достоянию.

Мы гордимся мужеством и 
стойкостью героев Красной ар-
мии и тружеников тыла, кото-
рые не только отстояли незави-
симость и достоинство Родины, 
но и спасли от порабощения Ев-
ропу и мир. И кто бы ни пытался 
сейчас переписать страницы 
прошлого — правда в том, что со-
ветский солдат пришел на зем-
лю Германии не мстить немцам, 
а с благородной, великой мис-
сией освободителя. Для нас свя-
та память героев, боровшихся с 
нацизмом. Мы с благодарно-
стью вспоминаем союзников по 
антигитлеровской коалиции, 
участников Сопротивления, не-
мецких антифашистов, прибли-
жавших общую Победу. Пере-
жив ужасы мировой войны, на-
роды Европы все же смогли пре-
одолеть отчуждение и восстано-
вить взаимное доверие и уваже-
ние, взяли курс на интеграцию, 
чтобы подвести окончательную 
черту под европейскими траге-
диями первой половины прош-
лого века. И хочу особо подчер-
кнуть, что для становления та-
кой Европы колоссальную роль 
сыграло историческое прими-

рение нашего народа и немцев, 
живших как на востоке, так и на 
западе современной объединен-
ной Германии.

Напомню и о том, что имен-
но немецкие предприниматели 
стали в послевоенные годы пио-
нерами кооперации с нашей 
страной. В 1970 году между 
СССР и ФРГ была заключена 
«сделка века» — о долгосрочных 
поставках природного газа в Ев-
ропу, заложившая фундамент 
конструктивной взаимозависи-
мости, ставшая началом многих 
последующих грандиозных 
проектов, в том числе строи-
тельства газопровода «Север-
ный поток».

Мы надеялись, что оконча-
ние холодной войны будет об-
щей победой для Европы. Каза-
лось, еще немного — и станет ре-
альностью мечта Шарля де Гол-
ля о едином континенте, даже не 
географическом «от Атлантики 
до Урала», а культурном, циви-
лизационном — от Лиссабона до 
Владивостока.

Именно в этой логике — в ло-
гике построения Большой Евро-
пы, объединенной общими цен-
ностями и интересами, — Россия 

стремилась развивать свои от-
ношения с европейцами. И 
нами, и Евросоюзом было сде-
лано многое на этом пути.

Но возобладал другой под-
ход. В его основе лежало расши-
рение Североатлантического 
альянса, который сам пред-
ставлял собой реликт холодной 
войны. Ведь для противостоя-
ния времен той эпохи он и был 
создан.

Именно движение блока на 
восток, начавшееся, между про-
чим, с того, что советское руко-
водство фактически уговорили 
на членство объединенной Гер-
мании в НАТО, стало основной 
причиной стремительного ро-
ста взаимного недоверия в Ев-
ропе. О дававшихся тогда на 
словах обещаниях, о том, что 
«это не направлено против 
вас», что «границы блока к вам 
приближаться не будут» — по-
спешили быстро забыть. А пре-
цедент был создан.

И с 1999 года последовало 
еще пять волн расширения 
НАТО. В организацию вошло 14 
новых стран, включая респу-
блики бывшего Советского Со-
юза, что фактически похорони-

ло надежды на континент без 
разделительных линий. О чем, 
кстати, предупреждал в середи-
не 80-х годов один из лидеров 
СДПГ — Эгон Бар, который пред-
лагал кардинально перестроить 
всю европейскую систему без-
опасности после объединения 
Германии, причем как с участи-
ем СССР, так и США. Но никто 
ни в СССР, ни в США, ни в Евро-
пе не захотел тогда его слушать.

Более того, многие страны 
были поставлены перед искус-
ственным выбором — быть либо 
с коллективным Западом, либо 
с Россией. Фактически это был 
ультиматум. К каким последст-
виям привела такая агрессив-
ная политика, мы видим на при-
мере украинской трагедии 2014 
года. Европа активно поддержа-
ла антиконституционный воо-
руженный переворот на Украи-
не. С этого все и началось. Зачем 
нужно было это делать? Тогда 
действующий президент Януко-
вич уже согласился со всеми 
требованиями оппозиции. За-
чем США организовали перево-
рот, а страны Европы — безволь-
но его поддержали, спровоци-
ровав раскол в самой Украине и 
выход Крыма из ее состава?

Сейчас вся система европей-
ской безопасности сильно дег-
радировала. Нарастает напря-
женность, реальными становят-
ся риски новой гонки вооруже-
ний. Мы упускаем огромные 
возможности, которые нам дает 
кооперация, тем более она так 
важна сейчас, когда все мы 
столкнулись с общими вызова-
ми — пандемией и ее тяжелей-
шими социально-экономиче-
скими последствиями.

Почему так происходит? 
И главное, какие выводы мы 
обязаны сделать вместе? О ка-
ких уроках истории вспом-
нить? Думаю, прежде всего о 
том, что вся послевоенная 
история Большой Европы под-
тверждает: процветание и без-
опасность нашего общего кон-
тинента возможны лишь сов-
м е ст н ы м и  ус и л и я м и  в с ех 
стран, включая Россию. Пото-
му что Россия — одно из круп-
нейших европейских госу-
дарств. И мы ощущаем свою не-
разрывную культурную и исто-
рическую связь с Европой.

Мы открыты к честному со-
зидательному взаимодействию. 
Это подтверждает наша идея со-
здания единого пространства 
сотрудничества и безопасности 
от Атлантики до Тихого океана, 

которое включило бы в себя 
разные интеграционные форма-
ты, в том числе Ев ропейский 
союз и Евразийский экономи-
ческий союз.

Вновь повторю: Россия вы-
ступает за восстановление все-

объемлющего партнерства с Ев-
ропой. У нас много тем, пред-
ставляющих взаимный интерес. 
Это безопасность и стратегиче-
ская стабильность, здравоохра-
нение и образование, цифрови-
зация, энергетика, культура, на-
ука и технологии, решение кли-
матических и экологических 
проблем.

Мир динамично развивает-
ся, сталкивается с новыми вы-
з о в а м и  и  у г р о за м и .  И  м ы 
просто не можем позволить 
себе тащить за собой груз 
прошлых недоразумений, 
обид, конфликтов и ошибок. 
Груз, который будет мешать 
нам сосредоточиться на реше-
нии актуаль ных проблем. Убе-
ждены, что нам всем надо при-
знать эти ошибки и исправить 
их. Наша общая и бесспорная 

цель — обеспечить континен-
тальную безопасность без раз-
делительных линий, единое 
пространство равноправного 
сотрудничества и всеобщего 
развития во имя процветания 
Европы и мира в целом.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин: Мы сохраним память и правду 
о Великой Отечественной войне

У Вечного огня
Айсель Герейханова

В 
День памяти и скор-
би президент России 
Владимир Путин по 
традиции возложил 
цветы к Могиле Неиз-
вестного Солдата. Он 
отметил, что день на-
чала Великой Отече-
ственной войны по-

прежнему отзывается негодо-
ванием и скорбью в сердцах 
всех поколений. Россия никог-
да не забудет своих победите-
лей, массовый героизм совет-
ского народа.

Вчера в Александровском 
саду прошла церемония, посвя-
щенная  Дню памяти и скорби. 
Вместе с президентом в ней 
приняли участие ветераны Ве-
ликой Отечественной войны, 
действующие офицеры, кадеты 
и участники всероссийского 
конкурса для школьников 
«Большая перемена».

Путин сначала подошел к ве-
теранам, поздоровался с ними, 
обменялся рукопожатием и нем-
ного пообщался. Затем они вме-
сте прошли к мемориалу Вечного 
огня, где президент возложил бу-
кет красных роз. Президент так-
же прошел и к аллее городов-ге-
роев и городов воинской славы в 
Александровском саду и возло-
жил гвоздики к каждой из стел.

«Сегодня тяжелая, трагиче-
ская дата — 80 лет назад началась 
Великая Отечественная война. 
Уже выросли правнуки тех, кто в 
1941-м с первых минут веролом-
ного нападения нацистов стеной 
встал на защиту Родины. Но этот 
день, 22 июня, по-прежнему от-
зывается негодованием, скор-
бью в сердцах всех поколений, 
накрывает болью за искалечен-
ные судьбы миллионов людей. 
Потому что их испытания, те 
страшные годы буквально впеча-
таны в нашу память», — заявил 
Путин в своем выступлении. 

По словам президента, исто-
рия до появления нацизма не 
знала такого жестокого геноци-
да. «Врагу было мало завладеть 
чужой землей. Он пришел, чтобы 
истребить наш народ. А тех, кто 
останется, превратить в рабов, 
лишив родного языка, традиций 
предков, нашей культуры», — 
сказал Путин. Он напомнил о ме-
тодах нацистов, от которых  «и 
сегодня кровь стынет», о зверст-
вах, которые они чинили над 
мирным населением. Ответом 
этому «лютому злу» стало духов-
ное единство, сплоченность и 
массовый героизм советского 
народа.

«Вера людей в торжество 
справедливости, в нашу Победу 
обладала непостижимой силой. 
И ради освобождения Отечест-

ва они все вынесли, прошли че-
рез горе, страдания, смерть в 
тылу и на фронте, достигли вер-
шин мужества и самопожертво-
вания в пекле сражений в тяже-
лейших вахтах на заводах и фа-
бриках и одержали поистине 
Великую Победу», — подчер-
кнул президент.

Забыть это невозможно, уве-
рен он. «Не случайно священ-
ным символом нашей памяти 
стал Вечный огонь. Проходят де-
сятилетия, но и в будни, и в 
праздники не иссякает поток лю-
дей всех поколений, всех возра-
стов, несущих цветы к воинским 
мемориалам и, конечно, сюда — в 

Александровский сад, к Могиле 
Неизвестного Солдата», — сказал 
Путин. Он отметил, что для мно-
гих людей этот мемориал «род-
ной, тот самый, пропавший без 
вести дед, прадед, боевой това-
рищ, любимый человек, люди, 
погибшие на поле боя, умершие 
от голода, холода и ран».

Все склоняют у Вечного огня 
головы перед теми, кто не вер-
нулся с войны, перед ушедшими 
ветеранами. «Сегодня, в День па-
мяти и скорби, к ним обращены 
все наши мысли и чувства», — 
подчеркнул президент. Он пообе-
щал, что Россия сохранит память 
и правду о Великой Отечествен-
ной войне. «Мы делаем и все де-
лать будем, чтобы наша страна, 
наша Родина всегда была вели-
кой и могучей державой, и всегда 
будем благодарны шагнувшим в 
бессмертие победителям — тем, 
кто подарил нам, будущим поко-
лениям, жизнь и мир» — сказал 
Путин.

«Вечная слава павшим за сво-
боду и независимость Родины. 
Вечная им память», — такими 
словами завершил свое высту-
пление президент и объявил ми-
нуту молчания, которая насту-
пила в 12 часов 15 минут по мо-
сковскому времени во вторник, 
22 июня. Отметим, что минута 
молчания с 2020 года одновре-

менно проходит во всех россий-
ских регионах в 12.15 по Москве. 
Это точное время выхода в эфир 
обращения советского прави-
тельства к гражданам страны о 
нападении нацистской Германии 
на Советский Союз.  

А К Ц Е Н Т

Мир динамично развивается, сталкива-
ется с новыми вызовами и угрозами. 
И мы просто не можем позволить себе 
тащить за собой груз прошлых недоразу-
мений, обид, конфликтов и ошибок

С МЕСТА СОБЫТИЙ В Бресте 
белорусы и россияне 
почтили память 
защитников крепости

80 лет спустя

Ариадна Рокоссовская, Москва — Брест

Брест. Вечер накануне 22 июня. Ровно 80 лет назад в 
этом городе никто не подозревал, что до войны оста-
лись считаные часы. По словам заместителя директора 
Мемориального комплекса «Брестская крепость-ге-
рой» Ларисы Бибик, в тот субботний вечер атмосфера 
была праздничная — ведь был выходной день, кто-то со-
бирался пойти в парк, кто-то в кино, кто-то в Дом Кра-
сной армии, в котором сегодня находится филармо-
ния, а кто-то просто поесть мороженого всей семьей. 
А кому-то не спалось из-за тревожных мыслей. 

Замдиректора музея отметила, что это почему-то 
было особенно масштабным явлением. «Брест жил та-
кой же жизнью, какой жили все другие города Советско-
го Союза. Единственное, что, может быть, отличало 
местных жителей: они пытались отодвинуть от себя 
мысли о войне, приближение которой они чувствовали 
больше, чем кто-либо другой. Командиры служили на 
заставах. Жены от них, конечно, мало что слышали о 
том, что происходит на границе, но тревогу во взгляде и 
в поведении, конечно, чувствовали. Местные жители 
встречались, напри-
мер, на рынке, и не 
напрямую, но наме-
ками давали понять, 
что ситуация слож-
ная», — рассказала 
она корреспонденту 
«РГ». Лариса Бибик 
процитировала 
строки из письма 
жены одного из ко-
мандиров, позже 
вместе с двухлетним 
сыном расстрелян-
ной захватчиками: 
«Обстановка здесь 
сложная. Не дай 
боже, хоть бы не втя-
нули нас в этот по-
жар войны». Такие 
письма женщины 
писали из крепости 
еще в мае 1941 года. 

«Анализируя это 
сегодня, мы пони-
маем, что это было мучительное состояние. Понимали, 
что война будет, но не думали, что она будет  такой тя-
желой. Желали оттянуть ее как можно дальше, предпо-
лагая, что, может быть, получится эвакуироваться», — 
подчеркнула замдиректора. «Бывая в эти дни на земле 
Брестской крепости, понимаешь, что вот эта грань 
между войной и миром здесь чувствуется особенно 
четко», — уверена она. 

Спустя 80 лет после тех событий на улицах Бреста 
царило праздничное оживление. Приехавшие накану-
не и разместившиеся в палаточном городке в крепости 
реконструкторы из разных городов Беларуси и России 
погрузили центр города в атмосферу тех последних 
мирных мгновений. Для этого местные десантники и 
артиллеристы предоставили гостям военные палатки, 
помогли обустроить аутентичный быт того времени. 
Кровати, бочки с водой, умывальники — все как в на-
стоящей казарме. 

Из окон в центре города звучала музыка тех лет — 
так жители Бреста поддерживали проходящую с 2011 
года и уже ставшую традиционной акцию «Последний 
мирный день». Вечером 21 июня по пешеходной Совет-
ской улице прогуливались жительницы города в пла-
тьях из бабушкиных сундуков и кавалеры в военной 
форме той поры. Одна из дам поделилась с корреспон-
дентом «РГ» секретом своего костюма в стиле конца 
30-х годов: «Платье я купила в прошлом году, само по 
себе оно не выглядит винтажным, только благодаря ак-
сессуарам. Белый воротничок, шляпку, сеточку для во-

лос — пришлось собирать по знакомым». По данным 
местных СМИ, для участия в реконструкции штурма 
крепости в четыре часа утра 22 июня привлекли более 
300 человек и 60 военно-исторических клубов, немало 
восстановленной военной техники.

Ночью 22 июня в Брестской крепости прошел так 
называемый митинг-реквием. Звучали военные песни. 
Вспоминали погибших. А ровно в 4.15 утра все стихло 
— так, минутой молчания, Брест встретил тот миг, когда 
в 1941 году его защитники приняли первый бой. Не-
смотря на ранний час, поток людей с цветами хлынул к 
Могиле Неизвестного Солдата — здесь были местные 
жители, политики и официальные лица, как из России, 
так из Беларуси.

 «Упорное сопротивление Брестской крепости, нео-
жиданные для врага значительные цифры потерь, по-
несенных полками 45-й дивизии на берегах Буга, были 
своего рода предзнаменованием для фашистских 
войск. Борьба у стен Бреста как бы заключала в себе 
роковое пророчество того, что произойдет в будущем 
на полях Подмосковья, в приволжских степях, на Кур-
ской дуге, на разрушенных улицах Берлина», — писал в 
своей книге «Брестская крепость» советский писатель 
Сергей Смирнов. В ходе круглого стола на тему «Вели-
кая Отечественная война: вопросы сохранения исто-
рической памяти» продолжатель его дела — летописец 
боев на вокзале Бреста, представитель Белорусского 
общественного объединения ветеранов Савва Тихоно-
вич Шпудейко вспоминал: «Враг рассчитывал на мгно-
венную победу, но понял, что крепость сражается, во-
кзал сражается». В дни памяти на вокзал города Брест 
прибыл из России «Поезд Победы», один из вагонов в 
котором посвящен героической обороне крепости.  

Из окон в центре 
города звучала 
музыка тех лет — 
так жители Бреста 
поддерживали 
проходящую 
с 2011 года и уже 
ставшую 
традиционной 
акцию «Последний 
мирный день»

Борьба у стен Бреста как бы заключала в себе роковое проро-
чество того, что произойдет в будущем на полях Подмосковья, 
в приволжских степях, на Курской дуге, на разрушенных 
улицах Берлина.

А К Ц Е Н Т

Мы делаем и все делать будем, 
чтобы наша страна, наша Родина всегда 
была великой и могучей державой, 
и всегда будем благодарны шагнувшим 
в бессмертие победителям — тем, 
кто подарил нам, будущим поколениям, 
жизнь и мир
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Владимир Путин по традиции возложил цветы к Могиле Неизвестного Солдата.

А К Ц Е Н Т

Мы гордимся мужеством и стойкостью 
героев Красной армии и тружеников 
тыла, которые не только отстояли 
независимость и достоинство Родины, 
но и спасли от порабощения 
Европу и мир

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Путин и Меркель созвонились в День памяти и скорби 
Канцлер Германии Ангела Меркель позвонила президенту России Вла-

димиру Путину в день 80-летия начала Великой Отечественной войны, 

который в РФ отмечается как День памяти и скорби.

Меркель «выразила чувства сопереживания в связи с неисчислимыми 

бедами и страданиями, которые принесла развязанная нацистским ре-

жимом война», сообщает пресс-служба Кремля. При этом лидеры под-

черкнули «важность сохранения исторической памяти о трагических со-

бытиях тех лет». Путин и Меркель также отметили, что преодоление вза-

имной вражды и примирение российского и германского народов имели 

важнейшее значение для всей послевоенной Европы. «Акцентировано, 

что и сейчас обеспечение безопасности нашего общего континента воз-

можно лишь совместными усилиями», — говорится в сообщении.
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Владимир Кузьмин

В
чера в Москве прошло 
заседание совмест-
н о й  к о м и с с и и  н а 
уровне глав прави-
тельств России и Узбе-
кистана, на котором 
делегации продолжи-
ли подготовку к визи-
ту узбекского лидера 

в нашу страну.
Премьер-министр Михаил 

Мишустин предложил начать 
переговоры с минуты молчания 
в память о погибших в Великой 
Отечественной войне. «Сегодня 
мы отдаем дань почтения тем, 
кто воевал, труженикам тыла, 
отстоявшим независимость Ро-
дины в условиях тяжелейших 
испытаний. Это наша общая 
история. Братский народ Узбе-
кистана внес весомый вклад в 
победу над фашизмом, сотни 
тысяч узбекистанцев проявили 
бесстрашие, мужество и геро-
изм, многие не вернулись с поля 
боя», — обратился он к коллеге 
Абдулле Арипову.

В России заинтересованы в 
том, чтобы вывести сотрудни-
чество стран на более высокий 
уровень, наполнить его пер-
спективными совместными 
проектами и инициативами. «И, 
конечно, вместе противостоять 
вызовам, которые сегодня име-
ются. Прежде всего это панде-
мия коронавируса», — сказал 
глава кабмина РФ. За прошлый 
год, несмотря на последствия 
распространения заболевания, 
стороны смогли более чем на 15 
процентов нарастить товароо-
борот, доведя его до шести мил-
лиардов долларов. «У нас есть 
большие возможности для со-
трудничества по всем направле-
ниям, — уверен Михаил Мишус-
тин. — Считаю, что необходимо 
серьезно расширять коопера-
цию в промышленности, то-
пливно-энергетическом ком-
плексе, включая мирное ис-
пользование атомной энергии, 
в медицине, в образовании, в 
цифровой экономике, в высо-
ких технологиях». Обсуждают-
ся перспективные проекты в ав-
топроме, энергетике, фарма-
цевтике. За первые пять меся-
цев 2021 года рост товарообо-
рота продолжился: темпы пре-
высили 15 процентов, а объем 
достиг почти 2,5 миллиарда 
долларов. Российский экспорт 
увеличился почти на 12 процен-
тов, а импорт из Узбекистана — 
на четверть.

«Россия готова делиться с Уз-
бекистаном практическим опы-

том во многих сферах. Идет ра-
бота, совместная работа по со-
вершенствованию системы на-
логового администрирования. 
Наша общая цель — помочь сде-
лать работу узбекских налого-
вых органов более современной 
и эффективной, посмотреть, что 
есть интересного у коллег, при-
менить передовые программные 
продукты, технологии», — зая-
вил российский премьер. Наша 
страна также может показать на-
работки в рамках пилотного 
проекта по созданию государст-
венной кадастровой оценки.

Россия и Узбекистан активно 
взаимодействуют в многосто-
ронних форматах. По словам 
Мишустина, статус наблюдате-
ля в Евразийском экономиче-
ском союзе позволит Ташкенту 
детально познакомиться с рабо-

той объединения, с порядком 
подготовки и принятия реше-
ний. «Убежден, что полнофор-
матное участие в ЕАЭС даст до-
полнительные возможности для 
роста узбекской экономики и 
ощутимые плюсы для граждан 
Узбекистана», — подчеркнул 
председатель правительства 
России.

Страны развивают совмест-
ные программы в сфере образо-
вания и культуры. В завершаю-
щемся учебном году в россий-
ских вузах было выделено более 
200 стипендий для учащихся из 
Узбекистана. «А на следующий 
учебный год планируем предус-
мотреть около 400 мест, — сооб-
щил Михаил Мишустин. — В Уз-
бекистане действуют филиалы 
12 ведущих российских вузов. 
Будем увеличивать их сеть. Счи-

таю, что это очень важное на-
правление». 

При устойчивом росте тор-
говли страны в ближайшее вре-
мя смогут достигнуть постав-
ленной планки товарооборота 
в 10 миллиардов долларов, 
считает премьер Арипов. «За 
последние три года наблюдает-
ся двукратный рост предприя-
тий с участием российского 
капитала, созданных в Узбе-
кистане, — отметил он. — За пер-
вый квартал текущего года в 
республике созданы 90 новых 
совместных узбекско-россий-
ских предприятий». 

Успешными в Ташкенте счи-
тают совместные проекты по 
увеличению объемов хранения 
газа, по модернизации электро-
станций и по созданию произ-
водственных предприятий 
строительного комплекса. «Хо-
тел бы заверить в нашей готов-
ности оказывать всю необходи-
мую поддержку российским 
партнерам при реализации сов-
местных проектов на террито-
рии Узбекистана», — сказал уз-
бекский премьер.

«Благодарны за решение об 
увеличении количества регу-

лярных авиарейсов между Узбе-
кистаном и Россией», — заявил 
Абдулла Арипов. Он предложил 
увеличить количество регуляр-
ных авиарейсов до 14 в неделю 
на паритетной основе с соблю-
дением необходимых карантин-
ных требований, а также под-
умать о поэтапном возобновле-
нии пассажирского железнодо-
рожного сообщения между 
странами.

Межправительственная 
встреча завершилась приняти-
ем очередного большого пакета 
соглашений. Стороны, в частно-
сти, подписали меморандум о 
взаимопонимании в области 
развития логистических кори-
доров Россия — Узбекистан, со-
глашение об информационном 
сотрудничестве в области про-
тиводействия легализации пре-
ступных доходов и финансиро-
ванию терроризма при тран-
сграничном перемещении фи-
зическими лицами наличных 
денежных средств и денежных 
инструментов.  

СЫРЬЕ Цены на нефть 
достигли максимума 
с весны 2019 года 

Кто играет 
баррелем 

Сергей Тихонов

Котировки нефти марки Brent превысили в моменте 75 
долл., обновив максимум с апреля 2019 года. Рост цен 
все больше связывают не с действием сделки ОПЕК+, а с 
курсом доллара и политикой США. На ближайшей 
встрече стран альянса 1 июля участникам сделки о со-
кращении добычи придется принять решение о своих 
дальнейших действиях. Опасность перегрева рынка ста-
новится все более реальной, а для России возникают 
еще и риски роста цен на автомобильное топливо. 

Восстановление экономики более быстрыми, чем 
ожидалось, темпами, а также обширная программа под-
держки экономики в США влияют на нефтяные цены. По 
сути, программа поддержки представляет собой допол-
нительную эмиссию доллара, что толкает вверх котиров-
ки всех сырьевых товаров, считает директор междуна-
родной практики по оказанию услуг компаниям нефтега-
зового сектора «Делойт» в СНГ Александр Губарев.

Также одной из причин продолжающегося подоро-
жания нефти стали известия об отсрочке в переговорах 
между США и Ираном по вопросу возвращения к ядер-
ной сделке. По мнению аналитика «Финам» Анны Зай-
цевой, после победы на президентских выборах в Иране 
ультраконсервативного кандидата Ибрахима Раиси, ко-
торый находится в санкционном списке США, появи-
лись сомнения в скором завершении переговорного 
процесса и снятии американских санкций с иранского 
экспорта нефти.

На встрече 1 июля ожидается, что участники ОПЕК+  
примут решение продолжать наращивать добычу, но 
пока не ясно, какими темпами. Быстрый рост производ-
ства может остудить рынок и цены стабилизируются 
или даже снизятся. Осторожные решения могут под-
стегнуть дальнейший рост нефтяных котировок и выше 
80 долл. за баррель.

Для России увеличение добычи даже в ущерб даль-
нейшему росту нефтяных котировок может оказаться 
предпочтительнее. Порог в 75 долл. за баррель назы-
вался экспертами как критический для работы дем-
пферного механизма, компенсирующего российским 
нефтяным компаниям при поставках на внутренний 
рынок часть разницы цен на автотопливоу нас и в Ев-
ропе. Сейчас вместе с подорожанием нефти укрепился 
и рубль, к тому же котировки быстро вернулись на 
уровень ниже 75 долл. Но равновесие пока все же до-
статочно шаткое.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин провел переговоры 
с премьер-министром Узбекистана

Ташкент стал ближе 

Михаил Мишустин во время заседа-
ния совместной комиссии на уров-
не глав правительств РФ 
и Узбекистана.

А К Ц Е Н Т

В России заинтересованы в том, 
чтобы вывести сотрудничество стран 
на более высокий уровень

Итоги седьмого созыва 
Госдумы

На прошлой неделе завер-
шилась последняя сессия седь-
мого созыва Государственной 
Думы.

Пять лет назад партия 
«Единая Россия» шла на выбо-
ры в парламент с программой, 
прошедшей широкое общест-
венное обсуждение. И в тече-
ние седьмого созыва мы реа-
лизовали все ее основные по-
ложения.

Прежде всего наша законот-
ворческая деятельность была 
направлена на решение соци-
альных проблем.

Отмечу, что важные соци-
альные нормы были закрепле-
ны нами в Конституции при 
внесении поправок, предло-
женных президентом.

Также по инициативе Вла-
димира Путина были приняты 
беспрецедентные меры по под-
держке семей с детьми: увели-
чены существующие пособия и 
введены новые, расширены ка-
тегории их получателей. Мате-
ринский капитал за пять лет 
увеличился до 640 тысяч ру-
блей и стал назначаться уже 
после рождения первого ре-
бенка. Кроме того, мы приняли 
закон об обеспечении бесплат-
ным горячим питанием всех 
школьников младших классов 
и закон, направленный на по-
вышение безопасности и каче-
ства детского отдыха. Всего за 
эти пять лет вступили в силу 
109 законов, касающихся под-
держки материнства и детства.

Добавлю также, что в ми-
нувшем созыве нами был при-
нят комплекс мер по борьбе с 
бедностью. Например, мы на-
правили средства федерально-
го бюджета на программу со-
циального контракта, благода-
ря которой тысячи людей смо-
гли не только выйти из труд-
ной жизненной ситуации, но и 
получить дополнительное об-
разование, найти хорошо опла-
чиваемую работу, открыть 
свое дело. Помимо этого, с 
2018 года мы установили ми-
нимальный размер оплаты 
труда на уровне прожиточного 
минимума трудоспособного 
населения и закрепили норму 
о том, что МРОТ не может быть 
ниже этого уровня.

Среди других социально 
значимых инициатив, подго-
товленных «Единой Россией» 
и рассмотренных нами в эту 
сессию, особое значение име-
ют закон об инициативном на-
родном бюджетировании, ко-
торый позволил гражданам на-
прямую участвовать в приня-
тии решений о расходовании 
средств местных бюджетов, за-
кон о развитии волонтерства, 
закон о паллиативной меди-
цинской помощи, комплекс за-
конов по защите животных.

Конечно же, существенные 
коррективы в нашу работу 
внесла пандемия коронавиру-
са. Мы оперативно выделили 
регионам дополнительные 
средства на лекарственное 
обеспечение и на строительст-
во стационаров, ввели кредит-
ные каникулы и целый ряд но-
вых выплат нуждающимся в 
поддержке гражданам, снизи-
ли налоги для малого и средне-
го бизнеса, оказали помощь 
предприятиям наиболее по-
страдавших отраслей.

Одновременно были внесе-
ны изменения в Трудовой ко-
декс, регулирующие дистанци-
онную работу, приняты по-
правки в закон о занятости на-
селения. Напомню, что серьез-
ные изменения произошли и в 
сфере здравоохранения: люди 
смогли получать онлайн-кон-
сультации медицинских спе-
циалистов, электронные боль-
ничные, заказывать на дом ле-
карства через интернет. Также 
нами был принят закон, благо-
даря которому для оформле-
ния пенсии по инвалидности и 
назначения некоторых других 
социальных выплат гражда-
нам не надо будет собирать 
справки и писать заявления. 
Данные выплаты будут уста-
навливаться автоматически. 
Все это — важные шаги, кото-
рые позволяют использовать 
цифровые технологии в инте-
ресах людей.

Уверен, что Госдума продол-
жит работу по дальнейшему 
расширению применения этих 
технологий. Кроме того, в цен-
тре внимания депутатов нового 
созыва будут такие задачи, как 
выравнивание бюджетных воз-
можностей регионов, увеличе-
ние финансирования комплек-
сного развития сельских терри-
торий и благоустройства горо-
дов, повышение уровня жизни 
граждан нашей страны.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

ПАМЯТЬ Найден современный формат 
«Книги Памяти» для каждого села

QR-код в историю
Елена Новоселова

В 
Москве представили сов-
ременный формат сохра-
нения живой истории Ве-

ликой Отечественной войны — 
«Книгу Памяти». 

Она посвящена 386 солда-
там всего одного села — Паники 
Сараевского района Рязанской 
области и хранит всю инфор-
мацию, которую только воз-
можно было добыть о них в го-
сударственных и военных ар-
хивах, с редкими фронтовыми 
фотографиями, записями о по-
двигах, наградах и судьбах, с 
отрывками из писем и дневни-
ков. 

Охвачен такой огромный 
объем документов только по 
одной деревне, что не перева-
рила бы ни одна обычная бу-
мажная книга. Но здесь через 
QR-коды можно выйти в интер-
нет и посмотреть архивные 
данные на каждого человека. 

Впрочем, уникальность 
«Книги Памяти» состоит в том, 

что это образец для написания 
собственной книги с очень про-
стым и понятным алгоритмом 
действий для любого населен-
ного пункта, главное, чтобы на-
шлись энтузиасты.  

«Этот проект призван скре-
пить памятью о тех событиях 
нашу большую страну. Ведь она 
и состоит из таких вот дереве-
нек, половина жителей кото-
рых не вернулись с фронта, — 
сказал на презентации в ТАСС 
научный директор Российско-
го военно-исторического об-
щества (РВИО) Михаил Мяг-
ков.  — Общая память о них се-
годня оживает на этих страни-
цах. Ведь каждому хочется 
знать, как жил и как воевал 
твой дед или прадед».

Сейчас в селе Паники про-
живает около 300 человек. Что-
бы собрать информацию о 
фронтовиках, туда отправи-
лись молодые сотрудники кор-
порации ЭЛАР, которая зани-
мается оцифровкой докумен-
тов для крупнейших информа-

ционных ресурсов о Великой 
Отечественной войне. Букваль-
но ходили по домам и по крупи-
цам возвращали из забвения 
человеческие судьбы. Загляну-
ли в архивы сельсовета и воен-
комата. «Это первая книга но-
вого проекта «Малая Родина» 
об односельчанах, которые 
ушли на фронт в Великую Оте-
чественную войну, — рассказал 
один из авторов «Книги Памя-
ти», глава корпорации ЭЛАР 
Сергей Баландюк. — Результат 
есть. Мы установили имена ше-
сти погибших. На памятнике 
сейчас 44 имени, а будет 50. 
Уточнили судьбу 9 жителей, ко-
торые числились пропавшими 
без вести… Ранее сельсоветом 
было учтено на 91 человека 
меньше. И это, конечно, цифры 
не финальные. Каждый, кто бу-
дет листать книгу, может обна-
ружить ошибки и исправить 
их, дополнить».

Сергей Баландюк пообещал, 
что ЭЛАР будет помогать всем, 
кто захочет сделать  «Книгу Па-
мяти» своей деревни: «Надеем-
ся, что создание таких книг 
найдет отклик и в других райо-
нах. Мы будем всем помогать. 
Книгу можно скачать на сайте 
МалаяРодина.ру или отправить 
запрос, и мы ее напечатаем. А 
тем, кто решит сделать свою 
книгу, нужно на том же сайте 
написать обращение». 

«Это образец памяти о со-
бытиях, которые нельзя забы-
вать, — убежден руководитель 
Федеральной службы по интел-
лектуальной собственности 
Григорий Ивлиев. По его мне-
нию, сейчас наступил тот мо-
мент, когда результаты работы, 
которую проводят РВИО и ми-
нобороны, становятся ближе 
людям. «Уходят фронтовики. А 
книга эта даст возможность не 
просто вспоминать о войне, а 
посмотреть на своих односель-
чан, соседей, родственников, — 
говорит Ивлиев, для которого 
Паники и есть малая родина.  

СРЕДА

Андрей Исаев
первый заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

Сергей Баландюк пообещал, что ЭЛАР будет помогать всем, кто захочет 
сделать «Книгу Памяти» своей деревни.
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СОВФЕД Валентина 
Матвиенко приняла 
участие в испытании 
новой вакцины от COVID

В повестке — 
итоги

Галина Мисливская

Спикер Совета Федерации Валентина Матвиенко приня-
ла участие в исследовании новой разновидности препара-
та «Спутник V» — назальной. Она назвала обидными низ-
кие темпы вакцинации от коронавируса в России и при-
звала граждан позаботиться о своем здоровье.

Сегодня верхняя палата российского парламента со-
берется на итоговое заседание и рассмотрит более 150 во-
просов. А накануне глава Совфеда дала традиционную 
пресс-конференцию по итогам весенней сессии. По сло-
вам Матвиенко, важнейшими законами, одобренными в 
этом году, стали нормы об адресной социальной поддер-
жке граждан, об инфраструктурных кредитах для регио-
нов, о защите неквалифицированных инвесторов и об 
экологии. 

«Наша законотворческая деятельность была основана 
на указе президента о национальных целях развития, сос-
редоточена на реализации Послания президента, а также 
обусловлена теми проблемами, которые продиктовала 
жизнь. Я имею в виду пандемию, необходимость срочного 
реагирования на ее последствия, поддержки экономики, 
граждан, и многое другое», — сказала она.

Ситуацию с рас-
пространением ин-
фекции Матвиенко  
назвала тревожной, 
а темпы вакцинации 
— низкими. «Это 
очень обидно и труд-
но объяснимо, ведь 
именно в нашей 
стране в первой поя-
вилась эффективная 
и безопасная вакци-
на», — сказала глава 
Совфеда. Она напом-
нила, что даже в не-
больших населенных пунктах «созданы условия для того, 
чтобы людям удобно было прививаться».

Спикер СФ поддержала регионы, где власти приняли 
решение о вакцинации сотрудников ряда сфер. Она отме-
тила, что «в данной ситуации мы все любим рассуждать, 
как лечить, как учить, как играть в футбол», но «ответст-
венность за принимаемое решение лежит на Роспотреб-
надзоре, его службах и на региональных руководителях, 
которые лучше, чем кто-либо, понимают и знают ситуа-
цию на местах».

Спикер надеется, что все граждане России проникнут-
ся заботой о себе и близких. По ее мнению, каждый, кто 
вакцинируется от коронавируса, укрепляет безопасность 
страны. Что до самой Валентины Матвиенко, то она уже 
внесла свой вклад в борьбу с заразой — несмотря на доста-
точно высокий уровень антител к коронавирусу, на днях 
она приняла участие в исследовании новой разновидно-
сти препарата «Спутник V», которая будет использовать-
ся как второй компонент вакцины.

«Учитывая высокую контагиозность вируса, врачи 
мне посоветовали сделать прививку аэрозолью в нос и по-
высить иммунитет носоглотки, через которую как прави-
ло вирус и приходит», — рассказала Матвиенко. «Я в груп-
пе волонтеров, в группе «подопытных кроликов», потому 
что пока еще эта вакцина официально не зарегистрирова-
на», — сообщила спикер. Через три месяца она планирует 
измерить титр антител. 

По просьбе «Российской газеты» глава Совфеда оце-
нила игру национальной сборной на чемпионате Европы 
по футболу, которая днем ранее потерпела разгромное 
поражение от датчан и завершила выступление на турни-
ре. «Я очень расстроена и, честно, очень огорчена... Я во-
обще очень страстный болельщик и, конечно, смотрела 
все игры», — рассказала Валентина Матвиенко. По ее мне-
нию, команде не хватило мотивации, воле к победе.  

Спикер поддержа-
ла регионы, где 
власти приняли 
решение о вакци-
нации сотрудников 
ряда сфер

НЕДВИЖИМОСТЬ Отделка 
и меблировка квартир 
могут стать обязательными

Жилье 
на всем готовом

Ирина Жандарова

Минпромторг готов поддержать 
включение чистовой отделки и 
меблировки в критерии стан-
дартного жилья. Письмо в пра-
вительство с таким предложе-
нием подготовила Ассоциация 
предприятий мебельной и дере-
вообрабатывающей промыш-
ленности России.

Отделка и меблировка долж-
ны стать обязательными для 
жилья, которое предоставляет-
ся очередникам и переселен-
цам  по программам с госфи-
нансированием, считают в ас-
социации. «Но мы предлагаем, 
чтобы это распространялось и 
на коммерческое жилье. У нас 
три четверти нового жилья от-
носится к категории стандар-
тного — это основная часть про-
даваемых квадратных метров», 
— сказал президент ассоциации 
Александр Шестаков. В мин-
промторге готовы поддержать 
идею, но с оговоркой: «Предло-
жение в целом поддерживает-
ся, если на это готов пойти мин-
строй». В минстрое на запрос 

«Российской газеты» не отве-
тили.

Новоселам, которые прио-
бретают жилье без отделки, все 
равно приходится тратиться на 
обустройство. «Покупатели, ко-
торые берут ипотеку, зачастую 
не могут взять еще и потреби-
тельский кредит на ремонт и 
мебель, у них уже есть серьез-
ное кредитное обременение, не 
позволяют доходы», — говорит 
Шестаков.

В случае оптовой закупки ме-
бели застройщиком меблировка 
квартиры дешевле. Для двух-
комнатной квартиры площадью 
55,2 квадратного метра средняя 
цена комплекта мебели в розни-
цу составит 300 тысяч  рублей. А 
от застройщика — 180 тысяч ру-
блей. Но самая большая выгода, 
если и отделка, и меблировка бу-
дут включены в платеж по ипо-
теке. Квартира с отделкой и 
встроенной мебелью стоит зна-
чительно дешевле, чем три этих 
продукта по отдельности.

Мера положительно скажет-
ся и на мебельной отрасли, при-
влечет дополнительные инве-
стиции в ее развитие, считают в 
минпромторге. Законодатель-
ных норм, препятствующих 
продавать квартиры с мебелью, 
в том числе в ипотеку, нет. Ряд 
крупных застройщиков уже за-
пустил такие программы, но 
пока доля реальных продаж та-
ких квартир невысока (около 
1%), отметили в минпромторге.

При всех плюсах предложе-
ния у него есть и очевидные ми-
нусы. Мебель чего-то стоит, а 
значит, квартиры с ней будут 
дороже. При увеличении цены 
на обеспечение людей жильем 
по госпрограммам будет ухо-
дить больше средств, добавляет 
президент Фонда «Институт 
экономики города» Надежда 
Косарева.  

Квартира 
сразу с отделкой 
и встроенной 
мебелью 
обойдется покупа-
телю дешевле, 
чем все эти три 
компонента 
по отдельности



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
23 июня 2021
среда № 137 (8488)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ДЕНЬГИ Кассационные 
суды помогут отказаться 
от заочных долгов

Приказ списать 
отменяется

Владислав Куликов

Пленум Верховного суда РФ принял два постановле-
ния, подробно разъясняющее, как исправлять судеб-
ные ошибки в гражданских спорах. Первый документ 
детализирует правила рассмотрения дел в апелляциях, 
второй — в кассациях.

Одно из важных разъяснения касается освобожде-
ния граждан от заочных долгов, приписанных челове-
ку по упрощенной 
схеме. Спасением 
невиновных дол-
жников должны за-
няться новые суды — 
кассационные суды 
общей юрисдикции.

Сегодня миллио-
ны граждан оказы-
ваются в должниках 
совершенно неожи-
данно для себя са-
мих. Внезапно с их 
карт исчезают день-
ги. А когда раздоса-
дованный гражданин начинает наводить справки, выя-
сняется, что судебные приставы списали средства, вы-
полняя приказ суда.

Именно приказ: судебный приказ — упрощенная 
процедура, позволяющая без лишних хлопот записать 
практически любого человека в должники. Принципи-
альное условие: долг должен быть реальным, и его 
никто не оспаривает. Однако на практике процедуру 
освоили мошенники, навешивающие на граждан лиш-
ние или вообще несуществующие долги.

«Судебные приказы призваны разгрузить судеб-
ную систему, упростив разрешение бесспорных дел, — 
поясняет председатель правления Ассоциации юри-
стов России Владимир Груздев. — Институт судебных 
приказов может быть эффективным механизмом при 
условии соблюдения процедуры, предусматривающей 
прежде всего уведомление гражданина. Когда уведом-
ление приходит вовремя, у гражданина есть возмож-
ность своевременно отменить судебный приказ. Про-
блема в том, что сегодня уведомления не доходят до 
адресатов».

Иными словами, если человек вовремя узнает, что 
судья выписал приказ, то может подать возражения. 
Тогда бумага никуда не уйдет из суда. А спор, если зая-
вителю действительно есть, что предъявить, будет рас-
сматриваться в обычном порядке. Однако если инфор-
мация не дойдет до гражданина в установленный срок, 
приказ вступит в силу. И просто так его уже не отзо-
вешь. В этом-то и проблема.

«Поэтому крайне важно, чтобы эффективно рабо-
тал механизм отмены уже вступивших в силу судебных 
приказов», — отмечает Владимир Груздев.

Как разъясняет Верховный суд РФ, обжаловать су-
дебные приказы надо напрямую в кассационные суды 
общей юрисдикции. Апелляции для таких приказов 
нет. Адвокат Вячеслав Голенев напоминает, что на об-
жалование приказа у должника есть три месяца.   

ПРОЦЕДУРА Верховный суд 
разрешил направлять 
претензии продавцам 
по WhatsApp

Мировая через 
мессенджер

Владислав Куликов

Пленум Верховного суда России утвердил постановле-
ние, разрешающее в некоторых случаях урегулиро-
вать спор в досудебном порядке через мессенджеры 
или соцсети. Например, граждане получат возмож-
ность в электронном режиме договориться о возврате 
товара в магазин, добиться компенсации от парикма-
хера, испортившего прическу, или заставить банк про-
вести перерасчет по кредиту.

В целом документ разъясняет правила досудебного 
урегулирования споров. Как отметил председатель 
правления Ассоциации юристов России Владимир 
Груздев, в некоторых случаях досудебная процедура 
является обязательной, то есть стороны в любом слу-
чае должны попытаться урегулировать вопрос миром.

«Например, в спорах с финансовыми организация-
ми потребитель должен сначала обратиться в службу 
финансового упол-
номоченного», — по-
яснил он. То есть 
сначала человек 
должен написать 
претензию в банк, 
потом — финомбуд-
смену.

Кроме того, до-
судебные процеду-
ры применяются и в 
массе других спо-
ров. Только пройдя 
их и не добившись 
успеха, человек мо-
жет идти в суд. Но суду нужны подтверждения, что 
формальности соблюдены и предварительные перего-
воры проведены. Так что гражданину важно иметь на 
руках юридические доказательства того, что он пытал-
ся договориться. Поэтому сейчас люди часто подают 
на бумаге официальные претензии только чтобы полу-
чить на них отметки о вручении документа. Однако в 
наш век, когда многие переговоры ведутся онлайн, 
проще договориться по телефону и показать суду от-
метку из мессенджера.

Например, по спорам об устранении недостатков 
товара или о замене товара ненадлежащего качества 
человек вправе сразу идти в суд. Тем не менее у покупа-
теля есть финансовые стимулы для того, чтобы попы-
таться урегулировать проблему с продавцом, а у про-
давца — удовлетворить законные требования. Потому 
что если продавец проигнорирует эти требования, то 
суд может взыскать с него в пользу потребителя еще и 
штраф — плюс 50 процентов от взысканной суммы.

Почетный адвокат России Никита Филиппов обра-
тил внимание, что электронная переписка будет при-
знаваться только при соблюдении ряда условий. На-
пример, если данный порядок общения является сло-
жившейся практикой. Скажем, представители компа-
нии-застройщика изначально  высылали клиенту по 
WhatsApp деловую документацию.  

РЫНКИ 

В России могут 
ввести 
плавающую 
пошлину 
на удобрения 

ВОПРОС 
НА ПОДСЫПКУ
Татьяна Карабут

Российские власти ищут способ 
стабилизировать цены на мине-
ральные удобрения: некоторые 
подорожали вдвое, что грозит 
снижением посевных площадей 
и урожая. Рост цен на удобрения 
могут также подстегнуть сан-
кции Евросоюза против Белару-
си, где выпускается около 20% 
калийных удобрений в мире.

Для стабилизации цен на ми-
нудобрения целесообразно вве-
сти плавающие экспортные 
пошлины, которые будут рас-
считываться от мировых цен по 
аналогии с зерном и подсолнеч-
ным маслом, заявила журнали-
стам вице-премьер Виктория 
Абрамченко. Она уточнила, что 
от идеи заморозки цен (как на 
сахар и подсолнечное масло) на 
удобрения отказались. В необхо-
димости введения механизмов 
регулирования цен на удобре-
ния уверены и в минсельхозе. 

«Сейчас стоимость мине-
ральных удобрений для сель-
хозтоваропроизводителя не 
очень приемлема», — цитирует 
ТАСС министра сельского хозяй-
ства Дмитрия Патрушева. И с 
этим, по его мнению, «абсолют-
но точно надо что-то делать».

Цены на большинство удо-
брений последний год стреми-
тельно растут как на мировом, 
так и на внутреннем рынке. Так, 
по результатам торгов на Санкт-
Петербургской международной 
товарно-сырьевой бирже 22 
июня аммофос (один из видов 
фосфорного удобрения) прода-
вался за 55—59 тысяч рублей за 
тонну. Год назад его стоимость 
была практически вдвое меньше. 

Сейчас цены на минудобрения 
восстанавливаются после паде-
ния в полтора раза за последние 
три года, объясняют в Россий-
ской ассоциации производите-
лей удобрений (РАПУ). В России 
этому также способствуют по-
вышение цен на продовольствие: 
спрос на удобрения растет, пло-
щади под ключевыми культура-
ми увеличиваются.  

Для роста цен на калийные 
удобрения могут возникнуть и 
новые причины. Евросоюз гото-
вит новые санкции в отношении 
Беларуси. Предполагается в том 
числе запрет на поставки бело-
русских удобрений в ЕС и даже 
транзит через эти страны.  В Бела-
руси находится один из крупней-
ших производителей калийных 
минудобрений — «Беларуська-
лий». Удобрения занимают около 
10% всего экспорта Беларуси, от-
мечает аналитик Института ком-
плексных стратегических иссле-
дований Надежда Каныгина. 
Правда, на страны ЕС приходится 
менее 10% всех поставок. Круп-
нейшими импортерами являются 
Бразилия, Китай и Индия. И ры-
нок Юго-Восточной Азии экспер-
ты называют наиболее перспек-
тивным для роста поставок удо-
брений. 

Любые нерыночные методы, 
будь то санкции, пошлины, замо-
розка цен и т.п. приводят к дисба-
лансу спроса и предложения на 
рынке, что в итоге бьет по агра-
риям либо ценами, либо дефици-
том продукции, уверены в РАПУ. 

В Россию «Беларуськалий» 
поставил в 2020 году всего около 
120 тысяч тонн хлористого ка-
лия — это не более 1% от всего бе-
лорусского производства, при-
водят данные в РАПУ. Возможно, 
с введением санкций ЕС, «Бела-
руськалий» переориентирует 
часть потоков и на Россию.  По-
требление минудобрений в Рос-
сии растет: в этом году россий-
ские аграрии закупили 3,15 млн 
тонн — на 20% больше, чем в 
прошлом. Поэтому дополни-
тельные объемы калия могут 
быть у нас востребованы. Одна-
ко в России есть свои крупные 
производители калийных удо-
брений. К тому же сейчас в стра-
не реализуются новые калийные 
проекты. Поэтому увеличение 
поставок белорусских удобре-
ний в Россию во многом будет 
зависеть от цен, условий и нали-
чия региональных партнеров, 
говорят в РАПУ.    

В расцвете 
рабочих сил

Молодежь на рынке тру-
да нужна, но для начина-
ющих карьеру предлага-

ют не совсем те вакансии, за кото-
рые они готовы взяться. Напри-
мер, по данным рекрутингового 
сервиса HeadHunter, 14% моло-
дых соискателей хотели бы рабо-
тать в банковском секторе. Одна-
ко такие вакансии составляют 
только 4% от общего количества 
мест, куда готовы их принять.
«В целом ситуация на рынке тру-
да молодежи благоприятная: ко-
личество вакансий для соискате-
лей, находящихся в начале ка-
рьерного пути, и студентов в на-
чале лета достигло 96 тысяч (в на-
чале года было 54 тысячи), в Мо-
скве — 14 тысяч вакансий (в нача-
ле года было 9 тысяч), — рассказы-
вает руководитель молодежного 
направления hh.ru Ирина Свя-
тицкая. — В среднем вакансии для 
молодежи в России прибавляют 
по 15% ежемесячно, в Москве — 
по 10%. Темпы прироста резюме 
молодежи более медленные (по 
1—2% в месяц в Москве и России в 
целом), что постепенно гармони-
зирует конкуренцию за рабочие 
места и повышает шансы трудоу-
строиться сразу после выпуска: 
сейчас она составляет 5 человек 
на место против 9 в начале года (в 
Москве сейчас 9 против 12 в нача-
ле года)».

Ситуация на рынке труда для 
молодежи неоднородная, считает 
директор центра трудовых иссле-
дований НИУ ВШЭ Владимир 
Гимпельсон. Хотя, по его мнению, 
погоду на нем сейчас определяют 
соискатели, и рабочая сила зача-

стую может диктовать свои усло-
вия, возможности для тех, кто 
только начинает, все же ограни-
чены. «Очень легко найти работу 
выпускникам сильных вузов, 
большинство студентов уже или 
пристроены, или работают, когда 
у меня просят посоветовать вы-
пускника, я зачастую ничем по-
мочь уже не могу — все так или 
иначе уже трудоустроены, — объ-
ясняет Владимир Гимпельсон. — 
Проблемы начинаются у тех, кто 
учился в средненьких универси-
тетах или не учился вообще. Они 
хотят в офисы на престижные 
должности, но реальные вакан-
сии для них есть только в супер-
маркетах, и вот тут приходится 
искать варианты».

По мнению Гимпельсона, мо-
лодежному рынку труда очень по-
везло, что демографический про-
вал пришелся как раз на годы пан-
демии. Если бы сейчас выходила в 
жизнь более многочисленная ко-
горта молодых специалистов, 
кризис их трудоустройства мог 
бы быть весьма значительным. 
«Есть такая особенность отечест-
венного бизнеса — даже при росте 
он очень вяло создает рабочие ме-

ста, — говорит Владимир Гимпель-
сон. — Самое лучшее, что может 
предпринять в такой ситуации го-
сударство, — стимулировать раз-
витие экономики. С ростом обо-
ротов компаний потребность в 
людях тоже будет расти».

В среднем молодые специали-
сты тратят на поиск работы не бо-
лее полутора месяцев, при этом 
выбирая из нескольких вариан-
тов, добавляет директор по пер-
соналу ИК «ВЕЛЕС Капитал» Ма-
рина Миронова. По ее данным, 
главная проблема при трудоу-
стройстве молодежи — ее амби-
ции. «Это и высокий уровень за-
работной платы, и интересные за-
дачи, и баланс работы и личной 
жизни, — объясняет Миронова. — 
На рынке есть два типа предложе-
ний для молодых специалистов: 
массовые специальности в роз-
ничном бизнесе (в финансах, тор-
говле, сфере услуг) и точечные по-
зиции стажировок на не массо-
вых специальностях». В первом 
случае основная задача ново-
бранца — быстро влиться в рабо-
чий процесс, проявить себя и по-
том уже расти и в должности, и в 
доходах. Второй вариант предус-

матривает индивидуальное раз-
витие под руководством опытно-
го коллеги. Такой вариант для 
компании дороже, поэтому его 
используют редко.

В целом по России молодые 
специалисты готовы взяться за 
работу с окладом в 37,6 тысячи 
рублей. Работодатели же предла-
гают им даже на полторы тысячи 
больше, в столице пороговые ру-
бежи повыше — 53—54 тысячи ру-
блей. «Хотя конкуренция за рабо-
чие места среди молодежи посте-
пенно снижается в течение пер-
вых пяти месяцев текущего года, 
она все еще остается относитель-
но высокой по сравнению с общи-
ми показателями рынка труда и 
входит наряду с высшим менед-
жментом, юристами, специали-
стами в области искусства, раз-
влечений, массмедиа в пятерку 
высококонкурентных», — уточня-
ет Ирина Святицкая.

В результате складывается си-
туация, при которой молодые 
люди, не имеющие за спиной фи-
нансовой поддержки, вынуждены 
идти на производство, в ретейл, в 
курьеры или строители, просто 
чтобы заработать денег на жизнь, 
признает директор по маркетин-
гу Kelly Services Жанна Волкова. 
Их реальное трудоустройство за-
частую не совпадает с ожидания-
ми и планами. В статистике такие 
жизненные трагедии не отобра-
жаются, зато очень сказываются 
и на качестве рабочей силы, и на 
уровне удовлетворенности гра-
ждан своей жизнью, заключили в 
Ассоциации частных агентств за-
нятости.  

 В среднем вакансии для молодежи в России прибавляют по 15% ежемесячно, в Москве — по 10%.

А К Ц Е Н Т

Самое лучшее, что может предпринять 
государство, — стимулировать развитие 
экономики. С ростом оборотов бизнеса 
потребность в людях тоже будет расти

В Россию 
поставляется 
около 120 тысяч 
тонн белорусских 
минудобрений — 
около 1% от всего 
объема производ-
ства в стране   
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Во многих случаях 
искать защиту 
интересов в суде 
можно лишь прой-
дя досудебные 
процедуры

За год суды вынес-
ли более 17,6 мил-
лиона судебных 
приказов 
о взыскании 
средств с граждан
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— Названо лучшее время 
для поиска работы и просьб 
о повышении зарплаты 
rg.ru/art/2117405

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

«Армию» молодых на рынке труда 

могут пополнить и сегодняшние 

выпускники школ. И хотя, по дан-

ным минобрнауки, поступить в вуз 

на бюджет в этом году смогут 60 

процентов выпускников, другая, 

пусть и меньшая часть на распу-

тье: идти в колледж, прогулять год 

и попробовать снова поступить 

или немного подзаработать. Кста-

ти, вероятно, среди последних бу-

дет и кто-то из тех, кто в этом году 

провалил ЕГЭ. Например, те, кого 

застукали со шпаргалками на экза-

менах. 

 — Всего за период с 31 мая по 21 

июня с ЕГЭ было удалено 817 чело-

век: 356  — за мобильные телефо-

ны, 363 — за бумажные шпаргалки, 

98  — за иные нарушения, — сооб-

щили в Рособрнадзоре. 

Но в целом все по графику. Основ-

ной период ЕГЭ завершается: 24 и 

25 июня школьники сдадут послед-

ние экзамены по информатике.  

— Мы уже направили почти все ре-

зультаты в регионы: выпускники 

могут ознакомиться с итогами по 

литературе, географии, химии, 

русскому языку, математике, в 

ближайшие дни отправим физику 

и историю. Экзаменационная кам-

пания идет в штатном режиме, — 

рассказал заместитель руководи-

теля Рособрнадзора Игорь Кру-

глинский. 

Итоги по профильной математике, 

физике и истории были подведены 

только что и сопоставимы с ре-

зультатами 2020 и 2019 годов. 

Правда, математику и физику в 

этом году участники ЕГЭ сдали 

немного лучше, чем в прошлом. 31 

тысяча человек сдали ЕГЭ по про-

фильной математике на высокие — 

от 81 до 99 — баллы. Максималь-

ный результат 100 баллов получи-

ли 504 человека. Этим ребятам на-

счет работы в ближайшее время 

можно не волноваться — они точно 

поступят в вузы. Да и после дипло-

ма, скорее всего, проблем с трудо-

устройством не будет. Так же как и 

у их «коллег», сдавших на высокие 

баллы физику — таких в этом году 

около 12,5 тысячи человек, 

100-балльный результат показали 

430 участников. 

Подготовила Мария Агранович
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Моря готовятся к наплыву
Стандарты турсервиса 
во многом задавал не-
мецкий бизнес. Внесли 

свою лепту в финансирование 
туриндустрии Турции и россия-
не, открывшие для себя эту 
страну в 1990-е. 

В России на трех южных мо-
рях — Азовском, Черном и Ка-
спийском — лишь около сотни 
километров пляжей. В Красно-
дарском крае насчитывается 
всего 45 отелей категории «пять 
звезд», а на побережье в Анта-
лье — более 500, замечает Горин.

На возросшем спросе тур-
бизнес старается заработать. 
Сейчас, например, в Турции в 
отеле «три звезды» можно от-
дохнуть неделю по системе «все 
включено» с перелетом в сред-
нем за 40—50 тысяч рублей. В 
России за ту же цену предлага-
ются туры только с завтраками 
и без перелета. Как рассказал 
«РГ» представитель туропера-
тора «Алеан», недельный отдых 
в июне на семью из двух взро-
слых и одного ребенка в отеле 
«три звезды» в Геленджике с за-
втраками обойдется в 53,2 тыс. 
руб. Недельный тур в Ялту, но 
уже с трехразовым питанием, 
обойдется в 103 тыс. рублей.
Тем не менее пока массовых от-
казов от бронирований на рос-
сийском юге нет,  отмечает 
представитель туроператора. 
Те, кто планировал отдых в Тур-
ции, ждали ее открытия.  К тому 
же воспользоваться спросом 
пожелает и бизнес в Турции, 
стоимость туров уже выросла 
на 40—60%, замечает вице-пре-
зидент Общенационального со-
юза индустрии гостеприимства 
Алексей Волков. 

Возобновить авиасообщение 
с курортами Турции оператив-
ный штаб по борьбе с распро-
странением коронавируса ре-
шил после стабилизации в стра-
не эпидемиологической ситуа-
ции с учетом высоких показате-
лей вакцинации. Ехать на рос-
сийские курорты некоторые ту-
ристы опасаются из-за той же 
эпидемиологической обстанов-
ки, указывают эксперты. 

Для создания качественной 
туристической инфраструкту-
ры России предстоит пройти 
свой путь. В советское время 
внимание уделяли санаторно-
курортному лечению, а в 1990-е 
было не до туризма. Уделять 
внимание поддержке внутрен-
него туризма начали только в 
двухтысячные годы. Сейчас 
действия государства в этом на-
правлении стали особенно ак-
тивны. Нехватку качественных 
отелей на южных курортах Рос-
сии признают в Ростуризме. В 
этом году будет запущена про-
грамма строительства отелей за 
счет льготных кредитов, для 
стимулирования спроса с прош-
лого года начала действовать 
программа туристического 
кешбэка, запущены чартеры по 
России.

По словам экспертов, кешбэк 
поможет перенаправить часть 
турпотока с юга на другие реги-
оны. Но опять же для туристов 
нужно создавать качественную 
инфраструктуру не только раз-
мещения, но и развлечений.  К 
тому же для россиян все равно 
пляжный отдых всегда будет в 
приоритете просто из-за доволь-
но холодного климата.  

По словам вице-президента 
Российского союза туринду-
стрии Юрия Барзыкина, льгот-
ные кредиты помогут поддер-
жать инвесторов, которые при-
ходят в гостиничную сферу. В 
последнее время интерес к это-
му бизнесу растет. Окупаемость 
отеля при вложениях в сотни 
миллионов рублей составляет 
от 10 до 20 лет. Так что строи-
тельство отелей обязательно 
должно быть увязано с развити-
ем дорог, инженерных сетей, 
транспорта, считает Барзыкин. 

Можно в какой-то мере учесть 
опыт той же Турции. Там на заре 

развития массового туризма 
безвозмездно выделяли земель-
ные участки на 15—25 лет, приме-
няли стратегическое планирова-

ние территории, предоставляли 
налоговые каникулы на пять лет, 
говорит Волков.  В России нужно 
найти новые территории для 
строительства отелей. Напри-
мер, будет развиваться Запад-
ный и Восточный Крым, незаня-
тые территории в Краснодар-
ском крае. Стоит максимально 
вложиться на 10—15 лет в разви-
тие туризма за счет националь-
ного проекта. «Нужны также ско-
ростные решения по выделению 
земельных участков, инвести-
ций. Сейчас все решения занима-
ют годы для россиянина, а для 

иностранцев еще больше», — го-
ворит Волков. 

Развивать внутренние ту-
ристские маршруты предполага-
ется в рамках нацпроекта, от-
крытие Турции на этих планах 
никак не скажется, говорят  в 
пресс-службе TUI Россия. Для 
развития внутреннего туризма 
открытые границы и конкурен-
ция с зарубежными курортами 
пойдут на пользу. «Это стимули-
рует российские компании рабо-
тать над уровнем сервиса, в том 
числе заимствовать зарубежный 
опыт», — отметили в комапнии.

Только в первый день после возобновления полетов в Турцию туда отправились около 12 тысяч российских туристов, а всего за лето ожидается около трех миллионов.

Рейсы в Турцию из аэропортов Москвы и еще более 30 городов снова отправляются примерно каждые полчаса.

А К Ц Е Н Т

Пока массовых отказов от бронирова-
ний на российском юге в связи с откры-
тием Турции не наблюдается, говорят 
представители турбизнеса

Заплыв 
под градусом

Вологодская область изнывает от 

жары. По сообщениям синопти-

ков, отклонение от нормы состав-

ляет более семи градусов. Может 

быть, побит абсолютный рекорд 

июня за весь период наблюдений. 

Естественно, что жителей регио-

на солнце погнало к водоемам. 

На Вологодчине техническое ос-

видетельствование ГИМС прош-

ли 12 пляжей. Из них шесть — в Че-

реповце, один — в Вологде, один — 

в Череповецком районе, осталь-

ные — в детских лагерях. Из шести 

череповецких пляжей рекомен-

дуют купаться в четырех. Но на-

род этим не остановить. За по-

следние дни был побит и рекорд 

посещения пляжей. Как расска-

зал директор спасательной служ-

бы Череповца Дмитрий Санако-

ев, самым загруженным стал 

пляж в Зашекснинском районе. 

Однако не все отдыхающие ведут 

себя адекватно. «Некоторые за-

плывали на судовой ход. Все они 

были в состоянии опьянения. На 

фарватере, когда садится солнце 

и есть блики, с проходящих кате-

ров пловцов не видно. Человека 

может просто раздавить», — сооб-

щил Дмитрий Санакоев. Только за 

прошлую неделю на пляжах за-

фиксировали около 200 наруше-

ний: 17 человек заплыли за буйки, 

179 были под мухой. Их выдвори-

ли. Но не везде подобный отдых 

заканчивается нормально.

В поселке Шексна утонула 

55-летняя женщина, причем, как 

говорится, буквально там, где и 

глубина-то по колено. Компания 

родственников и знакомых отды-

хала на пляже на улице Сапожни-

кова. Распивали спиртные напит-

ки. А потом женщина вместе с сы-

ном отправилась освежиться. Да-

леко не поплыла, осталась на мел-

ководье. Только через какое-то 

время компания обратила внима-

ние, что женщина пропала. Не-

смотря на усилия спасателей и 

медиков, реанимировать житель-

ницу Шексны не удалось.

Подготовила 
Светлана Цыганкова, Вологда

Полтора метра на берегу

Супержара — а в Москве в эти дни обещают 

до плюс 37, чего в июне не было 100 лет — го-

нит москвичей поближе к воде.  Официально 

в столице  разрешено купание в восьми зо-

нах отдыха, пять из которых расположены  

на озерах и прудах, а три на Москве-реке и 

водохранилище. На пятнадцатимиллионный 

город это немного, и поэтому на берегах во-

дохранилищ сейчас часто яблоку негде 

упасть.

О том же, что в столице еще и пандемия коро-

навируса, на самых старых и популярных пля-

жах  в Серебряном бору напоминают лишь 

пара табличек о необходимости соблюдать 

социальную дистанцию да дозаторы с анти-

септиками на постройках. В управлении Рос-

потребнадзора по Москве «РГ» заверили: во-

доемы прошли проверку на безопасность. 

Ни в одном из них возбудителей COVID-19 не 

обнаружено — ни в воде, ни в песке.

Основная публика на берегах  в Москве от-

дыхает по старинке: расстелив на травке по-

лотенце или подстилку. Вот одно из се-

мейств с четырьмя ребятишками расклады-

вает вокруг детские игрушки, обозначая 

свою территорию. «В Анапе научились, что-

бы соседи к воде не ходили по нашим голо-

вам, — делится Ксения, тридцатилетняя мно-

годетная мать. — Да и за социальную дистан-

цию сойдет». Несмотря на то что пляж — от-

крытое место, санитарные врачи все-таки 

действительно рекомендуют соблюдать и 

здесь дистанцию в 1,5 метра. Впрочем, при-

держиваются этой нормы далеко не все.

«Не боитесь заразиться?» — спрашиваем  у 

загорелых девушек, которые лежат почти 

вплотную друг к другу. «Мы сюда первые 

пришли, а теперь, когда народ набежал, нам 

уходить что ли?» — отвечает вопросом на во-

прос одна из подружек. Взяв кошелек, де-

вушка неспешно направляется  в сторону 

кафе —  помещения с прозрачными стенками 

и белой крышей из тента. За стойкой бармен 

с длинными дредами на голове разливает 

разноцветный коктейль. Другой  цедит из бо-

чонка разливное пиво по кружкам. Оба — без 

масок.

Интересуюсь, проверки не боитесь? «Жар-

ко тут, в выходной никто не придет из прове-

ряющих», — отвечает обладатель дредов. 

Схожую картину корреспонденты «РГ» на-

блюдали и на других пляжах города, в част-

ности, в Левобережном, где  отдыхающими 

телами забиты не только длинные деревян-

ные помосты под навесом, но травянистый 

берег и даже спортивная площадка для игры 

в волейбол…

Алексей Худобородов, начальник отдела 

надзора за объектами коммунально-бытово-

го назначения и средой обитания человека 

Управления Роспотребнадзора по Москве, 

рассказал «РГ»: «Собираясь  на пляж, помни-

те: социальная дистанция должна соблю-

даться везде, в том числе на берегу и в воде 

— не стоит располагаться на лужайках, где 

уже много отдыхающих, или заходить в во-

доем с большим  скоплением  людей. Лежать 

в маске на пляже не нужно. И последнее: лю-

бой прокатный инвентарь, в том числе лежа-

ки и шезлонги, должен обязательно дезин-

фицироваться средствами с вирулицидным 

действием администрацией пляжа после 

каждого использования. Для надежности от-

дыхающим лучше протереть его самим».

Подготовила Ирина Огилько
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ТРАНСПОРТ

«Аэрофлот» изменил правила пере-

возки животных. Нововведения 

призваны обеспечить комфортный 

перелет всех категорий пассажи-

ров, сообщили в авиакомпании.

Согласно новым правилам, пасса-

жир имеет право перевозить трех 

животных (ранее — только одного). 

В одной переноске можно прово-

зить двух взрослых животных (бо-

лее шести месяцев), если их вес 

вместе с контейнером не превыша-

ет восемь килограммов.

Время подачи запроса на перевозку 

сократилось до шести часов (ранее 

— не менее 24 часов до вылета).

Кроме того, новые правила предпо-

лагают фотосъемку животного и 

клетки при регистрации. На клетку 

должен крепиться стикер с данны-

ми питомца и телефоном владельца.

«Введены дополнительные ограни-

чения времени нахождения контей-

нера на перроне, а также требова-

ния по использованию защиты при 

транспортировке от непогоды. Вы-

делены места для обеспечения ком-

фортного ожидания животного», — 

отметили в компании.

Также «Аэрофлот» снял ограниче-

ния на перевозку собак брахице-

фальных пород (с укороченной 

мордой и плоским носом): мопсов, 

боксёров, бульдогов, пекинесов, 

ши-тцу. Сократился и список потен-

циально опасных пород — с 75 до 12.

Подготовил Михаил Загайнов

— Назван топ-7 напитков для утоления 
жажды в жару
rg.ru/art/2118201

Июнь. Москва. А этих граждан и в родном городе все устраивает. В парках сейчас часто яблоку негде упасть. Но пандемию ведь никто не отменял. 

В ПОЧТУ ПРЯМОЙ ЛИНИИ 

ПРЕЗИДЕНТА В Ульяновской 
области жители 
приволжских поселков 
остались без воды

Куда утекла 
Волга

Алексей Юхтанов, «Российская газета», Ульяновск

В «РГ» обратились жители сразу нескольких населен-
ных пунктов, расположенных на волжском берегу. Об-
итая на самой крупной реке Европы, они из года в год 
испытывают дефицит воды. В летний сезон сельчане 
разбирают воду из питьевых кранов на полив огородов 
— куда без этого? Но в результате жителям многоквар-
тирных домов в буквальном смысле нечего пить, не го-
воря о стирке. И такая жара — 35 градусов.

— Люди сами виноваты, уверены власти. «Все жите-
ли Криуш — члены садоводческих товариществ. Они 
должны были собраться и принять решение отремон-
тировать насосную станцию. Но никому ничего не 
надо», — сухо комментирует ситуацию Геннадий Де-
никаев, глава Новоульяновска, к которому террито-
риально относится этот поселок городского типа. 

В прежние времена систему полива в рабочем со-
стоянии поддерживало местное градообразующее-
предприятие — Криушинский судостроительно-судо-
ремонтный завод, но его ресурсы иссякли. 

От недостатка воды, который нарастал в последнее 
десятилетие, страдают отнюдь не только Криуши, но и 
соседние села. Первыми этим летом забили тревогу 
жители Шиловки, разместив в соцсетях свое обраще-
ние: «Снова у нас вопиющий случай с водоснабжени-
ем. Два месяца жители сидят практически без воды». 
На это обратил  внимание и врио главы региона, и  про-
куратура, возбудив административное дело в отноше-
нии директора «Ульяновскоблводоканала» Алексея 
Шмырева.

Можно, конечно, все списать на аномальную жару, 
но и износ водоводов в Ульяновской области зашкали-
вает — более 80 процентов. Шиловка и Криуши — не 
исключение. Сейчас коммунальщики спешно ликви-
дируют  порывы, меняют  особо ветхие участки. 

— Нужна глобальная модернизация систем водо-
снабжения Новоульяновска и Криуш от центрального 
водовода и от родников! Мы начали проектировать во-
довод к этим населенным пунктам», —  рассказывает 
руководитель регионального минэнерго Александр 
Черепан. — В феврале 2022 года будет готов проект и за-
ложены в бюджет средства на   строительство водовода 
в Криушах.   По Шиловке также найдено решение — раз-
работать новый Орлов родник с запасом воды, что ре-
шит проблему ее потребления в часы пик. 

 Правда, ожидающие долгими летними днями при-
бытия водовоза сельчане, а приезжает он с нарушени-
ем графика, так пока и не поняли, что им пить в бли-
жайшие два года.  

Чиновники и специалисты решают, как хотя бы временно 
решить проблему водоснабжения села Шиловка.
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КРИМИНАЛ В Москве 
задержаны мошенники, 
продававшие поддельные 
сертификаты о вакцинации 

За справку — 
ответишь

Михаил Фалалеев

Официальный представитель МВД России Ирина Волк 
сообщила о задержании сотрудниками московской по-
лиции троих участников преступной группы, которые 
подделывали и продавали сертификаты о вакцинации 
против новой коронавирусной инфекции.

Она рассказала, что сбывали фальшивки через ин-
тернет-магазин путем курьерской доставки. Цена од-
ной справки составляла от 4 до 5 тысяч рублей в зави-
симости от срока изготовления.

Возле одного из 
домов на Мичурин-
ском проспекте по-
лицейские задержа-
ли одного такого ку-
рьера, доставивше-
го заказчику серти-
фикат о вакцинации 
без ее фактического 
прохождения. Опе-
ративники устано-
вили и сбытчика 
подделки — 19-лет-
него молодого чело-
века. Он непосред-
ственно передавал фальшивые справки сотрудникам 
курьерской службы в запечатанных конвертах.

Вскоре задержали и 23-летнего изготовителя 
фальшивых сертификатов. Он собственноручно за-
полнял имевшиеся у него пустые бланки и простав-
лял на них печати и штампы различных медицинских 
учреждений.

В офисе мошенников на Электродной улице поли-
цейские обнаружили незаполненные образцы доку-
ментов, бланки сертификатов о вакцинации против 
COVID-19, более 60 печатей медицинских организа-
ций, штампы с наименованиями вакцины.

Возбуждены три уголовных дела по ч. 1 ст. 327 УК 
РФ «Подделка, изготовление или сбыт поддельных до-
кументов, государственных наград, штампов, печатей, 
бланков». Подозреваемые задержаны.

Сейчас полицейские устанавливают все обстоя-
тельства мошенничества, ищут возможных организа-
торов преступной схемы и соучастников аферы.  

Цена одной справ-
ки составляла 
от 4 до 5 тысяч 
рублей в зависи-
мости от срока 
изготовления
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Татьяна Павловская, 
Александр Филимоненко

Н
а хуторе Ленина под 
Краснодаром возле шко-
лы № 61 обустраивают 

парковку. Не простую, а имен-
ную — для школьных автобусов. 

По словам главы Краснодара 
Евгения Первышова, она зай-
мет 480 квадратов: «Обустроим 
остановочные павильоны, подъ-
ездные и парковочные карманы 
для 18 автобусов».

А Новороссийск уже сдал че-
тыре участка  Мысхакского 
шоссе. Их привели в норматив-
ное состояние.  И больше всех 
рада заведующая детским садом 
«Вишенка» Ольга Журавко: 
«Новые подходы к садику, зе-
бры, ровная дорога имеют не 
только эстетическое значение. 
Так детишкам  безопаснее!» 

В самом Краснодаре в этом  
году в рамках национального 
проекта  «Безопасные качествен-
ные автомобильные дороги» пла-
нируют обновить 62 участка, ко-
торые ведут к садикам и школам.

Кипит работа на дорогах и в 
Кабардино-Балкарии. Как сооб-
щили «РГ» в министерстве 
транспорта и дорожного хозяй-
ства республики, к началу  но-

вого учебного года приведут в 
порядок улицы, ведущие к девя-
ти образовательным учрежде-
ниям, а в границах 15 населен-
ных пунктов появится асфаль-
товое покрытие. 

Капитально отремонтируют 
дороги в селениях Яникой, На-
ртан, Кенделен, Псыкод, Залу-
кодес, Дженал и Куба. Здесь по-
мимо дорожного покрытия об-

новляют инфраструктуру без-
опасности: пешеходные перехо-
ды, перильные ограждения, зна-
ки, разметку, светофоры. Будут 
установлены искусственные не-
ровности, заставляющие води-
телей снизить скорость. 

А в Читинском районе За-
байкальского края по нацпро-
екту приведут в нормативное 
состояние два отрезка регио-

нальных трасс, по которым про-
ходят маршруты школьных ав-
тобусов. Отремонтируют уча-
сток дороги Смоленка — Карпов-
ка и отрезок от Смоленки до За-
байкальского. На плохое состо-
яние этих трасс местные жите-
ли жаловались не раз.

«На автодороге Смоленка — 
Карповка, — рассказывает со-
трудник министерства строи-

тельства, дорожного хозяйства 
и транспорта Забайкалья Ма-
рия Жарова, — появятся три но-
вые автобусные остановки, на 
старой — установят новый па-
вильон. В планах оборудование 
трех новых пешеходных перехо-
дов автономным освещением на 
солнечных батареях».

На участке от Смоленки до 
Забайкальского дорожные ра-

боты начнутся чуть позднее, так 
как контракт с подрядной орга-
низацией пока находится в ста-
дии заключения.

Спешат отремонтировать 
дорогу на улице Школьной и в 
городе Лабытнанги Ямало-Не-
нецкого АО. «Она у нас одна из 
самых востребованных. Здесь 
находятся школа № 3 и гимна-
зия, детская школа искусств и 
ее художественное отделение, 
спорткомплекс «Снежный». 
Считаю, что выбор дорожного 
ремонта оправдан, путь детей 
должен быть безопасным», — 
подчеркивает директор пасса-
жирского автотранспортного 
предприятия «Север», депутат 
городской думы Евгений Шес-
таков.  

ПЕРСПЕКТИВЫ Необычный подарок для любимой, роща за окном и успешная работа 

Вижу цель

Анна Шепелева, 
Алексей Юхтанов

В 
Самарской области 
сироты после совер-
шеннолетия въезжа-
ют в новые квартиры. 
А там, где эта про-
грамма пробуксовы-
вает, ситуацию под 
контроль берет След-
ственный комитет.

Предоставление жилья си-
ротам и переселение семей из 
аварийных домов происходит в 
рамках национального проекта 
«Жилье и городская среда».

Наташе Бороденко 20 лет, 
она сирота. Она уже получила 
ключи от своей первой в жизни 
квартиры. Новостройка распо-
ложилась неподалеку от дубо-
вой рощи в поселке Стройкера-
мика под Самарой. Как и поло-
жено, девушке дали 33 квадрат-
ных метра со всеми удобства-
ми, уже в чистовом варианте.

А в соседнем доме будет жить 
ее младший брат, 19-летний 
Виктор. Сейчас они учатся в Са-
марском политехническом кол-
ледже. Обитали в общежитии. 
«Очередь на квартиры продви-
нулась очень быстро. Мы даже 
не успели окончить колледж», — 
говорят брат с сестрой.

«Теперь у меня в жизни есть 
фундамент — своя квартира, — 
радуется Наташа. — Честно го-
воря, ипотеку я бы не стала 
брать. Это тяжело. Очень рада, 
что квартирный вопрос мне по-

могло решить государство». 
В этом году в области для сирот 
и детей, оставшихся без  попе-
чения родителей, предусмотре-
но 908 миллионов рублей. На 
них купят 680 квартир.

В Сенгилеевском районе 
Ульяновской области тоже вы-
дают ключи от нового жилья де-
тям-сиротам и переселенцам из 
аварийного жилья. В 17 кварти-
рах в доме по улице Красноар-
мейской  поселятся дети-сиро-
ты. 13 — уже сейчас. Остальные 
заедут в свои квартиры, когда 
им исполнится 18 лет.  

Новоселы особо радуются, 
что квартиры уже с отделкой, 
есть газовая плита и котел, об-
устроена ванная комната. 
Можно сразу заезжать и жить. 
По словам и.о. министра строи-
тельства и архитектуры Улья-
новской области Константина 
Алексича, до конца года необ-
ходимо переселить 800 чело-
век. 

Но, к сожалению, не везде 
программа идет так гладко. 

В поселке Новая Майна Улья-
новской области в ситуацию 
пришлось даже вмешаться пра-
воохранительным органам.

Валерия Афонина росла без 
родителей, ее воспитала бабуш-
ка. Девушка окончила Димит-
ровградский технический кол-
ледж. Восемнадцать ей исполни-
лось в 2012 году. Положенного 
по закону жилья пришлось 
ждать пять лет. Трехкорпусный 
дом в рабочем поселке Новая 
Майна приняли осенью 2017 
года. «Я заселилась в феврале 
2018 года. Было очень холодно, 

10—15 градусов, — вспоминает 
Лера. — Спасали электрообогре-
ватели. А во вторую зиму на полу 
в ванной полопался кафель. Ока-
залось, что он был положен пря-
мо на голую землю», — рассказа-
ла Валерия корреспонденту 
«Российской газеты».

 Ребята рассказывают, что от 
стен вместе с кусками гипсо-
картона отваливались радиато-
ры отопления и кухонные шка-
фы. На размещенные в соцсе-

тях фото отреагировали в про-
куратуре и Следственном ко-
митете. 

В декабре 2020 года было 
возбуждено уголовное дело. 
Кроме того, в Следственном 
комитете говорят и о других 
непригодных для жилья «кар-
точных домах», в частности в 
поселке Цильна. Беда не только 
с качеством, но и с количест-
вом. «Установлено, что в прош-
лом году необходимо было 
обеспечить жильем 219 сирот, 
а реально его получили только 
132», — сообщил «РГ» старший 
помощник руководителя об-
л а с т н о г о  С л е д с т в е н н о г о 
управления Следственного ко-
митета России Евгений Слов-
цов. И рассказал, что на реали-
зацию программы предусма-
тривалось более 207 миллио-
нов рублей. Из-за срыва го-
сконтрактов на приобретение 
квартир неосвоенными оказа-
лись 40,8 миллиона.

А корпуса в Новой Майне 
уже начали расселять. Обеща-
ют всем дать квартиры в этом 
году. «Но на данный момент за-
куплено только пять, а ребят — 
20», — волнуется глава АНО за-
щиты интересов сирот «Акаде-
мия сирот» Анастасия Смыва-
лова. Разумеется, вопросы, по-
чему так получилось, следует 
задать не только нечистым на 
руку застройщикам. Ведь не-
пригодные для проживания 
дома принимали конкретные 
чиновники.  

В Самаре один из самых крупных цветочных питомников в стране. 
Здесь для садов выращивают очень модные сегодня медоносы и злаки.

В Новосибирской области увеличат выпуск мороженого благодаря «береж-
ливым технологиям».

БИЗНЕС В ПАНДЕМИЮ

РОЗЫ ИЗ ШОКОЛАДА 
И ПРЯНОСТИ ДЛЯ САДА
Юлия Крымова, 
Анна Шепелева

Однажды Максим Темерев хо-
тел подарить девушке розы из 
шоколада, но в Севастополе ни-
чего подобного не оказалось. 
Так родилась идея для бизнеса.

А в конце 2020 года Максим 
стал победителем конкурса 
«Легкий старт», который про-
водят в рамках нацпроекта 
«Малое и среднее предприни-
мательство». 300 тысяч рублей 
помогли ремесленному бизне-
су вырасти, расширить линей-
ку продукции, увеличить штат 
до четырех человек. 

«Мы делаем розы, а наши 
конкуренты в других регионах 
производили ромашки, тюль-
паны, пионы и другие цветы,— 
говорит Максим. — На средства 
гранта мы закупили силиконо-
вые формы для цветов, обору-
дование для работы с больши-
ми объемами шоколада». 

В месяц на создание цветов 
уходит 10—15 килограммов шо-
колада, а в пиковый сезон, пе-
ред 8 Марта, — около 80 килог-
раммов. Шоколад закупают у 
российского поставщика, кото-
рый завозит его из Бельгии.  Ос-
новные продажи съедобных бу-
кетов идут через соцсети.  Запу-
стили новый товар — шоколад-
ные пельмени с цельными оре-
хами, которые можно дарить 
мужчинам. Заказы приходят 
даже  из США и стран Европы.  

Самарское малое предприя-
тие «Цветолюбово» занимается  
живыми цветами. Ему принад-
лежит питомник «Мир расте-
ний» в селе Подстепки под То-
льятти. В прошлом году в раз-
гар пандемии предприятие по-

лучило два льготных кредита. 
И благодаря нацпроекту смогло 
без потерь пережить локдаун, а 
также основательно подгото-
виться к новому сезону.

Питомник расположился на 
пяти гектарах, здесь выращива-
ют саженцы и цветы для откры-
того грунта. Это один из самых 
крупных питомников в стране, 
специализирующийся на мно-
голетниках. Работа в основном 
сезонная. И когда из-за панде-
мии спрос резко просел, пред-
приниматели оказались в не-
простой ситуации. Растения 
без ухода оставлять нельзя, 
люди продолжали работать. 
А доходы существенно упали. 

«Мы воспользовались го-
скредитом на зарплату, благо-
даря чему удалось сохранить 
всех сотрудников. Выполнили 
все условия, и кредит нам уже 
списали. Это была очень суще-
ственная помощь», — рассказа-
ла «РГ» директор питомника 
Антонина Орлова.

Еще на предприятии взяли 
небольшой кредит в Гарантий-
ном фонде Самарской области 
под 4 процента годовых. Деньги 
пустили на закупку  торфа, се-
мян, горшков. Этой весной взя-
ли к постоянным сорока со-
трудникам еще около тридцати 
сезонных, в том числе на посад-
ку и прополку. 

«Сейчас в моде пряные ра-
стения, медоносы и злаки, их 
покупают для посадки в малоу-
ходных садах — как для город-
ского озеленения, так и для 
частных садов. Поэтому и у нас 
работы много, выдумывать ее 
не приходится, спрос есть, как 
и планы по расширению», — по-
яснила Антонина Орлова.   

ЭКСПОРТ

МЕДОМ НАМАЗАНО

Гульназ Данилова, 
Сергей Зюзин

Россия стабильно входит в чи-
сло крупнейших мировых про-
изводителей меда, на нее при-
ходится 3,5 процента этого 
сладкого продукта.

Российские компании эк-
спортируют мед и продукты 
пчеловодства в десятки стран 
мира с помощью нацпроекта 
«Международная кооперация и 
экспорт». Наши корреспонден-
ты побывали в гостях у круп-
нейших производителей меда.

 На Алтае уже качают мед но-
вого урожая. География поста-
вок расширилась до полутора 
десятка стран. Больше всего по-
купают в Польше, Китае, Кана-
де и Казахстане. Кстати, в Поль-
ше мед идет как добавка в пиво. 

 Экспорт и не только алтай-
ского меда, считают эксперты, 
может вырасти в несколько 
раз, если государство поможет 
открыть аккредитованные ла-
боратории в главных медоно-
сных регионах: Алтайском 
крае, Башкирии и Приморье. 

Одна из главных проблем — 
следы антибиотиков и прочей 
химии. Далеко не все пасечники 
соблюдают жесткие правила 
при лечении пчел антибиотика-
ми. Другой момент — использо-
вание фермерами пестицидов 
на полях рядом с пасеками. 
«В Алтайском крае лаборатории 
нет, — говорит Вадим Горшенин, 
директор компании «Медовый 
край». — Мы отправляем его на 
анализ в Германию». 

В другой фирме — «Алтай-
ском пасечнике» — есть своя ла-
боратория, но ее заключения 
для экспорта не годятся. Она не 
аккредитована. Образцы про-
веряют в Минске, а это большая 
трата времени и денег. 

«Аккредитованная лабора-
тория — дорогое удовольствие, 

в районе 200 миллионов ру-
блей. Но без таких лабораторий 
полноценного развития медо-
вого экспорта не видать», — убе-
жден директор «Алтайского па-
сечника» Евгений Мишин. Если 
страны-импортеры обнаружи-
вают даже слабые следы анти-
биотиков или пестицидов, бра-
куется вся партия. Особенно 
жесткие требования у Китая.

Пчеловоды Башкирии, а их 
десятки тысяч, надеются в этом 
году на хороший взяток. Вопро-
сы сбыта многие решают в коо-
перации с медопромышленни-
ками, которые ориентируются 
и на внешний рынок. 

Продвинуться на него помо-
гает Центр поддержки экспор-
та. Компания «Медовз» благо-
даря онлайн-бизнес-миссиям, 
видеоконференциям «Час с 
Торгпредом» в 2020 году за-
ключила экспортные контрак-
ты на 4,6 миллиона рублей. 
Мед поставляют в Южную Ко-
рею, Японию и Марокко, Евро-
союз. Чтобы расширять эк-
спорт — тоже нужна лаборато-
рия. «Медовз» отправляет свой 
мед на экспертизу в Беларусь и 
Германию. 

А компания «Тайга Органи-
ка» сделала ставку на продук-
цию на основе меда. Выпускает 
более 100 видов: крем, конфи-
тюры, мармелад и чаи. 60 про-
центов поставляют в Китай, 
Южную Корею и Тайвань.  

КОНТРОЛЬ

С АСФАЛЬТОМ ЧТО-ТО НЕ ТАК

Алексей Бондарев, 
Анна Скрипка, 
Элина Труханова

Для того, чтобы ремонт дорог 
проводили как можно более ка-
чественно, в стране ведут ис-
следование общественного 
мнения. Кто как не граждане 
могут рассказать, что работы 
выполнены некачественно.

Система учета мнений рос-
сиян и подготовки народных 
контролеров действует в рам-
ках нацпроекта «Безопасные 
качественные дороги». 

В Красноярске институт об-
щественного контроля над со-
стоянием автодорог развивает-
ся четыре года. Региональное 
отделение Общероссийского 
народного фронта провело для 
38 дорожных инспекторов оче-
редной обучающий семинар. 
«Они должны разбираться в 
технологии укладки асфальто-
бетона, знать, из каких элемен-
тов и в каких пропорциях он 
формируется, а также владеть 
методами экспресс-оценки», — 
пояснил «РГ» координатор про-
екта «Дорожная инспекция 
ОНФ / Карта убитых дорог» Ва-
дим Серватинский. 

Обнаружить брак с активи-
стами, подкованными знания-
ми о дорожном строительстве и 
самых частых ошибках дорож-
ников, станет гораздо проще. 
Отучившись, они знают осо-

бенности не только подбора ма-
териалов, но технологии объ-
емно-функционального проек-
тирования асфальтобетонных 
смесей. Ее в Курской области 
начали применять совсем не-
давно в рамках национального 
проекта «Безопасные и качест-
венные автомобильные доро-
ги». Теперь выпускники «до-
рожного курса» будут прини-
мать участие в рейдах по тран-
спортной сети и контролиро-
вать процесс строительства и 
реконструкции курских трасс. 

Решать дорожные проблемы 
в Ярославской области помогает 
созданная в соцсетях группа 
«Дороги Ярославля». В ней объе-
динились неравнодушные жите-
ли региона, которые готовы не 
только возмущаться, но и менять 
ситуацию к лучшему. И сегодня 
группа держит в тонусе и чинов-
ников, и подрядчиков. По словам 
координатора проекта «Дороги 
Ярославля» Темура Абдуллаева, 
с запуском нацпроекта реакция 
власти на поступающие сигналы 
бывает очень быстрой.  

Если общественники указы-
вают на нарушение, работы 
приостанавливают. И подряд-
чик либо доказывает, что он все 
делал правильно, либо устраня-
ет недостатки. А чтобы взгляд 
дорожных активистов был бо-
лее профессиональным, для 
них организуют «курсы повы-
шения квалификации».  

ПРОИЗВОДСТВО

МОРОЖЕНОМУ 
ДОБАВИЛИ СКОРОСТИ
Наталья Решетникова

В Новосибирской области зна-
чительно увеличат выпуск мо-
роженого благодаря нацпроек-
ту «Производительность тру-
да». К нему присоединился 
один из крупнейших в Сибири 
производителей этого десерта.

Гендиректор фабрики моро-
женого Алексей Руденских со-
общил, что для реализации нац-
проекта на предприятии вы-
брана одна из производствен-
ных линий. Мощность пилотно-
го участка составляет 1380 
тонн в год, однако текущая за-
грузка только 380 тонн. 

На первом этапе Региональ-
ный центр компетенций Агент-
ства инвестиционного разви-
тия (АИР) Новосибирской об-
ласти будет внедрять здесь бе-
режливое производство, затем 
полученный опыт распростра-
нят на другие процессы. Плани-
руется, что рост производи-
тельности труда за три года воз-
растет на 30 процентов. Сейчас 
фабрика выпускает 120 видов 
продукции. Ее поставляют в 
30 регионов России и за рубеж 
— Беларусь, Казахстан и Китай.

Поддержку также получит 
компания по рыбопереработке.

Руководитель проектов еще 
одного предприятия-участника 
Артем Мочнев  говорит, на-
сколько важно было выстроить 
производственные процессы 
максимально просто. «На пи-
лотном участке мы пересмо-
трели график работы операто-
ров, разработали для них регла-
мент. Как результат — произво-
дительность в смену увеличи-
лась на 150 процентов. Время 
подготовки оборудования к ра-
боте сократили с двух до одного 
часа», — отметил Артем Мочнев .

Выручка выросла на 20 про-
центов, делится первыми ре-
зультатами гендиректор Вик-
тор Кудряшов: «За счет повы-
шения производительности, 
изменений в системе мотива-
ции зарплата сотрудников на 
пилотном участке увеличилась 
на 30 процентов».

К концу 2021 года в нацпро-
ект войдут более 40 крупных и 
средних предприятий Новоси-
бирской области. Министр тру-
да и социального развития реги-
она Ярослав Фролов отметил, 
что на реализацию нацпроекта в 
этом году для области предусмо-
трено 50,18 миллиона рублей, в 
том числе 35,48 миллиона — 
из федерального бюджета.  

ЖИЛЬЕ ДЛЯ СИРОТ

ТЕПЕРЬ У МЕНЯ В ЖИЗНИ ЕСТЬ ФУНДАМЕНТ 

ШКОЛЬНЫЙ МАРШРУТ

ДОРОГИ ПОДТЯНУТ ЗА ЛЕТО

Наташе Бороденко 20 лет. Ключи от своей первой в жизни квартиры она получила в конце прошлого лета. Новостройка расположилась непода-
леку от дубовой рощи в поселке Стройкерамика под Самарой. Как и положено сироте, девушке дали 33 квадратных метра со всеми удобствами. 
Но главное, в соседнем доме будет жить ее младший брат, 19-летний Виктор. Сейчас они учатся в самарском политехническом колледже.

А К Ц Е Н Т

В июне Наталья получит диплом поли-
технического колледжа. Впереди — пере-
езд в новую квартиру, которую она как 
сирота получила бесплатно. И быстро

А К Ц Е Н Т

В селении Кенделен ремонтируют улицы, 
на которых находятся три школы. 
На нерегулируемых переходах оборудуют 
«лежачих полицейских»
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— с такого количества цветков 

пчела должна собрать нектар, 

чтобы дать 100 граммов меда

Справка «РГ»

В 2021 году благодаря националь-

ному проекту «Безопасные каче-

ственные дороги» в российских 

регионах отремонтируют более 

780 участков трасс и магистра-

лей, ведущих к образовательным 

и досуговым учреждениям. Их об-

щая протяженность — более 

1,5 тысячи километров.
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Владимир Баршев

Г
осавтоинспекция будет 
принимать практический 
экзамен прямо в автошко-

ле. Но только у тех, кто сдает на 
права для мотоциклов, мопедов 
и квадрициклов. Но перед этим  
ведомство должно проверить 
соответствие учебных площа-
док этих автошкол установлен-
ным требованиям. Такой при-
каз подписан главой МВД Вла-
димиром Колокольцевым. 

Напомним, что с 1 апреля 
этого года экзамен на права 
принимаются по новым прави-
лам. В частности, для тех, кто 
претендует открыть категорию 
«В» — легковые автомобили, в 

прошлое ушел один из экзаме-
нов — проверка первоначальных 
навыков управления. Он более 
известен в народе, как площад-
ка. Однако для тех, кто желает 
открыть категории «А» или 
«М», а также подкатегории 
«А1» и «В1», этот экзамен 
остался. Категория «М» дает 
право управления мопедом, ка-
тегория «А» — мотоциклом, под-
категория «А1» — легким мото-
циклом с двигателем до 125 ку-
бических сантиметров. Подка-
тегория «В1» дает право на 
управление квадрициклами (не 
путать с квадроциклами, для 
управления которыми нужны 
тракторные права категории 
«А1»). 

Практический экзамен на 
мотоциклы и мопеды, а также 
квадрициклы практически не 
изменился. Он проводится на 
площадке или на автоматизиро-
ванном автодроме.  

Однако площадок для прие-
ма экзаменов в большинстве по-
дразделений Госавтоинспекции  
нет. Поэтому необходимо поль-
зоваться площадками автош-
кол. А чтобы они соответствова-
ли требованиям площадки для 
приема экзаменов, необходимо 
это проверять. 

Поэтому и появился такой 
приказ. Согласно ему, автошко-
ла, которая претендует на то, 
чтобы к ней приехал инспектор 
для приема экзаменов на мото-
категории, должна изначально 
подать заявку. Инспектор прие-
дет, удостоверится, что здесь 
можно принимать экзамен, и 
начальник ГИБДД выдаст соот-
ветствующее заключение. 

Но если инспектор приедет 
принимать экзамен, а площадка 
перестанет соответствовать 
требованиям, то экзамен будет 
прекращен и будет рассматри-
ваться вопрос об аннулирова-
нии заключения. Впрочем, в Го-
савтоинспекции не думают, что  
такое будет возможно. Все тре-
бования к площадке ограничи-
ваются покрытием, его сцепны-
ми характеристиками, а также 
ограждением. Вот если инспек-
тор увидит провалившийся 
грунт или поваленный забор, то 
тогда экзамен отменят.  

ПРАВО КС РФ 
изучает сделку 
с жильем 
разведенных 
супругов

СПОРНЫЕ 
МЕТРЫ
Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ на-
чал рассмотрение дела, резуль-
тат которого может повлиять 
на рынок вторичной недвижи-
мости. 

Проверять статью 302 Гра-
жданского кодекса судьям при-
ходилось уже не раз: слишком 
много сложностей возникает 
при истребовании имущества 
от добросовестного приобрета-
теля. Закон стоит на стороне 
истинного собственника. Одна-
ко в случае сделок с недвижи-
мостью этот принцип работает 
с перекосом. В цепочке «собст-
венник — приобретатель» мо-
жет быть больше двух звеньев.

Так получилось и у Евгения 
Мокеева из Иркутска. В 2015 
году он купил в Ангарске од-
нушку. Однако позднее выясни-
лось, что первоначальными 
собственниками жилья были 
супруги и после развода муж 
продал недвижимость без со-
гласия жены. Женщина оспори-
ла сделку и получила в собст-
венность долю имущества, ко-
торое теперь принадлежало 
уже совсем другому человеку. 
А у Мокеева это единственное 
жилье. Точнее, на сегодняшний 
день Евгений и собственник — 
об этом есть запись в ЕГРН, и не 
собственник, поскольку перво-
начальная сделка признана не-
действительной. 

Сам Мокеев на слушания 
дела в Петербург прибыть не 
смог, но в жалобе указал: счита-
ет подобное толкование статьи 
302 ГК нарушением гарантиро-
ванных Конституцией РФ прав. 

А вот представители органов 
государственной власти, при-
нявшие и подписавшие оспо-
ренный нормативный акт, на 
слушаниях были единодушны: 
норма конституционна. Хотя 
согласились, что к правоприме-
нительной практике, да и в це-
лом к правовой организации 
продажи недвижимости есть 
вопросы. «Отсутствие обяза-
тельной нотариальной экспер-
тизы не гарантирует юридиче-
ской чистоты сделки, — отметил 
полномочный представитель 
президента России в КС Алек-
сандр Коновалов. — А недоступ-
ность данных о брачном состо-
янии участников сделки, кото-
рые есть у ЗАГСов, затрудняет 
проверку ее правомочности».

Полномочный представи-
тель правительства РФ Михаил 
Барщевский в свою очередь на-
помнил принцип римского пра-
ва «без вины нет ответственно-
сти» и подчеркнул, что он дол-
жен работать и в другую сторо-
ну: «Отвечает виноватый». В 
случае с Мокеевым это, очевид-
но, муж, который не мог не 
знать, что нарушает закон, но 
также и государственный реги-
стратор. Если нотариус отвеча-
ет за ошибку всем имуществом, 
то почему никакой ответствен-
ности не несет служащий, кото-
рый подтверждает законность 
сделки? 

— Решение задачи формиро-
вания современной и эффек-
тивной системы регистрации 
прав на недвижимость как 
условие стабильности граждан-
ского оборота предполагает 
установление имущественной 
ответственности государства 
за достоверность данных соот-
ветствующего публичного рее-
стра, — указано и в позиции Ин-
ститута законодательства и 
сравнительного правоведения 
при правительстве РФ. 

Барщевский также отметил, 
что сегодняшнее правоприме-
нение нормы статьи 302 фор-
мирует широкое поле для злоу-
потреблений: «Ради денег мож-
но и развестись». После фор-
мального развода один из су-
пругов продаст квартиру, а вто-
рой подаст в суд. После призна-
ния сделки недействительной 
каждая из сторон обязана воз-
вратить другой все полученное. 
Однако на практике покупате-
лю будет крайне сложно истре-
бовать ту сумму, которую он за-
платил продавцу. 

Точку в этом жилищном во-
просе поставит КС РФ. О дате 
провозглашения решения будет 
объявлено дополнительно.  

Суп с кодом

Как я уже рассказывал 
на сайте «РГ», второй 
компонент прививки 

получил еще в январе. А в апре-
ле приложение «Госуслуги» за-
ботливо сгенерило мне метку, 
подтверждающую этот факт. Ле-
жал он себе и лежал в приложе-
нии невостребованный до вче-
рашнего дня. Скачать его очень 
просто: в личном кабинете надо 
перейти в раздел «Вакцинация» 
— и вот ваша метка. В видеовер-
сии похода — весь этот 6-секун-
дный процесс можно рассмо-
треть покадрово.

Мой иммунный статус Ната-
лья проверяет самым обычным 
смартфоном. Когда камеру на-
водишь на QR-код, то о тебе 
сразу узнают все. Шутка. Но 
действительность сертификата 
определяется точно, показывая 
последние цифры номера па-
спорта, к которому он привя-
зан. Паспорт, между прочим, 
надо брать с собой. Даже если 
ничего горячее кофе тестиро-
вать не будете. Да, чуть не за-
был: температуру тоже изме-
ряют.

Признаться, я ожидал, что 
ресторан будет кичиться своим 
статусом и как-нибудь его обыг-
рает. Например, включит в 
меню какую-нибудь картошку-
ковид-фри. «Нет, ничего такого 
нет, и цены никак не поменя-
лись, — говорит амбассадор ре-
сторанного холдинга Елена По-
пова. — Это же мы сделали не как 
«фишку». Мы реально хотим, 
чтобы гостям было безопасно. 
Многие наши посетители жела-

ют жить прежней, доковидной 
жизнью. Если уж отдыхать — то 
подольше. И формат ковид-фри 
в этом помогает».

Пока на кухне готовили наш 
лимонад и кофе, немного разго-
ворили официантов и хостес. 
Выяснилось: никаких поголов-
ных прививок от официантов 
никто не требует. Многие при-
вились сами, а когда пошел рост 
заболеваемости — начали запи-
сываться на вакцинацию.

А вот и обед! В ресторан, меж 
тем, идет публика на перекус. 
Однако на пути к торжествен-
ному ритуалу бизнес-ланча 
встречают ту же хостес Ната-
лью. Большинство из тех, кто 
приходил днем, вообще первый 
раз услышали о проекте ковид-
фри. Да и прививок у них нет. 
Никто в принципе на словах не 
скандалил, но лица были еще те. 
Пока мы с фотокором пили 
кофе, вежливый от ворот пово-
рот дали восьмерым гостям. 
«Некоторые гости уйдут, но что 
поделать! Мы должны забо-
титься о безопасности. Это для 
нас приоритет. Особенно на 
фоне цифр заболеваемости — 

мы же за ними все время сле-
дим», — говорит амбассадор 
Елена Попова.

А ведь уже с 28 июня абсо-
лютно для всех, кто захочет зай-
ти в любое кафе, эта процедура 
с QR станет обязательной. Код 
можно будет получить на mos.ru 
или через приложение «ЕМИ-
АС». Его сгенерируют тем, кто 
прошел вакцинацию, переболел 
в последние полгода или имеет 
свежий отрицательный ПЦР-
тест. Выдавать такие коды будут 
с 25 июня.

К тому же те, кто привился, 
получают массу преимуществ в 
ковид-фри ресторане. Самое 
главное — для гостей никаких 
масок и перчаток. Справедли-
вости ради — за все то время, что 
я работал в других кафе, я ни 
разу не видел перчаточно-ма-
сочной жесткости. В «рести-
ках» обычно просят надеть за-
щиту при заказе. А так — не бу-
дешь же обедать с закрытым 
ртом, как герой советского 
мультфильма. Однако все равно 
в обычных ресторанах суровый 
охранник нет-нет — да попросит 
«масочку». В ковид-фри такого 

нет. Для персонала маски-пер-
чатки по прежнему норма.

Рассадка тут — доковидная. 
Полутораметровой дистанции 
между столиками нет. И это пре-
имущество для больших компа-
ний. Как говорят сотрудники за-
ведения, принимаются заказы 
на праздники, корпоративы, 
дни рождения. При условии, что 
участники застолья привились. 
Исключение тут только для де-
тей. Их пока не прививают, поэ-
тому ребят можно приводить 
без всяких кодов. Им разрешат 
бегать без масок и перчаток.

А по вечерам над ресторана-
ми ковид-фри горячий воздух не 
дик и не глух. В отличие от дру-
гих заведений «бесковидные» 
могут работать хоть до утра. 
Музыка, танцы, застольная бе-
седа могут затягиваться за пол-
ночь. Пусть все будут здоровы — 
прекрасный тост!  

А К Ц Е Н Т

Те, кто привился, получают массу 
преимуществ в ковид-фри ресторане. 
Самое главное — для гостей никаких 
масок и перчаток

СЛЕДСТВИЕ СК задержал 
в Подмосковье вожатую, 
которая подозревается 
в убийстве коллеги

Поспорили 
до смерти

Наталья Козлова

Страшное  преступление прои-
зошло вчера в Пушкинском рай-
оне Московской области. В дет-
ском оздоровительном лагере 
одна вожатая убила другую в 
пылу спора. Спорили же они о 
том, кто из них лучшая вожатая. 
Обе спорщицы были нетрезвы. 

За последние десятилетия в 
детских лагерях  ничего подоб-
ного не происходило. 

Вчера, спустя буквально не-
сколько часов после  преступ-
ления, была задержана вожатая 
детского лагеря в Подмосковье. 
Следствие уже объявило ее по-
дозреваемой в убийстве своей 
коллеги. Вот что рассказала 
корреспонденту РГ старший 
помощник руководителя об-
ластного главка СК РФ Ольга 
Врадий.

— Следователем следствен-
ного отдела по городу Пушкино 
ГСУ СК по Московской области 
задержана 23-летняя вожатая 
детского лагеря, подозреваемая 
в убийстве своей коллеги.

Как рассказывают в Следст-
венном комитете, 22 июня, но-
чью, около 2.00, в детском оздо-
ровительном лагере «Лесной 
лорд» в поселке Доброе Пуш-
кинского района две вожатые 
распивали спиртное. Между де-
вушками возник спор, кто луч-
шая вожатая. В ходе этого спора 

одна из девушек ударила дру-
гую ножом. Потерпевшая смо-
гла выбежать в коридор, где 
скончалась. Следователи за-
фиксировали  у погибшей три 
ножевых ранения в области 
груди. 

Вчера же криминалисты и 
следователи осмотрели место 
происшествия, изъяли смывы и 
забрали главную улику — нож. 
Уже назначена судебно-меди-
цинская экспертиза. В ближай-
шее время следствие выйдет в 
суд с ходатайством об избра-
нии задержанной меры пресе-
чения.

Кроме того, Следственный 
комитет и прокуратура Москов-
ской области организовали в 
лагере проверку. Ее поручено 
провести Пушкинской город-
ской прокуратуре. Задача сле-
дователей и представителей 
надзорного ведомства — дать 
оценку  соблюдению требова-
ний федерального законода-
тельства при организации отды-
ха и оздоровления детей, а так-
же законодательства о несовер-
шеннолетних.

Сами отдыхающие дети ни-
чего не видели и не слышали. Но 
вчера же родители стали опера-
тивно забирать детей из этого, к 
слову, очень недешевого лагеря. 

Известно, что обе девушки 
проходили в лагере студенче-
скую практику.  

Корреспондент «РГ» отправился в 
ковид-фри ресторан: первым делом 
у него попросили QR-код.

АВТОМОБИЛИ Автоинспекторы проверят 
готовность автошкол к приему экзаменов

Права на два колеса
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— Все о водительских правах
rg.ru/sujet/4416

ОБРАЗОВАНИЕ

В ОБЩЕЖИТИЕ — ТОЛЬКО 
С ПРИВИВКОЙ
В общежития Финансового университета при Правительстве РФ смогут 

заселиться только студенты, привитые от ковида, причем двумя компо-

нентами вакцины. Непривитым нужно вакцинироваться до 25 августа. 

Приказ об этом подписал ректор вуза Михаил Эскиндаров.

— Общежитие — это огромные количества людей, которые постоянно об-

щаются. Ситуация усугубляется тем, что среди заболевших мы видим все 

больше молодежи, — пояснил «РГ» Михаил Эскиндаров. — В наших обще-

житиях живет почти 5 тысяч человек, поэтому мы и просим сделать при-

вивку. Те, у кого медотвод, конечно, могут представить справки. Несо-

вершеннолетние освобождаются от прививки до достижения 18 лет. Но 

остальные проживающие  в общежитии должны быть привиты, чтобы не 

было осложнений.  По словам Эскиндарова, сегодня в университете бо-

леют коронавирусом 164 человека. Это очень много плюс еще около 

150 человек контактные. 

— Если так пойдет дальше, то наши общежития превратятся в закрытые 

госпитали, — предостерег ректор. Тем, кто не принесет документы, при-

дется съехать.

Подготовила Мария Агранович

— Видео- и фоторепортаж 
смотрите на сайте
rg.ru/art/2118553

Кандидатам в водители автомобилей сдавать экзамен на учебной площадке 
уже не надо. Теперь там место тем, кто хочет ездить на двух колесах.

Проверять статью 
302 Гражданского 
кодекса РФ судьям 
приходилось уже 
не раз. Слишком 
много сложностей
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ПРАВА ЧЕЛОВЕКА Как 
общество преодолевает 
серию системных вызовов  

Меч закона

Владимир Емельяненко

Вызовы, с которыми столкнулось гражданское обще-
ство в последние четыре года, превратились в серию 
вызовов — коронавирус, рост русофобии и экстремиз-
ма, религиозное раскольничество и спад уровня жиз-
ни, удается преодолевать системно. Об этом заявил 
глава Межпарламентской ассамблеи православия 
Сергей Гаврилов. 

Он признал, что главным вызовом стало падение 
уровня жизни граждан примерно на 3,5 процента, что 
откатило благосостояние общества на уровень 2010—
2011 годов. Но рост цен и разрывы между бедными и бо-
гатыми удается корректировать за счет упрочения со-
циально ориентированной политики и создания сети 
волонтерских движений. «Мы смогли подготовиться и к 
угрозе ковида, и программным мерам борьбы с ним, — 
сказал Гаврилов. — Особенную роль играют доброволь-
цы. Волонтеры помогли выстроить систему социальной 
помощи и взаимо-
действия, а также 
систему защиты 
прав человека». 

К числу проду-
манных мер, кото-
рые помогли зало-
жить фундамент си-
стемы социально 
ориентированных 
НКО, в пандемию 
играющих систему 
«буфера» между 
бедностью и богат-
ством, парламента-
рий отнес такие 
меры, как упроче-
ние законодатель-
ной деятельности 
волонтерских движений, снижение или освобождение 
от налогов и даже частично коммунальных платежей 
социально ориентированные НКО. И предоставление 
льгот бизнесу, который помогает выстраивать систему 
добровольческого движения. 

Особую роль в волонтерском движении играют тра-
диционные религии. 

Гаврилов признал, что новый закон об аттестации 
духовенства, — «возможно несовершенный, он будет 
дорабатываться», но он — законодательная защита гра-
жданского согласия от религиозного экстремизма. 
Парламентарий согласился с тезисом о том, что атте-
стация духовенства — «непростой вопрос». «Сохранить 
допуск людей в церкви, мечети, синагоги и буддийские 
храмы в пандемию — величайший фактор оздоровления 
и утешения людей, — убежден Сергей Гаврилов, — поэто-
му меры поддержки религиозных центров будут совер-
шенствоваться, а миссионерская деятельность — соот-
носиться с российскими законами и здравым смыслом. 
«Православных пирожков» продавать не дадим. «Му-
сульманское» или «православное агентство недвижи-
мости» тоже, думаю, нонсенс. И тут мы сможем защи-
тить верующих от разного рода мошенников.

Гаврилов признал, что не все вопросы гражданского 
согласия решены, но, как заметил патриарх Кирилл, 
соработничество государства, конфессий, общества и 
закона улучшает качество не только принимаемых за-
конов, но здоровье гражданского общества. 

— Страна выставила щит вызовам в виде меча зако-
на, — считает Гаврилов, — и доказала, что Россия умело 
строит гражданское общество.  

КНИГИ Митрополит 
Иларион представил 
«Евангелие Достоевского»

Пророк 
и апостол

Елена Яковлева

Митрополит Иларион вчера представил свою новую 
книгу «Евангелие Достоевского». 

Евангелие было подарено Федору Михайловичу  До-
стоевскому женами декабристов, добившимися в То-
больске встречи с осужденными, проходившими по 
«делу петрашевцев». Оно было единственной книгой, 
которую можно было держать на каторге.

Но митрополит Иларион,  автор, известный выдер-
жанностью своего ума и слова, на самом деле пошел на 
очень большой риск. Он решился на книгу не только о 
том Евангелии, которое Достоевский «всю жизнь чи-
тал, но и о том, ко-
торое писал». Срав-
нив само его твор-
чество с пророче-
ской и апостоль-
ской вестью о Хри-
сте. На такие срав-
нения, впрочем, ре-
шались давно. «Это 
был не только апо-
стол… это был про-
рок; это был всему 
доброму учитель; 
это была наша общественная совесть», — с этих слов из 
письма Павла Третьякова художнику Ивану Крамско-
му, сказанных через несколько дней после смерти пи-
сателя, собственно начинается книга митрополита 
Илариона. 

Хотя Евангелие как единственная книга на каторге 
не гарантировало появление «нового апостола». Мог-
ло вызвать и отторжение. Но Достоевский, человек — 
сгусток противоречий («Я — дитя века, дитя неверия и 
сомнения до сих пор и даже… до гробовой крышки», — 
писал он Фонвизиной, подарившей ему Евангелие в 
Тобольске. — Каких страшных мучений стоила и стоит 
мне теперь эта жажда верить»), глубже и сильнее 
пророс Евангелием, чем люди, во всем положитель-
ные и торопливо согласные. И более того, при свете 
Евангелия он сложил в себе символ веры, в котором 
«все для меня ясно и свято»: нет ничего прекраснее, 
глубже, симпатичнее, разумнее, мужественнее и со-
вершеннее Христа…», писал он в письме все той же 
Фонвизиной. 

При чтении книги тебя почти сразу ловит ощуще-
ние «нежности» авторского стиля. Это особый стиль 
письма верующего человека, в котром есть сдержан-
ность, свет, нет излишней драматизации и внимания 
к темным сторонам жизни. Ясность и интересно, ин-
тересно. При этом противоречивость героя никуда не 
девается, не прячется, он не лакируется.  Новая книга 
митрополита Илариона — одно из необходимых для 
нас знакомств с «человеком в христианской перспек-
тиве».  

Эта книга — 
знакомство 
с «человеком  
в христианской 
перспективе»

«Православных 
пирожков» 
продавать 
не дадим. 
«Мусульманское 
агентство 
недвижимости» 
тоже нонсенс
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СОЦОПРОС Молодые европейцы поделились своими страхами и надеждами

О жизни в светлых тонах
Екатерина Забродина

М
олодые европейцы бун-
туют против родителей, 
устали от бесконечных 

локдаунов, но готовы еще по-
терпеть ради здоровья окружа-
ющих. Они ругают ЕС за неэф-
фективность в борьбе с панде-
мией, но верят в победу над ней 
— в первую очередь благодаря 
прививкам. Такая картина вы-
рисовывается из доклада «Мо-
лодая Европа-2021», подготов-
ленного  институтом изучения 
общественного мнения YouGov 
по заказу немецкого фонда TUI 
Stiftung. В опросе, который про-
водится пятый год подряд, при-
няли участие более 6 тысяч жи-
телей Германии, Франции, Ита-
лии, Испании, Польши, Греции 
и Британии в возрасте от 16 до 
26 лет. Они рассказали о своих 
взглядах на жизнь, политиче-
ских убеждениях, надеждах и 
страхах.  Как выяснилось, у них 
много общего, однако в картине 
мира европейской молодежи 
есть и немало расхождений, по-
рой неожиданных. Так, юные 
греки, сильнее других постра-
давшие от пандемии в финансо-
вом плане, оказались при этом 
главными оптимистами, немцы 
показали себя не самыми дис-
циплинированными в соблюде-
нии карантинных мер, а  фран-
цузы  больше всех... сомневают-
ся в демократии!  

Пандемия сильно ударила 
по молодым европейцам: боль-
ше половины признали, что их 
«жизненная ситуация ухудши-
лась». В Греции такой ответ 
дали наибольшее число ре-
спондентов — 65 процентов.  А 

вот жителей Альбиона «коро-
на» затронула меньше осталь-
ных (42 процента). Британцы 
заодно с немцами также оказа-
лись в меньшинстве среди тех, 
кто из-за пандемии непосред-
ственно лишился работы или 
потерял в деньгах (по 30 про-
центов).  Невозможность сво-
бодно ходить в рестораны, 

встречаться с друзьями, зани-
маться спортом, путешество-
вать — все эти лишения удруча-
ют молодых европейцев, но па-
радоксальным образом не  вли-
яют прямо на их настроение. 
Они описывают себя самыми 
разными эпитетами, самый 
распространенный из них — 
«усталый» (лидирует в Герма-

нии и Франции), но в первую 
тройку входит и «счастливый» 
(возглавляет рейтинг у британ-
цев, испанцев, греков, поля-
ков). Поляки вообще оказались 
единственными, у кого в пер-
вых строчках рейтинга сплош-
ной позитив («хорошо», «ра-
достно», «спокойно», «окей»). 
Сентиментальные итальянцы 
сознались, что стали больше 
грустить и скучать, а в ответах 
некоторых французов про-
скальзывает ремарковское 
«потерянный». Как бы то ни 
было, более 64 процентов ре-

спондентов все же видят свое 
будущее в светлых красках.

«Антиковидные» меры евро-
пейская молодежь готова потер-
петь до победы над пандемией. 
Главная мотивация — обеспечить 
безопасность окружающих, 
страх за собственное здоровье 
идет на втором месте и только на 
третьем — штрафы. Лучше всего с 
дисциплиной оказалось у моло-
дых жителей Испании: 52 про-
цента респондентов оттуда уве-
ряют, что вообще ничего не на-
рушали. За ними следуют ита-
льянцы (44 процента), британцы 
(36 процентов) и только потом 
немцы (34 процента), которых 
принято считать самыми зако-
нопослушными. 

 Еще интереснее обстоит 
дело с «европейской идентич-
ностью» участников опроса. 
Более четверти (27 процентов) 
ощущают себя исключительно 
гражданами своей страны, а 
вовсе не единой Европы. По-
нятное дело, что главными на-
ционалистами оказались бри-
танцы (45 процентов). На вто-
рое место вышли  французы 
(34 процента патриотов Пятой 
республики не хотят слышать 
ни о какой «европейской на-
ции»). Среди немцев, итальян-
цев и поляков таковых намного 
меньше — по 25 процентов. Но-
сителями «двойной идентич-
ности» считают себя в среднем 
54 процента опрошенных 
(больше всего — среди итальян-
цев, 61 процент). А вот аб-
страктных «граждан Европы», 
которым вообще нет дела до 
собственной национальности, 
набралось в среднем не больше 
3 процентов.  

СОЮЗНИКОВ НЕ ПРЕДАЕМ

Алексей Чуриков

Россия окажет поддержку Беларуси на фоне новых сан-
кций со стороны Запада. Об этом заявил посол РФ Ев-
гений Лукьянов. Российский дипломат подчеркнул, 
что Москва будет поддерживать Минск вплоть «до са-
мых критических обстоятельств». «Мы не бросим Бе-
ларусь», — заявил Лукьянов, отметив, что в оценках 
развития ситуации в свете новых санкций имеются оп-
тимистический и пессимистический сценарии. Новые 
санкции фактически граничат с объявлением эконо-
мической войны. Такую оценку введенным Евросою-
зом, США, Великобританией и Канадой ограничитель-
ным мерам дали в МИД Беларуси. Также в Минске на-
звали кощунством то, что очередная санкционная аг-
рессия развязана группой западных стран именно в 
день памяти и скорби, когда 80 лет назад «объединён-
ная Европа» во главе с гитлеровской Германией напала 
на Советский Союз.  «В XXI веке белорусский народ 
снова стал полигоном для неудовлетворенных амби-
ций европейских политиков. По-другому столь безрас-
судные поступки сложно объяснить», — говорится в за-
явлении белорусского МИД. Напомним, 21 июня стало 
известно о введении новых ограничительных мер в от-
ношении организаций и граждан Беларуси. Санкции 
ЕС наложены на 78 физических лиц и восемь организа-
ций. Они, в частности, затронули белорусских авто-
производителей БелАЗ и МАЗ, нефтяную компанию 
ННК и «Белаэронавигацию». Вашингтон наложил ог-
раничения на 16 физических лиц, а также на пять орга-
низаций и ведомств республики.  

САМОКАТ В ЗАКОНЕ 

Константин Волков

В то время, как многие страны переживают бум поль-
зования самокатами, моноколесами и тому подобны-
ми нестандартными средствами передвижения, преи-
мущественно  электрическими, Японии удалось избе-
жать этой проблемы путем довольно простого реше-
ния — электросамокаты там приравнены к мопедам. Та-
ким образом для того, чтобы использовать самокат, 
моноколесо, сегвэй (по-английски и самокат и мопед 
называются «скутер», и в Японии обычно используют 
производное слово «скута»), требуются водительские 
права и регистрация скутера как транспортного сред-
ства. Также самокат должен быть оснащен поворотни-
ками, стоп-сигналом, зеркалом заднего вида, а катаю-
щийся обязан носить шлем и соблюдать все правила 
ПДД. На самокате и тому подобных «скута» запрещено 
ездить по тротуарам и велодорожкам, только по доро-
гам общего пользования.

Отдельная проблема — найти парковку для самока-
та. Оставлять его абы где — чревато штрафом, в каждом 
квартале участковый-кобан регулярно делает обход и 
фиксирует нарушения. Штраф за неправильную пар-
ковку составляет около 80 долларов. Три нарушения 
влекут приостановление действия водительских прав 
на 30 дней, а за восемь нарушений права отбирают на 
год. Между тем мест, где разрешено парковать скуте-
ры, очень немного.

Со следующего года жесткие правила могут немного 
измениться, правда, на тротуары электросамокаты все 
равно не пустят. Сейчас Национальное агентство поли-
ции предлагает классифицировать по скорости «элек-
тромобильные средства передвижения», так они назва-
ли самокаты, моноколеса, сегвэи, роботов и трех-четы-
рехколесные мопеды с электродвигателем — последние 
обычно используют пенсионеры и инвалиды.

В частности, транспорт со скоростью 6 км/ч, а это 
роботы-доставщики и электроколяски для инвалидов, 
возможно, получат право передвигаться по тротуарам. 
На электротранспорте, развивающем скорость до 15 
км/ч, можно будет передвигаться по велодорожкам, 
придорожным полосам и дорогам общего пользования 
(но не по тротуарам). А для электромобильных средств 
со скоростью свыше 15 км/ч по-прежнему останутся 
доступными только автодороги.  

В ИСПАНИИ ПОМИЛОВАЛИ 
КАТАЛОНСКИХ 
ПОЛИТИКОВ
Юрий Когалов

Правительство Испании приняло решение помиловать 
каталонских политиков, осужденных на длительные 
сроки за организацию и проведение в 2017 году запре-
щенного Конституционным судом референдума о не-
зависимости региона. Об этом объявил премьер пире-
нейского королевства по окончании заседания, длив-
шегося более четырех часов. «Совет министров сегод-
ня принял решение помиловать девять человек, приго-
воренных судом по делу о «процессе» (попытках до-
биться отделения Каталонии от Испании), которые 
остаются в тюрьме», — отметил Санчес. По его словам, 
этот шаг был необходим для восстановления сосущест-
вования каталонцев и остальных испанцев.

Как подчеркнул премьер, каталонские политики 
были осуждены не за свои идеи, а за свои действия, 
противоречащие законности. В связи с этим, хотя ката-
лонские националисты и окажутся на свободе, им по-
прежнему запретят занимать государственные и вы-
борные должности. Кроме того, помилование может 
быть отозвано, если они снова совершат те же самые 
преступления.

Стоит отметить, что решением правительства недо-
вольны как оппозиция, так и каталонские национали-
сты. Народная партия уже заявила, что попытается 
опротестовать решение кабмина в суде. А в Каталонии 
считают предпринятые Мадридом шаги недостаточны-
ми для разрешения конфликта. Дело в том, что помило-
вание касается только тех девяти политиков, что полу-
чили реальные сроки, и не распространятся ни на тех, 
кто отделался крупными штрафами, ни на экс-главу 
Женералитата Карлеса Пучдемона и нескольких его 
советников, бежавших за границу.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

Как во Франции 
относятся 
к гендерно-
нейтральному 
языку

НИКАКИХ 
ПАРИЖАН   
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

Ряд мировых информагентств, а 
среди них Reuters, DPA, AFP, 
опубликовали совместное заяв-
ление, в котором говорится о на-
мерении в перспективе чаще ис-
пользовать гендерно нейтраль-
ный язык. Объявленная цель — 
продвинуть и в этой сфере ра-
венство полов в обществе, где 
якобы царит засилье сильной 
половины человечества.

Надо сказать, что во Фран-
ции эта тема давно уже вызыва-
ет ожесточенные дискуссии. В 
них вовлечены не только языко-
веды, философы, правозащит-
ники разной окраски, но и гос-
структуры. Так одна из них — 
Высший совет по делам равенст-
ва между мужчинами и женщи-
нами — еще в 2015 году издала 
документ, содержащий реко-
мендации о том, как следует из-
бегать гендерных стереотипов в 
общественной сфере. Там среди 
прочего предлагается шире при-
менять так называемое инклю-
зивное написание, разработан-
ное ранее «продвинутым» лин-
гвистом Тристаном Бартолини. 

Что оно собой представляет? 
Для укрепления равенства по-
лов в слове, традиционно ис-
пользуемом в мужском роде, 
следует так трансформировать 
окончание, чтобы оно стало ген-
дерно нейтральным. И вашим, и 
нашим. Для этого предлагается 
использовать точки или тире. 
Как это выглядит на практике? 
Возьмем для примера слово во 
множественном числе  — 
parisiens (парижане). Понятно, 
что во французской столице жи-
вут лица двух полов. Так вот 

«прогрессивным» написанием 
будет следующее: parisien-ne-s. 
Если попытаться эту махина-
цию скалькировать на русский, 
то будет «парижан-ки-е». То 
есть и «парижане», и «парижан-
ки» в одном футляре.

Для многих во Франции та-
кое коверканье синтаксиса 
(грамматике также досталось) 
видится полным бредом. К сча-
стью, среди них оказались раз-
умные люди в правительстве 
рангом повыше, чем ангажиро-
ванная публика из упомянутого 
Высшего совета. 

Поэтому три года назад тог-
дашний премьер Эдуар Филипп 
запретил эту вымученную ор-
фографию во всех официальных 
текстах, имеющих отношение к 
госструктурам.

А вот совсем недавно, в мае, 
по гендерной «инклюзивке», ко-
торая с подачи ее адептов из чи-
сла педагогов стала пускать кор-
ни во французских школах, на-
нес удар министр народного об-
разования Жан-Мишель Блан-
кер. Во все школы был разослан 
циркуляр, где учителям строго 
запрещалось использовать лин-
гвистическое трюкачество, ибо 
такая практика, говорится в до-
кументе, «сбивает школьников с 
толку», является серьезным пре-
пятствием «как для  приобрете-
ния навыков письма, так и для 
чтения». Что касается равенства 
полов, то для продвижения этого 
в целом похвального почина, как 
считает министр, следует ис-
пользовать иные методы, а не 
уродовать язык ребятишек.

Но вот на местном уровне, в 
ряде муниципалитетов, где в 
прошлом году к власти пришли 
«новаторы» из партии «Европа-
Экология-Зеленые»,  гендерно-
инклюзивное написание всяче-
ски пытаются внедрить. В част-
ности, Кристиан Метери, мэр го-
родка Аркёй, что под Парижем, 
считает, что одно из первых пра-
вил грамматики, по которому 
мужской род имеет преимущест-
во над женским, «выражает 
крайнюю степень агрессии про-
тив женщин как таковых». Отсю-
да его решение издавать город-
ской бюллетень, четко соблюдая 
«прогрессивные» методы напи-
сания. Правда, сложно сказать, 
как долго это продлится. Дело в 
том,  что французский парла-
мент намерен рассмотреть зако-
нопроект, который положит ко-
нец этому сомнительному экспе-
риментаторству.  

СКАНДАЛ Ливерпуль хотят исключить из списка всемирного 
наследия ЮНЕСКО

Между прошлым 
и будущим

Диана Ковалева

Ю
НЕСКО хочет 
лишить бри-
танский город 
Л и в е р п у л ь 
статуса объек-
та всемирного 
наследия из-за 
грядущей за-
стройки его 

исторической набережной и до-
ков новыми зданиями — в том 
числе высотными. Вот уже не-
сколько лет организация реко-
мендует местным властям отка-
заться от этой идеи и даже пере-
местила город в список объек-
тов всемирного наследия, нахо-
дящихся под угрозой. Но несмо-
тря на это, процесс модерниза-
ции упомянутых районов так 
никто и не остановил.

Ливерпуль, а точнее его 
шесть участков в центре и на 
территории доков, получил 
статус объекта всемирного на-
следия в 2004 году. Город море-
ходов и торговцев и «один из 
крупнейших в мире торговых 
центров XVIII—XIX века» изна-

чально «проходил» по трем из 
десяти возможных критериев 
для включения в список, гово-
рится на сайте ЮНЕСКО. Во-
первых, демонстрировал важ-
ный обмен общечеловечески-
ми ценностями в течение опре-
деленного периода или в пре-

делах культурного региона, в 
отношении достижений в ар-
хитектуре, монументальном 
искусстве, градостроительст-
ве. Во-вторых, обладал уни-
кальным свидетельством су-
ществующих или исчезнувших 
культурных традиций или ци-
вилизаций. И в-третьих, являл-
ся примером архитектурного 
или технологического ансам-
бля, который иллюстрирует 

важный этап в истории челове-
чества.

Много лет ливерпульские на-
бережная и доки по большому 
счету были памятниками, пока 
местные власти не захотели 
вдохнуть в них новую жизнь. 
Согласно  плану бок о бок с 

историческими зданиями будут 
построены  небоскребы, жилые 
дома, терминал для круизных 
лайнеров, а в доке Брэмли-Мур 
появится новый стадион на 52 
тысячи мест. Как заявили в Ко-
митете всемирного наследия, 
все это уже привело к «серьез-
ному ухудшению и потере ха-
рактерных черт, которые пере-
дают выдающуюся универсаль-
ную ценность объекта, до такой 

степени, что он может потерять 
характеристики, которые опре-
деляли его включение в список 
всемирного наследия». Если 
местные власти не одумаются 
или хотя бы не скорректируют 
процесс застройки, то на гряду-
щей сессии комитета, которая 
пройдет в июле, Ливерпуль бу-
дет исключен из списка.

В таком случае он станет тре-
тьим объектом, кого постигла 
такая участь. Первым своего 
членства в перечне объектов  
всемирного наследия лишился 
оманский Резерват аравийско-
го орикса (антилопы) в 2007 
году. Изначально он был создан 
как уникальная территория для 
возрождения популяции этих 
животных. Но с течением вре-
мени местные власти самоволь-
но сократили площадь резерва-
та на 90 процентов, найдя здесь 
нефть, а браконьерство «доби-
ло» ситуацию. Вторым свой ста-
тус потеряла Дрезденская доли-
на Эльбы — всему виной было 
строительство Вальдшлёсхен-
ского моста, который должен 
был решить проблему с пробка-

ми. Еще на начальном этапе не-
мецкие власти, понимая, что 
конструкция идет вразрез с ре-
комендациями ЮНЕСКО, пред-
ложили городскому совету 
Дрездена выделить средства на 
строительство туннеля, но по-
лучили отказ. Кстати, еще один 
объект потерял свой статус 
лишь наполовину. Речь идет о 
храме Баграта и Гелатском мо-
настыре в Грузии, которые зна-
чились в перечне как одно це-
лое. Храм после реконструкции, 
как посчитали в ЮНЕСКО, по-
терял аутентичность и в итоге 
был исключен из списка, а вот 
монастырь в нем остался.

Стоит ли вообще бороться за 
статус объекта всемирного на-
следия? Очевидно, да, ведь он по-
вышает престиж получивших 
его территорий, популяризиру-
ет их для туристов и обеспечива-
ет приоритетность в привлече-
нии финансовых средств для их 
поддержки, в первую очередь из 
Фонда всемирного наследия.  

Бок о бок с историческими здания-
ми будут стоять небоскребы 
и терминал для круизных лайнеров.

Пандемия ощутимо ударила 
по молодым людям в Европе, 
но они стараются не поддаваться 
отчаянию.

А К Ц Е Н Т

Много лет ливерпульские 
набережная и доки по большому счету 
были памятниками

В Японии самокат должен быть оснащен поворотниками, 
стоп-сигналом, зеркалом заднего вида, а его владелец обязан 
носить шлем и соблюдать все правила ПДД.

А К Ц Е Н Т

Поляки вообще оказались 
единственными, у кого в первых 
строчках рейтинга сплошной позитив 

В МИРЕ

Пока французским 
учителям строго 
запретили на уро-
ках изучать 
новейшие лингвис-
тические 
 трюкачества
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АПК На Ставрополье 
готовятся к небывалому 
урожаю фруктов, которые 
негде хранить

Яблоку негде 
лежать

Роман Кияшко,
«Российская газета», Ставропольский край

В Ставропольском крае готовятся убрать рекордный 
урожай яблок — около 45 тысяч тонн. При этом в реги-
оне так и не решили проблему с плодохранилищами.

Садоводы края в основном специализируются 
именно на этой культуре. Так, по данным краевого 
министерства сельского хозяйства, площадь яблоне-
вых садов Ставрополья превышает четыре тысячи 
гектаров (без учета личных подсобных хозяйств), при 
этом ежегодно закладываются новые. Особой попу-
лярностью пользуются высокоинтенсивные техноло-
гии возделывания, которые позволяют получать уро-
жай уже на второй год после высадки. Местные агра-
рии выращивают сорта от ранних летних до поздних 
зимних: «гала», «голден делишес», «делишес», «грен-
ни смит» и другие.

— Наша задача — увеличивать площади садов, что-
бы в полной мере обеспечивать россиян отечествен-
ными яблоками. Только этой весной в крае заложили 
порядка 200 гектаров, осенью деревья высадят еще 
на 400 гектарах, — сообщил исполняющий обязаннос-
ти министра сель-
ского хозяйства 
края Владимир 
Ситников.

В этом году в ре-
гионе для садово-
дов сложились бла-
гоприятные погод-
ные условия, поэ-
тому есть все шан-
сы побить рекорд 
двухлетней давно-
сти, когда было со-
брано 43 тысячи 
тонн плодов. Во 
многом такой результат обеспечили именно суперин-
тенсивные сады. При этом в крае по-прежнему акту-
альна проблема хранения продукции. Ведь не всем 
удается реализовать ее в срок, пока она не утратила 
товарного вида.

— У нас чуть больше 20 соток занято яблоневым са-
дом. По моему опыту и опыту коллег могу сказать, что 
выкидывать продукцию, конечно, не приходится. По 
скромной цене уж точно продать получится. Но мы 
постоянно балансируем на грани окупаемости. Если 
делать ставку на ранние сорта в надежде получить хо-
рошую прибыль, то есть опасность столкнуться с кон-
куренцией со стороны продавцов дешевой продук-
ции, которую в начале сезона завозят из-за рубежа. 
Заграничные поставщики сильно демпингуют, — поя-
сняет Сергей Корыпалов из Минераловодского райо-
на, который вместе с отцом занимается садоводством 
в личном подсобном хозяйстве.

Руководитель Ассоциации питомниководов и са-
доводов Ставропольского края Айдын Ширинов под-
тверждает, что одна из главных проблем тех, кто зани-
мается выращиванием яблок, — недостаток храни-
лищ. Так, в Ставропольском крае можно сохранить 
только 20 тысяч тонн продукции.

— Это очень мало. Я считаю, что у нас должны быть 
холодильные мощности не менее чем на 100 тысяч 
тонн, чтобы можно было даже принимать товар из со-
седних регионов. Ставрополье же удачно расположе-
но с точки зрения логистики, — пояснил Ширинов.

Он отметил, что из-за проблем с логистикой теря-
ется около 30 процентов уже собранных фруктов.

— Некоторые садоводы сами строят хранилища, но 
этого недостаточно. Банки же не очень охотно финан-
сируют проекты строительства таких объектов. Если 
бы они пошли навстречу и финансировали садоводов 
под залог строящихся объектов, это стало бы допол-
нительной мотивацией для бизнеса, — считает Шири-
нов. — Нужно выстраивать всю производственную це-
почку — от закладки садов до хранения и реализа-
ции.  

ПРОВЕРКА СЛУХА Вице-президент РАН Владимир Чехонин: мы не собираемся внедрять в мозг 
никакие чипы

Ума не приложили
Юрий Медведев

О
дна из центральных га-
зет распространила со-
общение, что «власти 

прорабатывают программу 
вживления чипов в мозг чело-
века». Это сразу стало сенса-
цией, растиражировано мно-
гими СМИ. Приведены и под-
робности. Например, сказано, 
что документ создан Россий-
ской академией наук совмест-
но с МГУ, что ее стоимость до 
2029 года около 54 млрд руб., 

что средства на нее планирует-
ся выделить из нацпроектов 
« Н а у к а » ,  « Д е м о г р а ф и я » , 
«Здравоохранение», «Произ-
водительность труда и поддер-
жка занятости» и «Цифровая 
экономика». 

Проект предполагает в том 
числе развитие технологий ней-
роинтерфейсов. Это набор про-
граммно-аппаратных комплек-
сов, позволяющих управлять 
в н е ш н и м и  у с т р о й с т в а м и 
(компьютером или экзоскеле-
том) напрямую с помощью 

электрических сигналов мозга, 
которые трансформируются в 
команды управления при помо-
щи технологий искусственного 
интеллекта.

Прокомментировать сенса-
цию редакция попросила вице-
президента РАН Владимира Че-
хонина. 
ВЛАДИМИР ЧЕХОНИН: Скажу сразу, 
что эта, так называемая «сенса-
ция, мягко говоря, какой-то нон-
сенс, недоразумение. Прошу, на-
пишите, что в этом проекте 
никто не собирается никакие 

чипы вживлять в мозг человека. 
И откуда взяты эти 54 миллиар-
да, тоже не пониманию. Словом, 
эту заметку даже не хочу обсу-
ждать. 

Что же на самом деле? Си-
туация такая. Действительно, 
под держана  идея  проекта 
«Мозг, здоровье, интеллект, 
инновации». Сейчас проект в 
самом своем начале. Для его 
разработки создана рабочая 
группа из представителей 
РАН, Минобрнауки России, 
других министерств, несколь-
ких компаний, связанных с 
производством различных 
компонентов, которые могут 
быть использованы в проекте. 
В рабочей группе два руково-
дителя, я со стороны РАН, а со 
стороны Минобрнауки России 
заместитель министра Алек-
сей Михайлович Медведев. По-
сле тщательной разработки 
проект будет отправлен в пра-
вительство. Только после этого 
можно говорить о его возмож-
ном финансировании. 

Можно в общих чертах рас-
сказать о сути проекта? 

ВЛАДИМИР ЧЕХОНИН: Еще раз про-
шу, подчеркните, что о чипиро-
вании мозга в нем ни слова. 
Эти авторы не имеют даже эле-
ментарного представления о 
том, что пишут. Теперь о проек-
те. В нем три основных блока. 
Первый — фундаментальные 
исследования молекулярно-
биологических и клеточных 
механизмов работы мозга, вто-
рой — клиническое примене-
ние фундаментальных разра-
боток, третье — нейроморфный 
интеллект, который предусма-
тривает развитие искусствен-
ного интеллекта. 

То есть будет сделана попыт-
ка создать нечто, что рабо-
тает как наш мозг. 

ВЛАДИМИР ЧЕХОНИН: Да. Фактиче-
ски, это разработка ИИ, осно-
ванного на биологических 
принципах. В частности, так со-
здаются некоторые супер-
компьютеры. В них заложены 

структуры, расположение и вза-
имодействие которых похоже 
на нейроны мозга. 

Как я понимаю, данный про-
ект это, прежде всего, глубо-
кие фундаментальные иссле-
дования. А что он даст пра-
ктической медицине? 

ВЛАДИМИР ЧЕХОНИН: На основании 
фундаментальных разработок 
будут созданы принципиально 
новые методы лечения, диагно-
стики, профилактики заболе-
ваний нервной системы. Боль-
шой раздел проекта посвящен 
разработке новых лекарств 
против тяжелых болезней, в 
т о м  ч и с л е  П а р к и н с о н а  и 
Альцгеймера. 

Многие известные ученые го-
ворят, что, несмотря на 
очень масштабные исследова-
ния мозга, которые ведутся во 
всем мире, наука до сих пор не 
знает, как он работает. 
Остается тайной за семью 
печатями. 

ВЛАДИМИР ЧЕХОНИН: С этим трудно 
спорить. Особенно много неиз-
вестного в сфере когнитивных 
функций — памяти, сознания, 
мышления. В проекте будут 
глубоко изучаться функции 
нейронов, их взаимодействия 
и т.д. Как следствие, мы полу-
чим новые знания, которые, 
возможно, позволят глубже ра-
зобраться в механизме работы 
мозга.  Полученные в проекте новые знания позволят разобраться в механизме работы мозга.

А К Ц Е Н Т

На основании фундаментальных разра-
боток будут созданы новые методы лече-
ния, диагностики, профилактики забо-
леваний нервной системы

Одна из главных 
проблем тех, 
кто занимается 
выращиванием 
яблок, — недоста-
ток хранилищ
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Проблему качественного хранения фруктов, которая пока 

также существует на Кубани, власти планируют полностью 

решить в ближайшие два года. Об этом корреспонденту 

«РГ» рассказал министр сельского хозяйства и перераба-

тывающей промышленности края Краснодарского края 

Федор Дерека: 

— В этом году кубанские садоводы планируют собрать 380 

тысяч тонн товарных яблок, а существующие мощности 

для хранения рассчитаны пока только на 260 тысяч тонн. 

До конца года будет сдано крупнейшее в ЮФО фруктохра-

нилище на 40 тысяч тонн в хозяйстве «Сад-Гигант», а затем 

будут поэтапно сдаваться хранилища, которые за счет по-

лученных грантов построят фермерские кооперативы. В 

рамках кооперации в крае уже создано не менее 10 таких 

современных складов, оборудованных для сортировки, 

упаковки и хранения выращенной продукции. По принятой 

несколько лет назад программе «Малый сад» садоводст-

вом занялись небольшие фермерские хозяйства. Благода-

ря им ежегодно площадь садов увеличивается на 1600 гек-

таров. Сертифицированный посадочный материал выра-

щивается в 20 питомниках. 

Помочь фермерам-малоземельщикам решить проблему 

хранения фруктов призвана кооперация. В Усть-Лабин-

ском, Крымском и других районах края   фермеры уже объ-

единились в такие кооперативы, получили грант и построи-

ли современное хранилище. Их коллеги из других районов 

готовятся последовать этому примеру. Региональным мин-

сельхозом разработана для этого специальная программа. 

Подготовила Татьяна Павловская

На Ставрополье могут сохранить только 20 тысяч тонн яблок, 
а соберут более 40 тысяч.

Уровень рек еще не 
пришел в норму, оста-
ется риск подтопления 

жилых домов. 
— Наша задача — помочь си-

лам МЧС в расчистке русла, ра-
зобрать завалы во дворах домов 
и на территории станции Ско-
рой помощи, — рассказал коман-
дир взвода Морского инженер-
ного полка Черноморского фло-
та Дмитрий Колпиков. — Из на-
шего полка сегодня в Ялту при-
было 100 человек, на этом 
участке занято 30. 

Военные работают бок о бок 
со спасателями. 

— Наиболее тяжелых три 
участка: поселок Краснокамен-
ка, район троллейбусного пар-
ка, улица Музейная, там про-
должается подтопление, — рас-
сказал корреспонденту «РГ» за-
мначальника ГУ МЧС России по 
Республике Крым Виктор Троя-
новский. — Работают сотрудни-
ки ГУ МЧС Крыма, Донского 
спасательного центра из Рос-
това-на-Дону, московского 
спас-центра «Лидер», — всего 
около 350 человек. 

Сегодня к вечеру на подмо-
гу  к ним прибудут еще два 
спасцентра — из Тулы и Подмо-
сковья.

Комиссии начали обходить 
дома и оценивать ущерб. Всего, 
по оперативным данным МЧС 
Крыма, в республике уже пода-
но 829 заявок на возмещение 
материального ущерба от под-
топлений в Керчи и Ялте. День-
ги людям начали перечислять 
вчера. Но иногда помощь начи-
нается с восстановления доку-
ментов.  

1

Большую часть Ялты уже расчистили, но остаются еще крупные завалы, которые помогают разбирать военнослу-
жащие.

Пляж, который 
был разрушен 
потоком, заново 
отсыпан галькой 
и готов принимать 
курортников
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МЧС

Спасатели наращивают группи-

ровку в Крыму. В МЧС пообещали, 

что Ялта будет убрана и приведена 

в порядок до конца недели. Но гла-

ва МЧС Евгений Зиничев все же не 

исключил ухудшения обстановки 

и призвал быть максимально гото-

выми к любым сюрпризам. 

«Нужно быть готовыми к возмож-

ному ухудшению ситуации. Обра-

тите внимание на ливневые кана-

лизации, русла рек, а также ситуа-

цию в горной местности, где могли 

образоваться линзы с водой, для 

предотвращения возможных се-

левых сходов. Кроме того, необхо-

димо увеличить количество оце-

ночных комиссий для повышения 

эффективности их работы», — под-

черкнул министр на селекторном 

совещании в Национальном анти-

кризисном центре.

Сейчас в Ялте и Керчи задейство-

вано 156 человек и 34 единицы 

техники Донского спасательного 

центра. Дополнительно в Ялту на-

правлены аэромобильные отряды 

Ногинского и Тульского спасатель-

ных центров из 200 человек и 30 

единиц техники, в том числе мо-

бильные комплексы специальной 

санитарной обработки. Ранее, 

еще 18 июня, в Керчь доставлены 

также 17 тепловых пушек.

 У спасателей работы по горло. 

Главные задачи — уборка мусора и 

освобождение ливневок для от-

качки воды. 

«Только за последние сутки по-

жарно-спасательными подразде-

лениями откачано более 28 тысяч 

кубометров воды, вывезено свы-

ше 1,5 тысячи кубов мусора, про-

ведена просушка 31 жилого дома, 

уложены более 8 тысяч мешков с 

песком. Работают оценочные ко-

миссии по определению ущерба, 

готовятся списки для осуществле-

ния выплат гражданам, пострадав-

шим от подтоплений», — привел 

цифры замглавы МЧС Виктор Яцу-

ценко.

Подготовил Тимофей Борисов

Генеральная уборка

Между тем

В Красноярском крае будет со-

здан лесопожарный центр «Се-

вер». Там будет базироваться и 

новая авиагруппировка МЧС Рос-

сии. Для нужд спасателей будут 

закуплены новые вертолеты и са-

молеты в арктическом исполне-

нии. Всю авиатехнику можно бу-

дет использовать как для тушения 

природных лесных пожаров в от-

даленных районах тайги, так и для 

обеспечения безопасности Се-

верного морского пути.

О необходимости быстрой 

 доставки помощи в северных ши-

ротах в МЧС говорили давно. По-

строенные там вдоль арктическо-

го побережья спасательные цен-

тры прикрывают только города-

порты и часть прилегающей тер-

ритории. Необходимо было уси-

ление прежде всего авиагруппи-

ровки. И теперь это будет сдела-

но.   

Подготовил Тимофей Борисов

Обычные жители и волонтеры работают бок о бок со спасателями и военными.
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ЗДОРОВЬЕ Привьют всех — 
переболевших, 
вакцинированных больше 
чем полгода назад 
и иностранцев

Обогнать 
мутацию 
коронавируса

Любовь Проценко

Ситуация с коронавирусом остается в столице очень 
сложной, в больницах на лечении находится свыше 14 
тысяч пациентов. Так охарактеризовал вчера обстанов-
ку мэр Москвы Сергей Собянин. Но это только самые тя-
желые. Всего же болеют сейчас COVID-19 100 тысяч мо-
сквичей, поделился подробностями с журналистами гла-
ва департамента здравоохранения Москвы Алексей Хри-
пун. 

Чтобы спасти жизни горожан, столичные власти день 
ото дня наращивают коечную сеть для лечения корона-
вирусных больных. Сокращенную в момент спада забо-
леваемости до 12 тысяч коек, ее вновь увеличили до 20 
тысяч, а до конца этой недели доведут до 22,5 тысячи. 
Максимум же возможного для города по оценке заммэра 
Москвы по вопросам социального развития Анастасии 
Раковой — это 24 тысячи коек. 

«Но какой бы масштабный коечный фонд не был, 
если эпидемия будет развиваться так же стремительно, 
то коек этих нам не хватит», — признает вице-мэр. Поэ-
тому ставку власти делают сейчас на укрепление амбу-
латорной службы, 
чтобы как можно 
больше пациентов 
могли лечиться на 
дому. Для помощи 
им открыто уже 35 
КТ-центров.

Но остановить 
саму эпидемию, под-
черкнул Алексей 
Хрипун, можно 
только единствен-
ным способом — с 
помощью вакцина-
ции. Причем, по его 
словам, проводить 
ее надо максималь-
но быстро и массово. 
Чрезмерное растя-
гивание процесса не 
остановит в городе 
рост заболеваемости COVID-19 и не снизит риска мута-
ции и формирования новых, еще более опасных штам-
мов вируса в будущем. В том же, что новый индийский 
штамм намного агрессивнее прежнего уханьского, Мо-
сква уже убедилась. Это именно он привел к взрывному 
росту заболеваемости москвичей, когда число заражен-
ных за три недели июня выросло буквально вдвое. 

«У нас 47 процентов переболевших по последним 
данным имеют антитела, еще 10 процентов москвичей 
были вакцинированы, — объяснила Анастасия Ракова. — 
В итоге необходимые для коллективного иммунитета 60 
процентов населения набирались. Но чтобы защититься 
от нового штамма, уже недостаточно иметь просто анти-
тела, нужно, чтобы их уровень был очень высоким».

Тем, кто еще не сделал прививку, надо пойти и сделать 
ее, не откладывая, советует главный врач Москвы. Он на-
помнил, что для этого у нас есть прежде всего великое 
благо — сама вакцина. Созданы и все условия для вакци-
нации. Это 100 прививочных пунктов при городских по-
ликлиниках, которые сейчас стали работать на два часа 
дольше: c 8.00 до 20.00. 

Кроме того, 45 павильонов «Здоровая Москва», пол-
ностью перепрофилированных на массовую вакцина-
цию, плюс 16 мобильных бригад, работающих в торго-
вых центрах, центрах «Мои документы» и театрах. 

Вакцины, по словам Хрипуна, хватит на всех. В бли-
жайшее время в городе станет возможной и вакцинация 
иностранцев, о чем давно просили предприятия сферы 
услуг и строительные компании, где работает много миг-
рантов из стран СНГ. Прививать их будут вакциной 
«Спутник Лайт». 

«Я надеюсь, что до конца этой недели или в начале 
следующей она к нам поступит», — сообщила Анастасия 
Ракова.

Главные специалисты департамента здравоохране-
ния постарались вчера на пресс-конференции развеять 
и массу слухов, которые мешают многим жителям сто-
лицы сделать этот жизненно важный шаг. Они рассказа-
ли, кому, когда и почему важно вакцинироваться:

— Переболевшим COVID-19 через полгода после бо-
лезни, без оглядки на уровень антител, так как он быстро 
снижается естественным путем;

— Уже вакцинированным москвичам также через пол-
года, чтобы повысить защиту до уровня, необходимого 
противостоять индийскому штамму;

— Необходима вакцинация больным сахарным диабе-
том. Им страдают, как правило, пациенты в возрасте 60+ 
с сопутствующими заболеваниями — ожирением, гипер-
тензией и другими, что увеличивает для них в пять раз 
риск летального исхода при заражении коронавирусом;

— Нужна прививка и сердечникам — пациентам с арте-
риальной гипертензией, стенокардией, перенесенными 
инфарктом миокарда, инсультом, тромбоэмболиями, 
любыми формами кардиомиопатий, нарушениями рит-
ма, проводимости и другими хроническими заболевани-
ями. Коронавирус, как известно, опасный тромбообра-
зованием, для них опасен вдвойне;

— Безопасна вакцинация и больным с онкологически-
ми заболеваниями. Опыт, накопленный в Москве, пока-
зал, что у них формируется на вакцину адекватный им-
мунный ответ, способный повысить их защиту от опа-
сного вируса, что способствует и лечению от основного 
заболевания.  

СИТУАЦИЯ Почему предприниматель оказался на грани разорения, 
пытаясь получить помощь от города?

Льготы утратили силу
Александр Мелешенко

С
толичные власти регу-
лярно сообщают о под-
держке малого бизнеса, 

приводя цифры, как растет по-
мощь предпринимателям, бла-
годаря чему работать им стано-
вится проще. И в самом деле для 
малых коммерсантов действует 
целый перечень льгот, многие 
из которых введены на волне ко-
ронакризиса и продлены на 
этот год. А есть и меры поддер-
жки, которым уже много лет, на-
пример предпринимателям по-
зволяют арендовать городские 
помещения на льготных услови-
ях. Именно такая льгота удиви-
тельным образом поставила на 
грань разорения Сергея Дере-
вянко, который рассказал свою 
историю «РГ».

На матерого коммерсанта 
Сергей похож меньше всего,  
большую часть времени он про-
водит не за подсчетами прибы-
ли, а за станком для ремонта об-
уви. Говорит, что простая рабо-
та ремесленника ему ближе, 
хотя уже более 10 лет с точки 
зрения государства он именно 
предприниматель, а не сапож-
ник. Помещение на проспекте 

Мира неподалеку от одноимен-
ной станции метро он получил 
еще в 2010 году вместе с мастер-
ской, которую купил, — фор-
мально это ООО «ШАФА». Но 
постоянным клиентам это ме-
сто больше известно под назва-
нием «Мультисервис» — за годы 
работы предприниматель от-
крыл в подвальном помещении 
часовую и ювелирную мастер-
ские, ателье по ремонту одежды 
и обуви, маленькую фотосту-
дию, сервис изготовления клю-
чей и начал оказывать другие 
мелкие бытовые услуги. Под-
вал, где до  прихода Деревянко 
царили разруха и плесень, стал 
выглядеть совсем по-другому — 
Сергей  сделал ремонт и  про-
должает постоянно вносить ка-
кие-то улучшения в обстановку. 
«Никаких заоблачных денег 
мой бизнес не приносит, осо-
бенно с учетом пандемии, в 
прошлом году, например, во 
время локдауна мы были выну-
ждены закрыться, как и все, — 
объясняет «РГ» Сергей. — Глав-
ное, что помогает держаться на 
плаву, это минимальная арен-
дная ставка: на протяжении по-
следних лет она несколько раз 
повышалась, но всегда была го-

раздо ниже рыночной. Сейчас 
льготная ставка составляет 
4750 рублей в год за квадрат-
ный метр». 

Благодаря этой цене у ма-
стерской, занимающей около 
140 «квадратов», сходится бюд-
жет. А еще она многие годы вы-
ручает как постоянных клиен-
тов, большинство из которых 
живут рядом и заходят к масте-
рам по любому поводу, так и 
случайных гостей, которым 
срочно понадобилась ксероко-
пия или дубликат ключей. Сред-
няя оценка «Мультисервиса» на 
«Яндекс.Картах» — 4,5. Полу-
чить такой высокий балл от кли-
ентов удается не всем фешене-
бельным ресторанам и отелям. 
Из отзывов видно, что мастер-
ской ставят высокие оценки за 
доступные цены, опытных ма-
стеров и подаренную старым 
башмакам вторую жизнь. Рабо-
тают у Сергея восемь человек — 
всех набирал лично, многие с 
ним работают уже не один год. 

По закону предпринимате-
ли, арендующие у города поме-
щения по льготной ставке, мо-
гут претендовать на их выкуп 
без торгов — город так за послед-
ние годы продал сотни помеще-

ний. Властям это выгодно, пото-
му что они избавляются от не-
профильной собственности. 
Все-таки сдавать в аренду не-
движимость — не основная зада-
ча мэрии. А предпринимателям 
это нужно, чтобы увереннее 
стоять на ногах и понимать, что 
помещение для бизнеса никуда 
не денется. 

Собственно, вокруг льгот-
ной ставки аренды и попыток 
выкупа помещения и возникли 
проблемы у Сергея Деревянко. 
«Поскольку мы занимаемся 
оказанием бытовых услуг, то 
имеем на льготную ставку арен-
ды полное право — это не раз 
подтверждала межведомствен-
ная комиссия, которая рассма-
тривает заявки претендентов на 
такую льготу, — говорит он. — Од-
нако департамент городского 
имущества неоднократно пы-
тался пересчитать размер арен-
дной платы и взыскать с нас 
якобы образовавшуюся задол-
женность — разницу между ры-
ночной и льготной ставками. В 
2015 году свою правоту мы до-
казали в Арбитражном суде Мо-
сквы, он тогда встал на нашу 
сторону». 

В 2016 году предпринима-
тель обратился в департамент, 
чтобы продлить истекающий 
договор аренды. В итоге в декаб-
ре ведомство сначала прислало 
допсоглашение, где установило 
рыночную ставку аренды почти 
в 11,5 тысячи рублей, а в январе 
2017 года дослало еще одно доп-
соглашение с минимальной 
ставкой в 1800 рублей. Пред-
принимателю объяснили, что 
так надо и действовать будет 
ставка из последнего докумен-
та. Деревянко подписал обе бу-
маги и отправил в ведомство, а 
потом получил ответ, что пред-
ложение о минимальной ставке 
в связи с подписанием первого 
допсоглашения утрачивает 
силу. Так предприниматель ока-
зался в ситуации, когда должен 
платить неподъемную рыноч-
ную ставку, хотя он на это не со-
глашался. Неоднократные обра-
щения к уполномоченному по 
защите прав предпринимателей 
в Москве и другие инстанции не 
помогли — в ответ приходили 

либо обещания помочь, кото-
рые ничем не заканчивались, 
либо отписки, мол, вы ведь дол-
жник, значит, — платите. 

Попытки выкупить помеще-
ние на этом фоне тоже успехом 
не увенчались — предпринима-
телю отказывали то из-за искус-
ственно образовавшегося дол-
га, то по той причине, что в со-
ставе помещения есть общедо-
мовое имущество, то из-за яко-
бы незаконно сделанной пере-
планировки, которую инженер 
БТИ при проверке не нашел. 
Продать помещение предпри-
нимателю даже постановил суд, 
однако департамент не выделил 
занимаемые предпринимате-
лем квадратные метры из обще-
го помещения и дело «заглох-
ло». 

«Нам предложили подписать 
договор купли-продажи заведо-
м о  н е з а к о н н ы й ,  к от о р ы й 
просто физически не может 
быть зарегистрирован Росрее-
стром. Суть даже не в астроно-
мической предложенной этим 
договором цене (20 435 000 ру-
блей) за подвальное помещение 
внутри двора, а в том, что даже 
такая сделка не может быть за-
ключена по юридическим при-
чинам», — объясняет защищаю-
щий предпринимателя юрист.

Чтобы разобраться в этой 
истории и узнать позицию вто-
рой стороны, «РГ» отправила в 
департамент городского иму-
щества свои вопросы и обраще-
ние предпринимателя. Сделано 
это было 31 марта, однако по-
чти за три месяца ответа мы так 
и не получили. А Сергей Дере-
вянко тем временем проиграл 
очередной суд по иску департа-
мента — тот требует взыскать с 
него долг и выселить из поме-
щения. Сергей даже погасил 
долг, хотя и не согласен с ним,  и 
отправил в ведомство проект 
мирового соглашения, чтобы 
чиновники отозвали иск. Одна-
ко и на него ответа за полтора 
месяца не получил. В результа-
те мастерская, дающая работу 
примерно десятку москвичей и 
оказывающая услуги тысячам  
горожан, скоро может кануть в 
Лету. Кому от этого станет луч-
ше?  

ТЕНДЕНЦИЯ 

Рост числа 
наркоманов: 
как его 
остановить? 

КВЕСТ ЦЕНОЮ 
В ЖИЗНЬ
Ирина Огилько

В отличие от последних пяти 
лет, в течение которых числен-
ность зависимых от алкоголя и 
наркотиков в столице сокраща-
лась, в прошлом году наметил-
ся их рост. О ситуации расска-
зал главный внештатный спе-
циалист психиатр-нарколог де-
партамента здравоохранения 
Москвы Евгений Брюн.

Ковидный карантин в прош-
лом году стал своеобразным 
силком для людей, страдающих 
алкогольной или наркотиче-
ской зависимостями, сказал он. 
Взрослые и подростки оказа-
лись запертыми в четырех сте-
нах, поэтому психологи фикси-
ровали дополнительную психо-
логическую нагрузку на людей 
и рост депрессий у них. Многие 
пытались найти выход из ситу-
ации с помощью алкоголя. 

«Но самое главное, такая 
изоляция помогла выявить се-
мьи, где дети или взрослые за 
пределами дома злоупотребля-
ли наркотиками, а родственни-
ки об этом не догадывались, — 
продолжал Брюн. — Был у меня 
пациент, который сразу после 
карантина пришел на прием, 
объясняя тем, что сам не заме-
тил, как выпил весь свой запас 
спиртного. Это, конечно, отча-
сти курьез, но карантин помог 
москвичам выявить скрытые 
проблемы. А вовремя начатое 
лечение, как известно, помога-
ет спасти жизни». По словам 
врача, если в 2019 году было за-
регистрировано 43,5 тысячи 
заболевших алкоголизмом, и 
19,9 тысячи страдающих на-
ркоманией, то в минувшем году 
эти показатели составили 44,1 
тысячи и 20,4 тысячи соответ-
ственно. Из них 3,5 тысячи слу-
чаев были впервые выявлены в 
2020 году. К слову, с начала это-

го года в столице обнаружено 
уже новых 700 зависимых. Вот 
география проживающих на-
ркозависимых по наблюдениям 
не меняется. Основная их часть 
проживает на юге, юго-востоке 
и северо-востоке Москвы.

Конечно, сейчас прирост не-
большой, сказал Евгений Брюн. 
Его не сравнить с пиковым 
2016 годом, когда было зафик-
сировано в Москве 62,6 тысячи 
алкоголиков и 24,8 тысячи на-
ркоманов, но, по словам специ-
алиста, и это тревожный знак. 
«Дело в том, что сами такие за-
болевания молодеют, особенно 
это касается наркомании. Есть 
уже случаи, когда наркотики 
впервые пробуют дети в возра-
сте 12 лет, раньше эта планка 
была на 5—6 лет старше, — рас-
сказал Брюн «РГ». — Изменился 
и сам наркотик, и способ его по-
лучения. Уходят тяжелые инъ-
екционные препараты, прихо-
дят синтетические вещества. 
Никто не передает вещество из 
рук в руки, чтобы найти препа-
рат, наркоману приходится 
пройти настоящий квест. Такая 
игра подстегивает молодежь». 

Врач посоветовал москви-
чам относиться к проблеме на-
ркозависимости как к войне. 
Со своей стороны медики дела-
ют все возможное, чтобы эту 
войну выиграть. «Россия явля-
ется одной из немногих стран, в 
которых есть такая отрасль 
здравоохранения как нарколо-
гия. В настоящий момент лю-
бой может прийти в специали-
зированный центр при Москов-
ском научно-практическом 
центре наркологии и выявить 
риски проявления наркологи-
ческой зависимости. Эти акции 
называются «Наркологический 
чек-ап», — сказал Брюн. — Мы 
проведем генетическое иссле-
дование на склонность к зави-
симости. Поможем выявить 
предрасположенность к пове-
денческим расстройствам. 
Проведем консультации по во-
просам профилактики и лече-
ния заболевания и многое дру-
гое. Все обследование проходит 
конфиденциально и бесплатно, 
никто никого на учет не ста-
вит».  

МЕГАПОЛИС Кто в разгар жары и пандемии устраивает 
пикники в столичных парках?

День шашлычника
Сергей Жуков 

М
осквичи с насту-
плением жары, у 
которых нет воз-
м о ж н о ст и  в ы -
браться на дачу 
или в деревню, ок-
купировали пар-
ки и скверы. Что 
же происходит в 

этих зеленых оазисах мегаполи-
са? Например, в природно-исто-
рическом парке «Кузьминки-
Люблино», как сообщают «РГ» 
читатели, чуть ли не под каждым 
кустом пикники. А после  них  — 
горы мусора и использованные 
мангалы. 

Беспокоит жителей близле-
жащих домов и сам огонь — в та-
кую-то жару, в городе не первый 
день температура выше 30.  Мо-
сква еще помнит 2010-й год, ког-
да все горело вокруг и город жил 
в дыму больше месяца. Загляну-
ли в «Кузьминки» в минувшие 
выходные и корреспонденты 
«РГ».  У входа в  парк  со стороны 
улицы Юных Ленинцев посети-
телей было   немного — по тропам 
и дорожкам катались велосипе-
дисты и самокатчики, неспешно 
прогуливались  семейные пары с 
детьми, пенсионеры и собачни-
ки. На центральных аллеях  стало 
уже плотнее — в основном  люби-
тели  «тихого» скамеечного от-
дыха. Ничем другим заняться 
здесь пока нельзя — беседки, дет-
ские и спортивные площадки 
временно закрыты. Такая же кар-
тина на танцевальной веранде, 
детских аттракционах и в вере-
вочном парке. Словом, в местах, 
отгороженных заборами, пусто. 
Там же, где ограждения заканчи-
ваются, жизнь кипит. Вот на 
уличных тренажерах занимают-
ся дети. Родители рядом, но заме-
чаний не делают.

Настоящая же «движуха» на-
чинается чуть поодаль, в глуби-
не парка. На пути к прудам, а их 
здесь несколько, все чаще встре-
чаются шумные компании, 
острее чувствуется шашлычный 
дымок. Из портативной колонки 
уже подвыпивших молодых лю-
дей на всю округу звучит «Об-
становка по кайфу». Собствен-
но, песня символично передает 
все происходящее вокруг. Поля-
ны усеяны мангалами и покры-
валами с закусками и напитка-

ми. И не только безалкогольны-
ми. Самые предусмотрительные 
участники застолий принесли из 
дома раскладные стулья и столы. 
Рядом есть кафе, но свободных 
мест на летней веранде  нет. 
Справедливости ради заметим: 
в очередях  за пивом и хот-дога-
ми социальную дистанцию на-
род старается  соблюдать. Здесь 
же можно купить  и уголь для 
мангала. Правда, чуть дороже, 
чем в супермаркетах. Но, как го-
ворится, есть спрос, есть и пред-
ложение. 

У Шибаевского пруда народа 
еще больше: москвичи загорают, 
купаются, хотя рядом установ-
лены запрещающие знаки. И 
снова закусывают.  

— Знаете, что делать шашлы-
ки здесь нельзя? — спрашиваем у 
ребят.

— Знаем, — отвечает парень, 
представившийся Михаилом. — А 
куда деваться? Мы сюда каждое 
лето ходим. Официальных пик-
никовых точек в таком огром-
ном парке мало, да и они закры-
ты. Сидим, где упали. 

Действительно, официаль-
ные площадки для пикников сей-
час, как и детские, временно за-
крыты. Но правила никто не от-
менял. Под запретом и открытые 
костры, как и распитие спир-
тных напитков. За каждое из 
этих нарушений можно нарвать-
ся на штраф до пяти тысяч ру-
блей. Если же дело дойдет до вы-
рубки деревьев или еще хуже — 
пожара,  штраф ждет до двухсот 
тысяч рублей, а то и уголовное 
дело. Но, похоже, городских «ку-
рортников» это не пугает. Поче-
му? Скоро догадываемся:  за три 
часа, что мы провели в парке, 
лишь раз встретился   конный па-
труль полиции. Со слов местных 
жителей, в администрации пар-
ка только разводят руками: ин-
спекторов не хватает. В пресс-
службе «Мосприроды», в веде-

нии которого находится «Кузь-
минки-Люблино», тем не менее  
утверждают, что территорию 
парка ежедневно обследуют со-
трудники службы охраны, сов-
местные рейды проводят поли-
ция и МЧС. С начала года, рас-
сказали «РГ» в «Мосприроде», в 
парке на нерадивых горожан со-
ставлено 44 протокола об адми-
нистративных правонарушени-
ях. «Работа по взаимодействию с 
полицией в этом направлении 
будет усилена», — обещают  в ве-
домстве. Но жители соседних до-
мов плохо в это верят. Говорят, 
картина, которую мы застали,  
совершенно типичная  для 
«Кузьминок» и в доковидные 
времена.  

Самые предусмотрительные участ-
ники парковых застолий приносят 
из дома стулья и столы.

Своей мастерской Сергей Деревянко и его работники могут лишиться в любой момент. 

А К Ц Е Н Т

Поляны усеяны мангалами и покрывала-
ми с закусками и напитками

Новый индийский 
штамм привел 
к взрывному 
росту заболевае-
мости москвичей, 
число зараженных 
за три недели 
июня выросло 
вдвое

Основная часть 
наркозависимых 
проживает на юге, 
юго-востоке 
и северо-востоке 
столицы

Алексей Хрипун: Всего болеют сейчас коронавирусом 
100 тысяч москвичей. 

ПОЛЕЗНЫЙ ТЕЛЕФОН

Для записи на «Наркологический 

чек-ап» нужно позвонить по теле-

фону горячей линии «МНПЦ на-

ркологии»: +74957096404.
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ПРОГНОЗ В частном 
секторе появится намного 
больше долгостроев

Стены 
не сложились

Марина Трубилина

Подорожание стройматериалов может привести к по-
явлению долгостроев в сфере индивидуального жи-
лищного строительства, отмечают участники рынка.

В частном секторе всегда было много долгостроев, 
так как владельцы участков изначально неверно рас-
считывают свои финансовые возможности, говорит 
член правления Ассоциации деревянного домострое-
ния, директор «ДДМ-Строй» Вера Вавилова. Очевид-
но, что ситуация усугубится, так как сейчас постоянно 
растут цены, есть дефицит стройматериалов. При этом 
подорожание стройматериалов не повлияло на прода-
жи участков, поскольку их покупатели не ориентиру-
ются в возможных строительных затратах, отмечает 
замдиректора де-
партамента заго-
родной недвижимо-
сти «Инком-Недви-
жимость» Олег Но-
восад. 

Девелоперы же, 
приступившие к 
строительству по-
селков, будут при-
тормаживать рабо-
ты над проектами — 
застройщики не по-
нимают, как ска-
жется на спросе 
увеличение себестоимости строительства. В целом 
строительство любого загородного дома «под ключ» с 
начала года повысилось примерно на 40%, говорит Ва-
вилова. «Это, без сомнения, приведет к приостановке 
строительства у частных застройщиков либо к попыт-
кам продать недостроенное жилье, тоже подросшее в 
цене. Компании скорее всего продолжат строительст-
во, стремясь использовать возможности строительно-
го сезона, однако большинство из них будет, к сожале-
нию, искать пути экономии на строительных материа-
лах, в том числе на их качестве», — считает директор 
направления «Инжиниринг» ГК SRG Алексей Ефанов. 
В компании «Дом Лазовского» рассказали, что если 
объект практически готов, то застройщик компенси-
рует рост цен за счет прибыли. Если же строительство 
только начинается, клиентов просят войти в положе-
ние и пересмотреть смету. «На это соглашаются не все, 
бывают случаи, что клиент просит приостановить 
строительный процесс до изменения цен на ресурсы», 
— говорит владелец компании Максим Лазовский.

Однако снижения цен пока не предвидится, счита-
ют эксперты. Рост цен продолжится, по крайней мере 
на 5—10% до конца лета, говорит гендиректор Wagner 
Russia Юрий Гришин. «Строительные компании не-
сколько раз в месяц получают письма от поставщиков 
о грядущем повышении и невозможности фиксации 
цены без 100% предоплаты», — отмечает президент 
НОСТРОЙ Антон Глушков. «Цены стремятся к экспор-
тным. Думаю, все продолжит расти до ноября. Потом 
стихнет европейский спрос, рост приостановится, но 
вряд ли цены опустятся», — говорит Вавилова.  

РЕСУРСЫ Есть ли выгода 
для России в полупустых 
хранилищах газа в Европе

Труба 
не подкачает

Сергей Тихонов

Газохранилища Европы остаются полупустыми, не-
смотря на рост поставок  из России. По сравнению с 
прошлым годом они увеличились на 26,7%,  до 92,3 
млрд кубометров. Дополнительные объемы газа съеда-
ются ростом энергопотребления из-за сильной жары. 
Едва ли Европе грозит энергокризис, но если зима в 
этом году опять будет суровой, то цены на газ могут 
побить очередные рекорды. 

Объемы подземных хранилищ газа (ПХГ) Европы 
составляют чуть более 100 млрд кубометров, к началу 
июня они были заполнены на 36%. Для сравнения: в 
прошлом году к началу осени европейские ПХГ были 
заполнены более чем на 90%. Наверстать такое отста-
вание с учетом роста потребления, за три месяца не по-
лучится. В зависимости от суровости зимы ежегодно 
из европейских ПХГ отбиралось от 40 до 90% газа.

Отопительный сезон в Европе стартует в октябре и 
вместе с ним начинается отбор газа из ПХГ, объясняет 
директор по исследованиям VYGON Consulting Мария 
Белова. Никаких правил и требований по заполнению 
ПХГ нет. Но в случае избыточного спроса при насту-
плении аномальных холодов и низкого уровня запасов 
газа в хранилищах цены на топливо пойдут вверх.

Уже сейчас спотовые цены на газ в Европе превыси-
ли 370 долларов за тысячу кубометров. Это значитель-
но выше стоимости поставок газа по долгосрочным 
контрактам «Газпрома». При этом сжиженный природ-
ный газ (СПГ), на который некоторые страны ЕС гото-
вы были сделать ставку в 2019—2020 годах, большей ча-
стью уходит на азиатский рынок. Спасти Европу от га-
зового голодания может Россия, запустив «Северный 
поток-2». Газопровод почти достроен, но его мощность 
для «Газпрома» пока ограничена наполовину газовой 
директивой Еврокомиссии. По мнению Беловой, если 
возникнет дефицит газа, ограничения могут снять. По-
хожие ситуации уже были. Несмотря на действующие 
ранее ограничения на заполнение «Северного потока» , 
в периоды избыточного спроса на газ в Европе прокач-
ка по нему поднималась сильно выше 50%. С начала 
2021 года его загрузка составляет 115%.  

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Минсельхоз не будет отменять
меры поддержки молочной отрасли 

Поле для субсидий 

Татьяна Карабут 

М
еры поддержки 
н е  д охо д я т  д о 
фермеров — реги-
оны устанавлива-
ют заведомо не-
выполнимые ус-
ловия для их по-
лучения.  В ре-
зультате деньги 

остаются в казне, а аграрии без 
субсидий. Что в этой ситуации 
намерен предпринять минсель-
хоз, «РГ» рассказала замести-
тель министра сельского хозяй-
ства Елена Фастова.    

Из-за низких темпов доведе-
ния господдержки до аграриев 
в отдельных регионах мин-
сельхоз хотел снизить отста-
ющим объем помощи. Не полу-
чится ли так, что за нера-
сторопность региональных 
чиновников придется отве-
чать крестьянам?

ЕЛЕНА ФАСТОВА: Это было, скорее, 
предупреждение для того, что-
бы стимулировать регионы под-
нять кассовую дисциплину. 
И оно возымело действие. За две 
недели практически по всем 
субъектам доведение средств 
господдержки до аграриев вы-
росло с 21% до 30%. Думаю, что 
к 1 июля мы приблизимся к пла-
новому показателю в 50%. Этот 
вопрос крайне важный и нахо-
дится у нас на особом контроле. 
Особенно внимательно следим 
за ситуацией в период сезонных 
полевых работ, когда у сельхоз-
производителей каждый день на 
счету. Аграрии не должны быть 
крайними из-за проволочек ре-
гиональных властей. 

Мукомолы и хлебопеки полу-
чили субсидии на покупку по-
дорожавшего зерна? 

ЕЛЕНА ФАСТОВА: Эти субсидии поя-
вились в январе, и уже в февра-
ле мы довели деньги до субъек-
тов. Сейчас более 65% средств 
уже получили мукомолы и око-
ло 30% — хлебопеки. 

Кроме того, полностью пере-
числили в регионы деньги на 
субсидии по сахару и подсол-
нечному маслу. Постановление 
о выделении средств по этому 
направлению вышло только ме-
сяц назад. Думаю, что уже в 
июне пойдут первые транши по-
лучателям. Производителям са-
хара и подсолнечного масла 
предусмотрено 9 млрд руб., хле-
бопекам — 1,8 млрд руб., муко-
молам — 2,9 млрд. 

По данным бизнес-омбудсме-
на Бориса Титова, только 8% 
фермеров могут воспользо-
ваться господдержкой из-за 
избыточных требований. 
Планируете менять поли-
тику? 

ЕЛЕНА ФАСТОВА: Мы работаем над 
доступностью господдержки, 
стараемся каждый случай рас-
сматривать отдельно. Напри-
мер, в Республике Алтай в прош-
лом году с участием региональ-

ных властей и банков пытались 
понять, почему малый бизнес не 
идет за льготными кредитами. 
Выяснилось, что не хотят в том 
числе и потому, что финансовая 
отчетность не соответствует 
требованиям банков. Мы попро-
сили сделать более упрощенные 
специальные программы для 
малого бизнеса. И вопрос сдви-
нулся с мертвой точки.

Например, чтобы получить 
погектарную поддержку, надо 
посеять определенными семе-
нами. Зачем так усложнять?

Е Л Е Н А  ФАСТО В А : Использование 
районированных семян — это, 
прежде всего, гарантия получе-
ния стабильного результата на 
конкретной территории. Для 
нас это очень важно, поскольку 
государство должно видеть ре-
зультаты поддержки. Нужно, 
чтобы на каждый рубль, кото-
рый получил сельхозтоваро-
производитель, была макси-
мальная отдача — хороший уро-
жай, рост предприятия. Так мы 
стимулируем аграриев к разви-
тию. Если сначала с их стороны 
было определенное сопротивле-
ние, то к 2021 году все приняли 
это как данность и разумную 
необходимость.

Увеличены кредитные лими-
ты для птицеводов на фоне 
птичьего гриппа и роста цен 
на птицу. Насколько востребо-
вано льготное кредитование? 

ЕЛЕНА ФАСТОВА: Это один из самых 
востребованных и эффектив-
ных инструментов в  АПК. 
В этом году на короткие креди-
ты предусмотрено 15 млрд руб., 

на инвестиционные кредиты — 
3 млрд. В сравнении с прошлым 
годом наблюдается всплеск ин-
тереса. По данным банков, по 
инвесткредитам лимита оказа-
лось недостаточно, в связи с чем 
минсельхоз увеличил его до 5 
млрд рублей.

По коротким кредитам был 
расширен перечень целей, на ко-
торые можно направить деньги. 
В том числе это было обусловле-
но ситуацией с ростом цен. Были 

добавлены, например, закупка 
зерна для производства комби-
кормов, сахарной свеклы — для 
производства сахара.

Идея в том, чтобы перера-
ботчики дали аванс сельхозто-
варопроизводителям для сева 
сахарной свеклы. По птицево-
дам ситуация разная: крупные 
производители берут и 1,5 млрд 
руб. Не все регионы выделили 
такой лимит, поскольку у пти-
цеводческих предприятий не 
было потребностей в больших 
кредитах. Если будут жалобы со 
стороны бизнеса, что какой-то 
субъект не дает 1,5 млрд, будем 
в индивидуальном порядке раз-
бираться. 

По молочной продукции нам 
еще далеко до самообеспечен-
ности, зачем отменять ком-
пенсации капитальных за-
трат (CAPEX) производите-
лям?

ЕЛЕНА ФАСТОВА: Мы объявляли ра-
нее о возможности этого изме-
нения в господдержке с 2022 
года. Вопрос был в финансиро-
вании: ежегодно в последние 
три года на CAPEX для молочни-
ков мы тратили 5 млрд руб. Од-
нако, принимая во внимание, 
что это востребованная мера, 
которая позволит не снижать 
инвестиционную активность в 
отрасли и повышать самообе-
спеченность молоком, принято 
решение ее сохранить.

CAPEX для бизнеса — мощ-
ный стимул. Например, до не-
давнего времени у нас не было 
массового промышленного про-
изводства овощей закрытого 
грунта. А благодаря CAPEX за 

последние три года мы практи-
чески выходим на самообеспе-
ченность. Эта мера поддержки 
сохранена в тех сферах, где на-
блюдается наибольшая импор-
тозависимость, — при строи-
тельстве селекционно-гибрид-
ных центров, питомников, ово-
щехранилищ, а также предпри-
ятий по переработке молока для 
детского питания.

Государство компенсирует 
половину стоимости стра-
ховки. Аграрии из-за засухи 
теряют урожай, но не стра-
хуются. В чем причины?

ЕЛЕНА ФАСТОВА: Сейчас застрахо-
вано чуть больше 6% площадей. 
Это кажется немного, но в 2018 
году было застраховано вообще 
0,8%, поэтому рост все-таки 
приличный. 

Мы очень рассчитываем, что 
дополнительный импульс смо-
жет дать новый закон об агро-
страховании. Он предусматри-
вает и более простой порядок 
оформления, и страховка де-
шевле примерно на 30—50% в 
зависимости от риска и регио-
на. Планируем в рамках нового 
закона застраховать озимые 
уже в следующем зерновом се-
зоне. В 2022 году рассчитываем 
обеспечить защитой от 10 до 
15% всех площадей, а к 2030 
году надеемся, что у нас будет 
застраховано до 50%.

Сельхозтоваропроизводите-
ли все еще мало доверяют стра-
ховым организациям, а они не-
достаточно активно идут в сель-
хозстрахование. Наша задача — 
сближать обе стороны: объя-
снять аграриям, почему страхо-
вание для них важно, а страхо-
вым компаниям — почему вы-
годно заниматься АПК.

В прошлом году в некоторых 
регионах была страшная засу-
ха, и это многому научило агра-
риев. Например, в том году 
сильно пострадал Ставрополь-
ский край, и там в совокупности 
получили 1,2 млрд руб. выплат 
от страховых компаний. В этом 
году регион увеличил заявку на 
страхование. У нас еще хорошо 
работает сарафанное радио: со-
сед получил выплату, и я, пожа-
луй, куплю страховку.

Помимо взаимного доверия 
есть и чисто технические вопро-
сы. Например, у Росгидромета 
не во всех местах есть вышки, 
которые определяют наступле-
ние страхового случая. И когда 
он происходит в отдельно взя-
том районе, страховая компа-
ния просто не видит этому дока-
зательств. В итоге мы договори-
лись с Росгидрометом делать 
так: когда невозможно опреде-
лить страховой случай, на место 
выезжает комиссия во главе с их 
представителем. Совместно с 
районной администрацией, му-
ниципалитетом составляют акт, 
который подтверждает наличие 
чрезвычайной ситуации, и на 
основании этого акта подается 
заявление в страховую органи-
зацию.

У вас была идея не давать го-
споддержку, пока аграрий не 
застрахуется. 

ЕЛЕНА ФАСТОВА: Во многих странах 
этот инструмент применяется: 
сначала застрахуйся, потом 
приходи за субсидиями. Потому 
что государство не готово на 
себя брать двойные риски. Ду-
маю, что мы тоже к этому при-
дем, но не сразу. Тут не только 
аграрий должен созреть, но и 
страховая должна дать привле-
кательные условия. Фермер 
должен понять, что страхование 
ему будет выгодно и страховка 
будет дешевле, чем субсидия, 
которую он получит.  

А К Ц Е Н Т

Хлебопеки и мукомолы смогут получить 
субсидии уже в июне. Это позволит
сдержать рост цен на их продукцию

ИНВЕСТИЦИИ Что стоит ожидать 
от российских акций в этом году

Граждане нашли 
вход на рынок

Игорь Зубков

Аналитики придерживаются 
умеренно позитивного взгляда 
на российский рынок ценных 
бумаг до конца года. Ему прида-
ют сил приток миллионов но-
вых инвесторов, дорогие нефть, 
газ и металлы, в которых ну-
ждается быстро растущая ми-
ровая экономика. Но высокие 
цены усиливают опасения раз-
гона инфляции и на горизонте 
уже маячит повышение ставок 
ключевыми центральными 
банками, за которым последует 
отток крупных инвесторов из 
рискованных активов, в том чи-
сле российских. 

Тревогу у инвесторов вызва-
ла коррекция акций компаний 
горно-металлургического сек-
тора, которые до этого быстро 
росли благодаря рекордным це-
нам на металл. Давление на рын-
ки оказала «ястребиная» рито-
рика ФРС США, однако основ-
ной причиной были действия 
китайских властей: роспуск ре-
зервов промышленных метал-
лов в Китае, а также ужесточе-
ние условий торговли металла-
ми на китайских биржах с целью 
удержания роста цен, отмечает 
руководитель отдела управле-
ния акциями Сбер Управление 
Активами Евгений Линчик. На 
этой неделе металлургические 
компании могут оказаться в 
списке аутсайдеров  из-за вре-
менной перекладки в бумаги не-
фтегазового сектора, но в дол-
госрочной перспективе акции 
металлургов обладают хорошей 
дивидендной доходностью и по-
стоянным спросом со стороны 
растущей экономики, говорит 
Линчик. Металлы, в мае достиг-
шие рекордных цен, вряд ли на-
чнут значительно дешеветь до 
исчерпания мировой экономи-
кой потенциала посткризисного 
роста, говорится в обзоре ме-
ждународной группы Coface.  

Возможно, что падение та-
ких бумаг, как «Северсталь» и 
НЛМК, во многом уже реализо-
валось, считает начальник 
управления информационно-
аналитического контента «БКС 

Мир инвестиций» Василий Кар-
пунин. Учитывая все еще высо-
кие цены на сталь, дивидендная 
доходность в ближайшие 12 
мес. будет двузначной, что под-
держит котировки бумаг. Поло-
жительные ожидания и по сек-
тору цветных металлов, и в 
частности по бумагам «Русала» 
и «Норникеля».

Покупать широким фрон-
том российские бумаги не сто-
ит, учитывая общую перегре-
тость рынков, предупреждает 
Карпунин. Сейчас, когда стои-
мость барреля нефти Brent на-
ходится на уровне 75 долларов 
(в рублях это на 35% выше 
среднего значения за 12 мес.), 
привлекательно выглядят мно-
гие акции нефтяников. Сохра-
нение такой конъюнктуры рас-
полагает к дальнейшему подъе-
му бумаг ЛУКОЙЛа или «Росне-
фти», к тому же на среднесроч-
ном горизонте можно ожидать 
роста добычи вместе с увеличе-
нием производства по сделке 
ОПЕК+. На газовом рынке скла-
дывается крайне позитивный 
фон для тяжеловесных акций 
«Газпрома», занимающих 
14,7% от индекса Мосбиржи. 

Основные риски российско-
му рынку грозят извне. Даже 
прозрачный намек на ужесто-
чение политики крупнейших 
центробанков может привести 
к сильной коррекции на рын-
ках, говорит главный эконо-
мист Евразийского банка раз-
вития Евгений Винокуров. Уже-
сточение ДКП, снижение тем-
пов роста в Китае или заверше-
ние первой стадии постпанде-
мийного восстановления — все 
это приведет к снижению цен 
на сырьевые товары. «Изну-
три» же силу российскому рын-
ку дает огромный приток но-
вых мелких инвесторов. «Мил-
лионы частных инвесторов ста-
новятся заметной силой на 
рынке ценных бумаг, — говорит 
Винокуров. — Но, конечно, у 
этого фактора силы есть обрат-
ная сторона. При сильной кор-
рекции уходящие деньги физи-
ческих лиц усилят общую вола-
тильность».  

ПРОЕКТ Найти безбилетников 
помогут цифровые технологии

Туда им и дорога

Евгений Гайва

Ловить безбилетных пассажи-
ров в общественном транспорте 
будут с помощью нового серви-
са, который вычислит участки 
маршрутов с самым большим 
числом нарушений и направит 
туда контролеров.

Система собирает и анализи-
рует большой объем данных по 
пассажиропотоку и прошедшим 
объемам оплаты проезда. На 
этой основе выявляются самые 
проблемные участки пути об-
щественного транспорта и часы 
наибольшей интенсивности на-
рушений. «По сути, это сервис 
прогноза безбилетных проездов 
и автоматизации контрольных 
проверок», — пояснили в компа-
нии «Датапакс» — разработчике 
технологии.

Система уже успешно проте-
стирована в Тверской агломера-
ции и может быть внедрена в 
других регионах, например  
Ярославской области, Перм-
ском крае. В Твери, до внедре-
ния цифрового решения, доля 
безбилетников была на уровне 
40%. В 2020 году, по данным ре-
гионального минтранса, она со-
кратилась до 10—12%. На столь-
ко же выросла собираемость би-
летной выручки.

С безбилетниками сталкива-
ются и другие регионы. Доля 
тех, кто не оплачивает проезд, 
составляет от 15 до 50%, если на 
маршрутах не ездят кондукто-
ры. Особенно заинтересованы в 
борьбе с безбилетниками в тех 
регионах, где перевозчики рабо-
тают по брутто-контрактам. Та-
кие контракты подразумевают 
перечисление перевозчиками 
оплаты за проезд в бюджет горо-
да. Свою оплату перевозчики 
получают за выполнение тран-

спортной работы, то есть обслу-
живание маршрутов с опреде-
ленной частотой. Недополучен-
ные с «зайцев» средства не по-
зволяют развивать городской 
общественный транспорт, отме-
чают в регионах.

Если вводить посадку пасса-
жиров только через переднюю 
дверь, сильно увеличивается 
время в пути. С кондукторами 
процент оплаченных поездок 
больше, но это затратно. Зача-
стую размер фонда заработной 
платы кондукторов превышает 
сборы от дополнительных офор-
мленных билетов.

Но и внедрение цифровых 
технологий эксперты также 
оценивают с осторожностью. 
Проблему безбилетников нуж-
но решать комплексно, считает 
президент Московского тран-
спортного союза Юрий Свеш-
ников. Помимо внедрения циф-
ровых технологий нужно совер-
шенствовать систему админи-
стрирования штрафов. Контр-
олерами могут быть только дол-
жностные лица органа исполни-
тельной власти. Это сужает воз-
можности наказания безбилет-
ников. К тому же нужно совер-
шенствовать систему безналич-
ных платежей. Не везде есть 
устойчивая интернет-связь, и 
пассажир не может оплатить 
проезд по техническим причи-
нам, замечает эксперт.

Сервис прогнозирования по-
тока безбилетников позволит 
повысить эффективность контр-
оля только краткосрочно, гово-
рят в Ассоциации «Цифровой 
транспорт и логистика». Скорее 
будут эффективны технологии 
биометрии, которые помогут 
полностью исключить возмож-
ность безбилетного проезда, от-
мечают в организации.  Сначала надо застраховать урожай, а потом уже обращаться за субсидией, считает Елена Фастова. 

Строительство 
любого загородно-
го дома «под ключ» 
с начала года 
подорожало 
на 40%
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ПОИСК В Нижнем 
Новгороде открылась 
уникальная лаборатория

Киберпсихолог 
приглашает 
на прием

Антон Дерябин, 
Нижний Новгород

На факультете социальных наук Университета Лоба-
чевского открылась первая в стране лаборатория ки-
берпсихологии. Цель, по словам ее руководителя Вале-
рии Демаревой, исследовать, как киберпространство 
влияет на психику людей, а также обеспечить опти-
мальное функционирование в виртуальной среде. В ла-
боратории шесть направлений исследований, в том чи-
сле по нейромаркетингу, исследованию состояний че-
ловека-оператора, нейрофизиологии, фундаменталь-
ным вопросам психологии познания и когнитивной 
философии. 

Кстати, недавно Валерия Демарева выиграла прези-
дентский грант по изучению, как происходит смена со-
стояний «знания–незнания», когда человек взаимо-
действует с текстами в виртуальной среде. Что именно 
мозг воспринимает как «получение знания». Это осо-
бенно актуально во время стремительного распро-
странения онлайн-образования. В частности, будут 
определены показатели движения глаз, которые могут 
отражать когнитивные, эмоциональные и моторные 
компоненты работы с информационным образом во 
время процесса получения знаний. То есть проект яв-
ляется междисциплинарным. 

Еще одно направление исследований — поиск и 
уточнение маркерных рядов, позволяющих выявлять 
как страницы-роботы (фейки), так и потенциально 
опасный контент. 

— Также мы будем изучать воздействие гаджетов на 
мозг и вообще на состояние разных групп людей в це-
лом, — говорит Демарева. — В частности, оценим, как 
влияет смартфон на людей с разными социально-де-
мографическими характеристиками, как влияют сов-
ременные модные нейрогарнитуры. 

Серьезная проблема — интернет-зависимость. Уче-
ные намерены не только изучать таких людей, но и 
найти для каждого зависимого способы ему помочь с 
помощью специальных тренингов.   

ТЕХНОЛОГИИ Ученые 
предлагают строить дома 
из покрышек

Въехали в стену

Сергей Деменко

Электромобили Илона Маска обещают кардинально 
улучшить состояние окружающей среды. Говоря 
образно, авто станет другом экологии. А вот это 
вряд ли. Ведь остается другой загрязнитель — по-
крышка. Их производство на планете стремительно 
растет. Уже сейчас ежегодно выпускается 1,5 милли-
арда покрышек, и, по всем прогнозам, совсем скоро 
эта цифра подскочит в разы. Что делать, когда они 
отъездят свое? 

Сегодня из 17 миллионов тонн отправленных в 
утиль каждый год покрышек только половина пере-
рабатывается — в основном сжигается в заводских пе-
чах, остальное идет на свалки, накапливая Эвересты 
вредных отходов. Но самое главное, что оба варианта 
вредят экологии, выбрасывая парниковые газы в ат-
мосферу и загрязняя окружающую среду. Ученые Ро-
стовского государственного университета путей сооб-
щения и Инноваци-
онного центра 
Сколково нашли 
неожиданный и эф-
фективный способ, 
который может по-
мочь решить про-
блему. Они предла-
гают отправить по-
крышки на стройку. 

— Как известно, 
производство це-
мента, из которого 
делают бетон, счи-
тается одним из са-
мых грязных, кроме того, оно потребляет очень мно-
го энергии, — говорит кандидат физико-математиче-
ских наук, руководитель проекта Георгий Лазоренко. 
— Цемент можно заменить, например, так называе-
мыми геополимерами. Их получают из разных отхо-
дов, например, золы от сжигания угля, разных шла-
ков, хвостов от обогащения руд металлургии. Мы ре-
шили попробовать эти отходы соединить с другими — 
крошкой автомобильных покрышек. 

Первые эксперименты оказались неудачными, 
крошка ухудшала прочность материала. Но ученые 
продолжали поиск. В итоге ими найден специальный 
раствор, после обработки которым тандем из отходов 
обретает повышенную прочность, а крошка придает 
ему теплоизоляционные свойства и низкую акустиче-
скую проницаемость. 

Работа поддержана грантом Российского научного 
фонда (РНФ) и опубликована в Journal of Environmental 
Chemical Engineering. Отметим, что исследование вы-
полнено в молодежной лаборатории, средний возраст 
сотрудников не превышает 30 лет.  

ЛАБОРАТОРИЯ Нейросеть учится лечить бессонницу после ковида

Сон в руку 
Аркадий Симонов

П
рямо скажем, то, чем за-
нимаются в лаборатории 
нейроробототехники 

МФТИ, похоже на фантастику. 
Если совсем просто, то речь 
идет о возможности человеку 
смотреть только приятные сно-
видения. Сразу вспоминается 
знаменитый персонаж романа 
«Золотой теленок», который 
мечтал увидеть во сне государя 
императора или хотя бы мини-
стра двора Фредерикса, но ему 
снились заседания месткома, 
членские взносы, стенгазета и 
прочие советские реалии.

Как говорится, бытие опреде-
ляет сновидения. А как же наука? 
Ведь сегодня человек силой мыс-
ли может управлять компьюте-
ром, писать тексты. Неужели 
нельзя «разобраться» со снови-
дениями? Научиться ими управ-

лять? Сон — одно из самых зага-
дочных тайн природы, которую 
ученые пытаются разгадать не-
сколько веков. Даже сейчас, ког-
да наука обзавелась самой изощ-
ренной техникой, особых про-
рывов в этой сфере не наблюда-
ется. Но это только подогревает 
любопытство ученых. 

— Мы научили искусственный 
интеллект по ЭЭГ мозга распоз-
навать, что видит человек, — рас-
сказывает заведующий лабора-
торией нейробототехники Вла-
димир Конышев. — Ему на голову 
надевают специальную гарниту-
ру с 128 электродами и на экране 
показывают разные фото и видео 
— лица, природу, технику, движе-
ние по дороге, по воде и т.д. Для 
каждого варианта в мозге форми-
руется свой специфический на-
бор сигналов. Его мы показываем 
нейронной сети, которая обуча-
ется понимать, что же человек 

видит. А затем решаем обратную 
задачу: вводим в нейросеть эти 
ЭЭГ, и она по этим графикам вос-
станавливает изображения, на 
которые смотрел человек. 

Конышев подчеркивает, что 
пока эта копия далека от ориги-
нала, но понятно, что перед 
вами лицо, природа, техниче-
ское устройство и т.д. Словом, 
здесь есть куда совершенство-

ваться. Этот же принцип можно 
применить для работы и со сно-
видениями. Надо набрать стати-
стику ЭЭГ «хороших» и «пло-
хих» снов, и по этим графикам 
обучить нейросеть в них разби-
раться. А затем их воспроизве-
сти и показать человеку. 

— Конечно, все детали своего 
сна вы не увидите, — говорит Ко-
нышев. — Скажем, если вам при-
снилась ситуация с какими-то 
вашими знакомыми или родст-
венниками, то нейросеть вам 
сможет показать приблизитель-
но что-то похожее, но не с кон-
кретными людьми. Или вам 
приснилась ваша дача, то уви-
дите какую-нибудь абстрак-
тную картинку на эту тему. 

А дальше можно фантазиро-
вать. Например, попробовать 
записанные в нейросети «при-
ятные» сны через те же электро-
ды предъявить мозгу, и будет 
ему, а значит, и человеку празд-
ник. Невероятно? Но ведь уже 
сейчас электростимуляция моз-

га помогает тем, кто страдает 
расстройством сна, его норма-
лизовать. 

Сейчас лаборатория занима-
ется самым актуальным на дан-
ный момент проектом — помога-
ет тем, кто перенес ковид. Дело в 
том, что после болезни у многих 
людей нарушается сон, появля-
ется депрессия, раздражитель-
ность, апатия. Они засыпают, а 
уже через час пробуждаются, 
полчаса мучаются, засыпают, 
опять просыпаются — и так не-
сколько раз. Утром чувствуют 
себя разбитыми. И еще харак-
терный симптом — у них пропа-
дают сновидения.

— У нас разработана методи-
ка помощи таким людям, — гово-
рит Конышев. — Известно, что 
среди видов колебаний электри-
ческой активности мозга самая 
низкая частота у альфа-ритмов, 
характерных для состояния по-
коя. И мы тренируем людей вхо-
дить в такой режим. Для этого на 
голову одевается устройство с 
электродами, и человек выпол-
няет команды оператора, кото-
рые позволяют ему постепенно 
войти в альфа-ритм. Если удает-
ся, пациент слышит приятную  
музыку, если нет — легкое потре-
скивание. 

После двух недель таких полу-
часовых тренировок состояние, 
как правило, нормализуется. 
Возвращаются сны. Особый во-
прос — какие конкретно. Если 
они из категории нормальных, то 
все в порядке, а если снятся кош-

мары, то это повод обратиться к 
психологу, чтобы разобраться и 
заняться своим подсознанием.

Исследование выполнено в 
рамках Национальной техноло-
гической инициативы по на-
правлению «нейронет».  

ПРОЕКТ В России создаются сверхпроводники для коллайдера будущего

В очередь за Нобелями
Юрий Медведев

В 
Европейской органи-
зации по ядерным ис-
следованиям (ЦЕРН) 
планируют построить 
в 2040 году суперкол-
лайдер, по сравнению 
с которым знамени-
тый Большой адрон-
ный коллайдер с его 

27-километровым кольцом по-
кажется игрушкой. В проекте — 
кольцо протяженностью в 
100 км, а мощность этого уско-
рителя на порядок больше, чем 
у БАК. Этот монстр должен на-
конец «закрыть» знаменитую 
Стандартную модель, которая 
уже исчерпала себя, и открыть 
новую физику, помочь понять 
секреты «темной материи», 
«темной энергии», причины от-
сутствия во Вселенной антима-
терии и т.д. И дать возможность 
ученым получить новые Нобе-
ли. Стоимость проекта впечат-
ляет — 21 миллиард евро. Для 
сравнения — БАК обошелся в 
12 миллиардов долларов. 

Вес достигнет 9000 тонн,  
длина превышает 
миллион километров

 «Сердце» любого коллайде-
ра — магнитные системы, кото-
рые разгоняют и управляют 
сталкивающимися частицами. 
Для создания мощнейших маг-
нитных полей используются 
низкотемпературные сверхпро-
водники, которые работают при 
температуре -273 С. В знамени-
том БАК проложено несколько 
сотен тысяч самых разных 
сверхпроводящих кабелей из 
ниобий-титана, их общий вес 
около 1200 тонн. В новом уско-
рительном монстре вес достиг-
нет 9000 тонн, а общая длина, 
по разным оценкам, превысит 
миллион километров. 

 Важно подчеркнуть, что 
проблема не только в огромных 
масштабах сверхпроводников. 
Из 9000 тонн только треть 
должны быть из уже освоенного 
ниобий-титана, а намного боль-
шая часть — из ниобий-олова. 
Дело в том, что только этот ма-
териал позволит достичь на 
коллайдере мощных магнитных 
полей в 16 тесла (в БАК они со-
ставляли 8 тесла). 

— Изготовить такой сверх-
проводник намного сложней, 
чем из ниобий-титана, — гово-
рит руководитель проектов по 
сверхпроводящей тематике од-
ной из компаний Росатома Ми-
хаил Шляхов. — Сегодня есть две 
технологии, одна проще, другая 
сложней. По первой мы сделали 
партию таких сверхпроводни-
ков для проекта ИТЭР, но он все-
таки не позволит достичь тех 
параметров магнитного поля, 

которые требует ЦЕРН для бу-
дущего коллайдера. Поэтому 
сейчас все страны, которые уча-
ствуют в создании сверхпровод-
ников из ниобий-олова осваи-
вают вторую, более сложную 
технологию. 

И вот только что в ЦЕРН 
успешно завершились приемоч-
ные испытания российских ни-
обий-оловянных сверхпровод-
ников. Конструкция и техноло-
гия их изготовления разработа-
ны в московском ВНИИНМ им. 
А.А. Бочвара, а партия проводов 
длиной 50 км выпущена на Че-
пецком механическом заводе в 
городе Глазове. Достигнуты ре-
кордные показатели для рос-
сийских технологий сверхпро-

водимости, такие как плотность 
критического тока в электро-
магнитном поле, коэффициент 
остаточного электросопротив-
ления, эффективный диаметр 
провода. По итогам успешных 
испытаний продукции россий-
ская компания квалифицирова-
на как поставщик сверхпровод-
ников для программ ЦЕРН по 
разработке магнитов для свер-
хмощных ускорителей частиц. 

Чем знаменитый БАК 
не устраивает физиков?

Физики сделали знамени-
тым на весь мир бозон Хиггса. 
Про эту частицу Бога и поймав-
ший ее Большой адронный кол-
лайдер (БАК) наслышаны даже 

домохозяйки. Но он покажется 
лилипутом рядом с машиной, 
которую сейчас задумали по-
строить в Европейском центре 
по ядерным исследованиям 
(ЦЕРН).  

Зачем он нужен этот гигант? 
Чем БАК не устраивает физи-
ков? Дело в том, что открыв бо-
зон Хиггса, этот коллайдер од-
новременно закрыл последнюю 
страницу Стандартной модели, 
которая считается одним из са-
мых главных достижений науки 
XX века. Физики надеялись вы-
жать из БАКа и другие откры-
тия, однако он больше не «пло-
доносил». Если он и дальше бу-
дет только подтверждать Стан-
дартную модель, это, по мне-
нию лауреата Нобелевской пре-
мии профессора Сэмюэла Тин-
га, окажется большой неудачей. 
Словом, ученые считают, что 
модель себя исчерпала. Она не 
может объяснить множество 
фактов, скажем, природу «тем-
ной материи» и «темной энер-
гии», на которые приходится 95 
процентов массы Вселенной и 
только 5 процентов на видимую 
— звезды и планеты. Здесь нужна 

новая физика. И добраться до 
нее физики надеются на ускори-
теле будущего. В работе над его 
концепцией участвуют более 
1,3 тысячи специалистов из 150 
институтов и университетов 
всего мира. Если прорыв к но-
вой физике произойдет, то на 
энтузиастов прольется настоя-
щий дождь новых Нобелей.

Построить коллайдер 
на Луне 

Пока космические агентства 
ведущих стран только планиру-
ют повторить миссии с посад-
кой человека на Луну, физики 
уже рассматривают возмож-
ность построить там гигант-
ский коллайдер. Напомним, что 
сейчас диаметр кольца знаме-
нитого огромного Большого ад-
ронного коллайдера в ЦЕРН, 
разгоняющего частицы, почти 
27 километров. В планах новый 
гигантский ускоритель с коль-
цом почти в 100 километров.  
Но, как говорится, аппетит при-
ходит во время еды. Во всяком 
случае, фантазировать никто не 
запрещает. И вот Джеймс Бичем 
из  Университета  Дьюка  и 

Франк Циммерман из ЦЕРН 
утрваждают, что «лунный» кол-
лайдер может стать следующим 
инструментом для изучения 
тайн природы. 

Конечно, в обозримой пер-
спективе такой грандиозный 
инструмент не будет создан. Но 
идея очень заманчивая. Ведь на 
Луне не действует множество 
земных ограничений, а значит, 
кольцо коллайдера может прой-
ти просто по ее экватору и до-
стичь почти 11 тысяч киломе-
тров. Практически все сооруже-
ния понадобится устраивать на 
глубине, где они будут защище-
ны от космической радиации и 
микрометеоритов. Но если бу-
дущей технике это окажется по 
силам, физики получат уни-
кальный инструмент. По расче-
там ученых, энергия протон-
протонных столкновений в нем 
может достигать 14 ПэВ, что в 
тысячи раз мощнее, чем в Боль-
шом адронном коллайдере. Та-
кой феномен, по мнению авто-
ров идеи, может совершить са-
мые невероятные открытия, о 
которых мы сегодня даже  не до-
гадываемся.   

Знаменитый Большой адронный коллайдер покажется лилипутом по сравнению с коллайдером будущего.

А К Ц Е Н Т

Этот монстр должен наконец «закрыть» 
знаменитую Стандартную модель, 
которая уже исчерпала себя, и помочь 
понять секреты «темной материи»

Уже есть технологии, позволяющие ускорить обучение человека, напрямую передавая информацию в мозг.
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Из 17 миллионов 
тонн сданных 
в утиль ежегодно 
покрышек лишь 
половина перера-
батывается 

Из простых покрышек растут Эвересты вредных отходов.  
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Можно попробовать записанные 
в нейросети приятные сны через те же 
электроды предъявить мозгу, и будет 
ему, а значит, и человеку праздник. 
Невероятно?

Между тем

Американские ученые создали технологию, позволяющую ускорить об-

учение человека, напрямую передавая информацию в мозг. В экспери-

ментах это делалось с помощью электростимуляции участков мозга 

курсантов, обучающихся на авиасимуляторе. При обучении навыкам 

пилотирования самолетом с использованием этих технологий они по-

казали на 33 процента более высокие результаты, чем при традицион-

ных методиках обучения. Ученые подчеркивают, что эти исследования 

пока находятся на ранней стадии.

В ЭТО ВРЕМЯ

Сны состоят не только из фраг-

ментов прошлого опыта, но пред-

восхищают и вероятные будущие 

события, утверждает профессор 

Эрин Уэмсли из Университета 

Фурмана в Южной Каролине 

(США). 

Исследователи изучали картину 

сна группы добровольцев при по-

мощи полисомнографии. Утром их 

попросили рассказать, какие жиз-

ненные события послужили источ-

ником сновидений. Чаще всего 

сны отражали пережитое и осно-

вывались на воспоминаниях 

(53,5%), однако более четверти 

(25,7%) оказались связаны с кон-

кретными будущими событиями. 

Более трети снов, предвосхищаю-

щих будущее, были дополнитель-

но связаны с одним или несколь-

кими конкретными воспоминани-

ями из прошлого (37,4%). Причем 

с течением ночи сновидения, ори-

ентированные на будущее, стано-

вились чаще. 

Конечно, отмечают ученые, та-

кие сны редко реалистично изо-

бражают то, что еще не случи-

лось, однако активация и реком-

бинация фрагментов памяти, от-

носящихся к будущему, могут 

служить частью адаптивной фун-

кции, помогая человеку приспо-

собиться. «Мы подтвердили, что 

сны не только отражают прош-

лые воспоминания, но и пред-

восхищают вероятные будущие 

события. Кроме того, показали, 

как ориентированные на буду-

щее сны рождаются из несколь-

ких источников, используя фраг-

менты прошлого опыта для по-

строения новых сценариев», — 

говорит Уэмсли.
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ВЫСТАВКА Поэт Некрасов и его современники в Гослитмузее

Люди с лицами и без
Андрей Васянин

В
ыставка «Некрасов и его 
современники» —  о живом 
человеке, сомневающем-

ся, в разные моменты прини-
мавшем противоположные ре-
шения и жившем как бы в не-
скольких мирах одновременно.

Одна из основных задач, ко-
торую решал на выставке в 
Доме И.С. Остроухова в Трубни-
ках, отделе ГМИРЛИ имени 

Даля, куратор выставки, замди-
ректора музея по научной рабо-
те Эрнест Орлов, — показать не 
только отношения Некрасова с 
современниками и современни-
цами, но и по возможности рас-
шифровать эту двоякость поэ-
та, двойственность в его отно-
шении к жизни и к творчеству. 

Зал, посвященный поэту 
времен редакторства в «Совре-
меннике»: на стенах — портреты 
соратников по журналу, кото-

рый Некрасов редактировал, 
перестраивал, находил новых 
авторов (Тютчев, Фет, Сухово-
Кобылин и другие), спасал, но 
так в конце концов и не спас. Зал 
напоминает одновременно ком-
нату и редакцию, из которой 
только что вышли сотрудники, 
которым суждено будет стать 
великими. Под стеклом, среди 
книг и фото, некрасовский, сло-
новой кости, нож для разреза-
ния бумаги. Кожаный пор-

тфельчик Добролюбова. От 
трезвенника Чернышевского — 
коробка из-под чая для редак-
ционных вечеринок.

Из этих вечеринок с разгово-
рами до бесконечности рожда-
лись в голове поэта — сына ис-
правника — сюжеты для «Кому 
на Руси жить хорошо» и «Же-
лезной дороги». За таким же 
столом «расписывались пули», 
играли в вист, да и не только. Пе-
вец униженных и обездоленных 
не отказывал себе в удовольст-
виях: «азартными» деньгами 
часто пополнялся  и бюджет 
«Современника».

 «Вы, Николай Алексеевич, 
умеете только разглагольство-
вать, однако не броситесь из-за 
меня в воду». Некрасов при этих 
словах Авдотьи Панаевой бро-
сился из лодки в Волгу ... не умея 
плавать. Утопавшего еле спасли. 
Зато доселе недоступная пре-
красная Панаева оценила по-
ступок и наградила начинающе-
го и тогда, в 1840-е, мало кому 
известного поэта, продолжи-
тельной любовью. 

Любовная лирика Некрасова 
миру почти совсем неведома. А 
между тем он посвящал стихи 
женщинам и до Панаевой, и при 
ней, и после. И не только стихи. 
Вот факсимиле письма, в кото-
ром он просит своего друга До-
бролюбова по возможности 
«утешить Авдотью Яковлевну»: 
у него новая пассия, «дуре всего 
19-й год».  

В зале, посвященном жен-
щинам поэта, много неодноз-
начного: входя в него, видишь 
впереди еще анфиладу комнат, 
а перед тобой просто двухме-
тровое зеркало. Здесь же «поэ-
тический конструктор» — стих 
Некрасова, который не про-
чтешь, сам не став некрасо-
вым, подставляя в пропуски 
между словами варианты на 
магнитах,  выбирая между 
«резким» и «дерзким», «бес-
толковым» и «капризным».  
Наконец, стихотворение, по-
священное жене Зине, ухажи-
вавшей за поэтом в предсмер-
тные месяцы — трагическое, 
выверенное до звука, о любви и 
долге, о прожитом и несделан-
ном. «Мне борьба мешала быть 
поэтом / Песни мне мешали 
быть бойцом…»

На вернисаже много говори-
лось о том, что Некрасов не про-
чтен, что из контекста его сти-
хотворений вырваны строки, 
ставшие лозунгами. И о том, как 
в разные эпохи его имя то воз-
носили, то низвергали. Часто 
просто не понимали, о чем это 
он. Поздняя поэма Некрасова 
«Современники» проиллю-
стрирована черными манекена-
ми: лирический герой  идет по 
условным залам общества-ре-
сторана и видит титулованных 
казнокрадов, финансовых воро-
тил... У манекенов на выставке 
нет лиц: история не сохраняет в 
памяти таких «героев».  

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Евгений Писарев — о премьере Большого театра

Ждем Мазепу
Мария Бабалова 

Н
а Исторической 
сцене Большого те-
атра 23 июня состо-
ится одна из ключе-
вых оперных пре-
мьер сезона — «Ма-
зепа» Чайковского. 
Спектакль поста-
вил выпускник ак-

терского факультета школы-
студии МХАТ, худрук Театра 
имени Пушкина Евгений Писа-
рев. Для режиссера это уже тре-
тья работа в Большом — в 2015 
году была «Свадьба Фигаро» 
Моцарта, три года спустя — «Се-
вильский цирюльник» Россини. 
Накануне появления «Мазепы» 
в репертуаре театра режиссер 
ответил на вопросы «РГ».

Как вам удалось преодолеть 
путь от веселых похождений 
Фигаро до кровавых мщений 
гетмана Мазепы?

ЕВГЕНИЙ ПИСАРЕВ: Изначально меня 
просто пугал совершенно но-
вый для меня мир русской опе-
ры. Тяжело, когда мало что сов-
падает с твоим миропонимани-
ем и темпераментом. Я выби-
раю пьесы и героев, как друзей, 
с которыми я провожу полгода 
жизни. И хочу это делать с людь-
ми легкими, ироничными, несу-
щими радость, надежду и пози-
тив. Может, потому что я в 
прошлом актер, а не холодный 
режиссер — не математик. Пони-
маю, что это плохая реклама, но 
«Мазепа» уж слишком мрачная 
опера, а ее тема сегодня особен-
но животрепещущая, предельно 
опасная и политизированная. К 
тому же в начале мне и музыка 
не нравилась. Казалось, что для 
такой брутальной и мрачной 
истории в ней не хватает жест-
кости, маскулинности. У Чай-
ковского все равно лиричность 
и поэтичность побеждают. 

И как же вы согласились?
ЕВГЕНИЙ ПИСАРЕВ: Сдуру. Предло-
жение гендиректора Большого 
театра Владимира Урина заста-
ло меня врасплох. Художник Зи-
новий Марголин, мой постоян-
ный соавтор, сказал, что мы 
просто будем погребены подо 
всей этой историей. Мы пыта-
лись поменять название, так 
как не хотелось терять работу, 
предложенную Большим теа-
тром. Внутренне я хотел друго-
го, быть может, ожидал какого-
то движения в сторону класси-
ческой итальянской оперы Вер-
ди или Пуччини. Например, 
«Турандот». Жаль, что «Боге-
му» и «Тоску» уже сделали без 
меня. Но и у Доницетти, и у Рос-
сини есть оперы, что мне безум-
но интересны. Как «Дочь полка» 
или «Золушка», — моя мечта. 
Если же говорить совсем чест-
но, то у меня в данном случае, 
конечно, возник азарт, появи-
лась амбиция сделать что-то 
именно на Исторической сцене.

Как вы подобрали свой ключ к 
этой опере Чайковского?

ЕВГЕНИЙ ПИСАРЕВ: Я рискнул убе-
дить руководство Большого теа-
тра и своего сопостановщика 
дирижера Тугана Сохиева поиг-
рать со временем и придать ка-

кую-то внутреннюю динамику 
этой истории.

За счет чего?
ЕВГЕНИЙ ПИСАРЕВ: Я рассказываю 
историю, происходящую в 1709 
году, которую воспринимаю 
очень условно и декоративно. У 
меня нет с ней никакой лич-
ностной связи. И за счет путе-

шествия во времени мы побыва-
ем не только в четырех разных 
эпохах, но и герои оперы все же 
станут понятнее и ближе, а их 
поведение и наши сопережива-
ния им будут более естественны 
и мотивированны. Также понял, 
что есть возможность, постано-
вочная и актерская, немного 
противостоять музыке, не всег-
да идти за ней. Иногда чуть-чуть 
перечить ей, но с уважением.

И вы не испытывали сопро-
тивление материала?

ЕВГЕНИЙ ПИСАРЕВ: Не могу сказать, 
что я в этом контрдиалоге — 
«конфликте» с Чайковским, 
всегда одерживал верх. Если бы  

было больше совместных музы-
кальных репетиций и помощи 
со стороны дирижера, а Туган 
Сохиев, к сожалению, очень 
поздно присоединился к репе-
тициям, то, полагаю, возникало 
бы меньше трудностей. Я драма-
тический режиссер, который 
любит музыку и не мыслит без 
нее свои драматические спекта-

кли, поэтому, наверное, я и по-
пал в оперу.  Но если дело каса-
ется серьезных партитур, не 
всегда знаю, в какой степени 
можно настаивать на каких-то 
постановочных решениях.

Но сегодня общемировая ре-
жиссерская тенденция выхо-
дит за рамки своего первично-
го амплуа…

ЕВГЕНИЙ ПИСАРЕВ:  Когда ты знаешь, 
что были на свете Любимов, Эф-
рос и Товстоногов, то надо все-та-
ки помнить, из какого контекста 
ты вышел. И это не самоуничи-
жение. Я более всего ценю в лю-
дях адекватность. Я умею делать 
то, что, возможно, не умеет де-

лать в драматическом театре 
никто другой. У меня есть свое 
уникальное место, но есть люди в 
режиссерской профессии, кото-
рые, безусловно, стоят выше. 
Когда Лев Додин есть в драмати-
ческом театре или Дмитрий Чер-
няков — в оперном, простите, мне 
смешно говорить о массовом ве-
личии режиссеров, потому что 
наш уровень мышления и разго-
вора со зрителем, к сожалению, 
не соразмерим с тем, что предла-
гают Додин или Черняков.

Почему? Мне кажется, об-
мельчало время. Человек стал 
значить гораздо меньше, а ма-
шины — больше. Вот сейчас у 
меня в театре Пушкина выпу-
скает спектакль «Костик» по че-
ховской «Чайке» выдающийся 
режиссер Дмитрий Крымов, 
чему я очень счастлив. Его усло-
вие — на сцене карлик, очень вы-
сокий человек и собака. Это, ко-
нечно, все абсолютно оправдан-
но. Но у меня вопрос: а можно 
ли сейчас сделать художествен-
но убедительный спектакль без 
карликов и собак? Помню, как 
однажды Лев Абрамович Додин 
сказал: «Женя, попробуй сде-
лать спектакль без музыки, до-
кажешь, какой ты режиссер»…

Родной театр имени Пушки-
на не ревнует вас к Большому?

ЕВГЕНИЙ ПИСАРЕВ: Ревнует, конеч-
но. Но я долгое время никуда не 
отлучался, потому что я растил 

свое дитя. Сегодня у меня все 
организовано, и я могу уйти, но, 
как говорится, в пешей доступ-
ности... Все чаще у меня возни-
кает ощущение, что я засиделся 
на одном месте: уже 11 лет. 
Честно скажу, держат меня 
только ученики.

Какие у вас предчувствия на-
кануне премьеры в Большом?

ЕВГЕНИЙ ПИСАРЕВ: Перед премьерой 
всегда сложно прогнозировать, 
насколько замысел реализуется 
и как он будет воспринят публи-
кой. Но когда на репетициях ко 
мне подходили артисты с вопро-
сом: «А вы за кого в этом проти-
востоянии?» — для меня это 
было наивысшем комплимен-
том. Не хочу делать заявлений, 
но, работая над этой оперой, я 
вдруг понял, что наша жизнь 
постоянно соседствует с войной 
из-за страсти к деньгам, амби-
ций властолюбия некоторых 
людей, желающих стать нарав-
не с Богом или даже выше Его. А 
я категорически против войны. 
И таких людей гораздо больше. 
Просто они, как правило, не вы-
ходят на авансцену, не рвутся к 
микрофонам и не митингуют на 
площадях. Они просто страдают 
от войн, потерь и испорченных 
на век отношений.  

Евгений Писарев: «Мазепа» — 
не совсем мое, но я не смог 
отказаться от постановки 
на Исторической сцене.

Некрасов был хорошим охотником и не раз рассказывал друзьям, как ходил на медведя.

А К Ц Е Н Т

За счет путешествия во времени 
мы побываем в четырех разных эпохах, 
а герои оперы станут ближе и понятнее

МУЗЫКА 

Джексон 
сделает сериал 
о легендарной 
группе

ВЕРНИТЕСЬ, 
БИТЛЗ!
Александр Алексеев

Завершена работа над полноме-
тражным фильмом The Beatles: 
Get Back, потребовавшая от ре-
жиссера и его команды почти 
три года напряженного труда с 
использованием самых совре-
менных технологий и визуаль-
ных эффектов. Зато в новой до-
кументальной ленте многое бу-
дет внове даже для самых пре-
данных поклонников рока: ред-
кие интервью Пола Маккартни, 
Джона Леннона, Джорджа Хар-
рисона и Ринго Старра, тщатель-
но выстроенная драматургия из-
менений творческих и человече-
ских отношений в группе, при-
ведших в итоге к ее распаду. А 
еще можно будет увидеть весь 
концерт Let It Be, который «бит-
лы» дали на крыше в 1969 году, 
бесплатно для всех прохожих…

В фильме The Beatles: Get 
Back (то бишь «Битлз, верни-
тесь») нет никакого новодела — 
все кадры были сняты еще в 
1969 году. Просто ждали своего 
часа. И дождались: права на ра-
боту с этим уникальным 
150-часовым аудио и 60-часо-
вым киноматериалом получила 
компания Disney. А председа-
тель ее правления Роберт Ай-
гер, оказавшийся увлеченным 
битломаном, теперь с гордо-
стью рассказывает: «Как боль-
шой поклонник The Beatles, я 
очень рад, что Disney+ станет 
домом для этого экстраорди-
нарного документального се-
риала легендарного режиссера 

Питера Джексона. Эта феноме-
нальная коллекция никогда ра-
нее не виданных кадров предла-
гает беспрецедентный взгляд 
на тесное товарищество, гени-
альное написание песен и неиз-
гладимое влияние одной из са-
мых знаковых и влиятельных  
групп всех времен, и мы не мо-
жем дождаться, чтобы поде-
литься этим фильмом!».

Он раскрыл и некоторые под-
робности: «Питер Джексон пере-
брал более 60 часов не издавав-
шегося ранее видеоматериала, 
снятого в январе 1969 года Май-
клом Линдсей-Хоггом, и более 
150 часов ранее недоступных пу-
блике аудиозаписей, которые 
были блестяще восстановлены!»

Вначале премьеру ждали в 
кинотеатрах. Но так много не-
известных архивных киносъе-
мок, когда операторы ходили за 
битлами повсюду — в студию 
Abbey Road, на улицу и даже в 
буфет, плюс редкие дубли заме-
чательных песен диска Let It Be 
и споры музыкантов во время 
записи оказались очень интере-
сны! Все это просто не могло 
вместиться в обычный прокат-
ный формат, который, как пра-
вило, не превышает двух-трех 
часов. Поэтому Питер Джексон 
решил замахнуться на большее. 
Все меломаны были ему только 
благодарны, но мэтр все равно 
пустился в объяснения:

— Во многих отношениях за-
мечательные кадры Майкла 
Линдси-Хогга запечатлели мно-
жество сюжетных линий. Это 
история человеческих слабо-
стей и божественного партнер-
ства. А наш фильм — это подроб-
ный отчет о творческом процес-
се, с созданием культовых песен 
под давлением, в условиях со-
циального климата начала 1969 
года. Но это не ностальгия — это 
грубость, честность и человеч-
ность. За шесть часов вы позна-
комитесь с The Beatles так близ-
ко, как никогда не думали… Я 
был погружен в этот проект по-
чти три года и очень рад, что 
зрители по всему миру нако-
нец-то смогут его увидеть…

Да, фильм Get Back превра-
тился в мини-сериал: три серии 
по два часа каждая. Премьера 
уже назначена на 25—27 ноября 
в эфире одного из стриминговых 
сервисов.  

Фильм Get Back расскажет, как 
Beatles работали и как отдыхали.

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

ПОМНИТЬ, ЧТОБЫ ЖИТЬ 
ДАЛЬШЕ
В дни, когда в России и в ФРГ, странах бывшего СССР,  
других государствах мира вспоминали о трагической 
дате в истории ХХ века — 80-летии вероломного нападе-
ния нацистского Третьего рейха на Советский Союз, 
среди публикаций, посвященных этому горькому дню, 
особое место заняла статья Президента РФ Владимира 
Путина «Быть открытыми, несмотря на прошлое». Вы-
шедшая в гамбургском еженедельнике «Ди Цайт», она 
была обращена прежде всего к немецкому читателю, 
хотя ее изложение можно найти во многих мировых 
СМИ. Она написана в полемике с теми западными поли-
тиками и публицистами, которые пытаются возложить 
равную ответственность за развязывание Второй миро-
вой войны на гитлеровскую Германию и СССР. Как и с 
теми, кто хочет воздвигнуть между современной Рос-
сией и остальными странами Европы новый «железный 
занавес». Возвраща-
ясь к прошлому, она 
очевидно устремле-
на в будущее.

Важно отметить, 
что и канцлер ФРГ 
Ангела Меркель в 
видеообращении к 
своим соотечест-
венникам 19 июня 
дала однозначную 
оценку событиям 
восьмидесятилет-
ней давности, при-
знав непреходящую 
ответственность Германии за преступления, последо-
вавшие за нападением нацистского государства на 
СССР 22 июня 1941 года. «Для нас, немцев, это повод 
для стыда. (…) Мы в долгу перед миллионами жертв и их 
потомками».

При различных взглядах на те или иные события 
дня сегодняшнего у лидеров двух стран, чьи предки в 
ХХ столетии вели кровопролитные войны друг с дру-
гом, по существу нет различий во взгляде на прошлое. 
И это выстраданное понимание исторических собы-
тий сверстниками, связанными величайшей траге-
дией, которая могла привести к физическому уничто-
жению многонационального советского народа.

Среди множества других есть и такое определение 
памяти: «способность мозга удерживать и доброволь-
но восстанавливать информацию». Для меня слово 
«добровольно» является ключевым. Тем более важно, 
что взгляды Владимира Путина и Ангелы Меркель на-
ходят поддержку среди гражданских обществ двух 
стран. Весьма примечательно обращение к россиянам 
и политическим лидерам Европы бывших и действую-
щих немецких парламентариев, представителей не-
правительственных организаций и бизнеса, деятелей 
науки и культуры. Этот документ подписал и бывший 
канцлер ФРГ Герхард Шрёдер. Авторы этого обраще-
ния едины в оценке прошлого и путях выхода из ны-
нешнего глубокого кризиса, в котором находятся отно-
шения между нашими странами. Опубликовать подоб-
ный текст, в котором они не скрывают важную роль 
России в современном мире, в период предвыборной 
борьбы в ФРГ —  в высшей степени серьезный шаг, кото-
рый может вызвать (и, думаю, вызовет) критическое 
отношение значительной части немецких СМИ. Но 
это, с моей точки зрения, необходимый, а потому 
оправданный риск. «Мы знаем: мир в Европе не может 
быть достигнут без России, но только совместно с 
ней». Эти слова развивают мысль А. Меркель: «Россия 
и Германия тесно связаны исторически, социально и 
экономически. (…) Нам по-прежнему необходим диа-
лог с Россией». Понятно, что диалог и совместная рабо-
та — это не одно и то же. И все же, все же…

В обращении представителей немецкой обществен-
ности звучит призыв к политикам Восточной и Запад-
ной Европы: «Начните действовать! (…) Поступайте 
так, как это делают люди в России, Германии и Европе, 
проводя конкретную работы в рамках движения горо-
дов-побратимов, молодежных обменов, экономиче-
ского и научного со-
трудничества. По-
киньте пределы сво-
их ментальных тю-
рем, где господству-
ют образы врагов, 
враждебность и 
страх! Нам надо за-
ново понять счастье 
мира! Народы Евро-
пы уже давно этого 
ждут. Это главный 
урок 22 июня, и мы 
его усвоили!»

Это вовсе не пу-
стые призывы людей, которые уповают только на дей-
ствия политиков. 28—30 июня в Калуге состоится ХVI 
Конференция городов-партнеров России и Германии, 
которая соберет порядка пятисот участников. Это 
одно из крупнейших событий, которое организует Гер-
мано-Российский Форум совместно с национальными 
объединениям городов наших стран. Тот факт, что оно 
включено в официальную программу «Года Германии» 
в России, свидетельствует о серьезной роли граждан-
ских обществ в реализации больших межгосударст-
венных программ. Эта конференция, которая предпо-
лагает обсуждение широкого круга вопросов — от эко-
номики и проблем городского управления до обменов 
школьниками и студентами, —  доказательство того, 
что в России и Германии немало людей, готовых к кон-
структивному добрососедскому сотрудничеству. 

Уверен, что вместе с нашими немецкими партнерами 
мы найдем пути плодотворного развития важнейшей ди-
алоговой площадки гражданских обществ двух стран — 
«Петербургского диалога», под эгидой которого осу-
ществляются крупнейшие социокультурные проекты. 
Гражданские общества двух стран играют важную роль в 
обсуждении самых острых проблем современной жизни. 
Именно поэтому так важно, что в большинстве совмест-
ных программ участвуют молодые россияне и немцы. 
Опыт молодежной секции «Потсдамских встреч», учре-
жденной Фондом поддержки публичной дипломатии 
имени А. М. Горчакова и Германо-Российским Форумом, 
показывает, что все рассуждения об инфантилизме но-
вых поколений и их потребительском отношении к жиз-
ни весьма поверхностны. И уверен, им близка мысль В.В. 
Путина о том, что «вся послевоенная история Большой 
Европы подтверждает: процветание и безопасность на-
шего общего континента возможны лишь усилиями всех 
стран, включая Россию... И мы ощущаем свою неразрыв-
ную культурную и историческую связь с Европой».

Реальное будущее можно строить только на фунда-
менте реального прошлого. Важно только, чтобы 
прошлое не заслоняло будущего.  

Для нас, немцев, 
это повод 
для стыда. (…) Мы 
в долгу перед мил-
лионами жертв 
и их потомками

В России 
и Германии немало 
людей, готовых 
к конструктивному 
добрососедскому 
сотрудничеству

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775
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Кстати

В октябре выйдет и книга The 

Beatles: Get Back — 240-странич-

ный том в твердом переплете — ко-

торая дополнит документальный 

фильм транскрипциями записан-

ных разговоров музыкантов и со-

тнями эксклюзивных фотографий.
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
B.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
Г . А . Га д ж и е в а ,  Л . М . Ж а р к о в о й , 
C.М.Казанцева, С.Д.Князева, А.Н.Кокотова, 
Л.О.Красавчиковой,  С.П.Маврина, 
Н . В . М е л ь н и к о в а ,  Ю . Д . Р уд к и н а , 
В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (пункт «а» 
части 4) Конституции Российской Федера-
ции, пунктом 3 части первой, частями тре-
тьей и четвертой статьи 3, ч астью первой 
статьи 21, статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 
99 Федерального конституционного закона 
«О Конституцио нном Суде Российской 
Федерации», 

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конституци-
онности пункта 2 части первой статьи 24 
УПК Российской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела явилась 
жалоба гражданина Д.К.Михайлова. Осно-
ванием к рассмотрению дела явилась обна-
ружившаяся неопределенность в вопросе о 
том, соответствует ли Конституции Россий-
ской Федерации оспариваемое заявителем 
законоположение.

Заслушав сообщение судьи-докладчи-
ка Н.В.Мельникова, исследовав представ-
ленные документы и иные материалы, Кон-
ституционный Суд Российской Федерации

установил:
1. Пункт 2 части первой статьи 24 

«Основания отказа в возбуждении уголов-
ного дела или прекращения уголовного 
дела» УПК Российской Федерации закре-
пляет такое основание для отказа в возбу-
ждении уголовного дела или для его пре-
кращения, как отсутствие в деянии состава 
преступления.

1.1. Конституционность приведенной 
нормы оспаривает гражданин Д.К. Михай-
лов, занимавший должность заместителя 
начальника полиции по охране обществен-
ного порядка ОМВД России по району 
Марьина Роща города Москвы. По резуль-
татам проверки поступивших заявлений о 
злоупотреблении сотрудниками этого 
отдела своими должностными полномочи-
ями следователь Следственного комитета 
Российской Федерации, руководствуясь 
пунктом 2 части первой статьи 24 УПК Рос-
сийской Федерации, 18 апреля 2018 года 
вынес постановление об отказе в возбу-
ждении уголовного дела, в частности в 
отношении Д.К.Михайлова ― за отсутстви-
ем в его действиях состава преступлений, 
предусмотренных частью первой статьи 
285 «Злоупотребление должностными 
полномочиями» и частью третьей статьи 
290 «Получение взятки» УК Российской 
Федерации.

Д.К.Михайлов, посчитав, что при 
вынесении постановления имело место 
неправильное применение уголовно-про-
цессуального закона и отказ в возбужде-
нии уголовного дела за отсутствием соста-
ва, а не события преступления (пункт 1 
части первой статьи 24 УПК Российской 
Федерации) косвенно указывает на нали-
чие в его действиях дисциплинарного про-
ступка, обжаловал это решение в суд. При 
рассмотрении жалобы Останкинским рай-
онным судом города Москвы 29 апреля 
2019 года (как видно из представленного 
протокола судебного заседания) следова-
тель, принявший обжалуемое решение, 
отвечая на вопросы адвоката, сообщил, 
что проверкой заявлений не были под-
тверждены не только доводы лиц, с ними 
обратившихся, и наличие состава преступ-
ления, но и наличие самого события пре-
ступления. Тем не менее суд оставил жало-
бу без удовлетворения, отметив, что при 
рассмотрении жалоб в порядке статьи 125 
УПК Российской Федерации судья не 
вправе давать правовую оценку действиям 
лица, проверяемого в связи с заявлением 
о преступлении, а также собранным мате-
риалам относительно их полноты и содер-
жания сведений, имеющих значение для 
установления обстоятельств, подлежащих 
доказыванию, поскольку эти вопросы раз-
решаются в ходе предварительного рас-
следования и судебного разбирательства 
по существу уголовного дела. С этим 
согласился Московский городской суд, 
мотивировав апелляционное постановле-
ние от 19 июня 2019 года тем, что обжало-
вание решений должностных лиц органов 
предварительного расследования по пра-
вилам данной статьи не предполагает 
переоценку уже рассмотренных ими 
обстоятельств, установление новых 
обстоятельств и их оценку, а постановле-
ние следователя исследуется с точки зре-
ния соблюдения им регламентированной 
статьями 144, 145, 148 и 151 УПК Россий-
ской Федерации процедуры доследствен-
ной проверки. С такой позицией судов 
первой и второй инстанций согласились и 
судьи, изучившие кассационные жалобы 
Д.К.Михайлова (постановление судьи Вто-
рого кассационного суда общей юрисдик-
ции от 20 марта 2020 года и постановление 
судьи Верховного Суда Российской Феде-
рации от 24 августа 2020 года).

1.2. Заявитель утверждает, что оспа-
риваемая норма противоречит статьям 2, 
15, 17 (часть 1), 18, 21, 45, 46, 48, 49, 55, 
123 (части 1 и 3) и 133 Конституции Рос-
сийской Федерации, поскольку допускает 
отказ в возбуждении уголовного дела за 
отсутствием в деянии состава преступле-
ния в случае, когда отсутствовало само 
деяние (событие преступления), и не 
позволяет восстановить нарушенные этим 
права в суде.

Таким образом, с учетом предписаний 
статей 74, 96 и 97 Федерального конститу-
ционного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации» пункт 2 части пер-
вой статьи 24 УПК Российской Федерации 
является предметом рассмотрения Консти-
туционного Суда Российской Федерации по 
настоящему делу в той мере, в какой на его 
основании принимается решение об отказе 
в возбуждении уголовного дела за отсутст-
вием в деянии состава преступления без 
предварительного разрешения вопроса о 
наличии события преступления, а также 
осуществляется проверка судом законно-
сти и обоснованности решения об отказе в 
возбуждении уголовного дела.

2. Конституция Российской Федерации 
гарантирует каждому судебную защиту его 
прав и свобод (статья 46, часть 1). По смы-
слу ее статей 1 (часть 1), 2, 4 (часть 2), 15, 
17, 18, 19 и 118 (часть 1) в России, правовая 
система которой основана на принципе 
верховенства права как неотъемлемом эле-
менте правового государства, право на 
судебную защиту относится к основным 
неотчуждаемым правам и свободам чело-
века и одновременно выступает гарантией 
всех других прав и свобод, а правосудие по 
своей сути может признаваться таковым, 
только если оно отвечает общеправовым 
требованиям равенства и справедливости и 

обеспечивает эффективное восстановле-
ние в правах. При этом никто не может 
нести ответственность за деяние, которое в 
момент его совершения не признавалось 
правонарушением (nullum crimen, nulla 
poena sine lege ― нет преступления, нет 
наказания без указания на то в законе); в 
силу принципа презумпции невиновности 
обвиняемый в совершении преступления 
не обязан доказывать свою невиновность и 
считается невиновным, пока его вина не 
будет доказана в предусмотренном феде-
ральным законом порядке и установлена 
вступившим в законную силу приговором 
суда, а неустранимые сомнения в виновно-
сти толкуются в его пользу (статья 49; ста-
тья 54, часть 2, Конституции Российской 
Федерации).

Сообразно этим конституционным тре-
бованиям статья 6 УПК Российской Феде-
рации называет назначением уголовного 
судопроизводства не только защиту прав и 
законных интересов лиц и организаций, 
потерпевших от преступлений, но и защиту 
личности от незаконного и необоснованно-
го обвинения, осуждения, ограничения ее 
прав и свобод. Уголовное преследование и 
назначение виновным справедливого нака-
зания в той же мере, согласно данной ста-
тье, отвечают назначению уголовного судо-
производства, что и отказ от уголовного 
преследования невиновных, освобожде-
ние их от наказания, реабилитация каждо-
го, кто необоснованно подвергся уголовно-
му преследованию.

Конституционный Суд Российской 
Федерации неоднократно подчеркивал, что 
государство должно гарантировать права 
участников уголовного процесса, возмож-
ности по отстаиванию ими своих законных 
интересов на всех его стадиях. Суд же как 
орган правосудия обязан обеспечивать в 
судебном разбирательстве соблюдение 
требований, необходимых для вынесения 
правосудного ― законного, обоснованного 
и справедливого ― решения, исследовать 
по существу фактические обстоятельства 
дела и не вправе ограничиваться установ-
лением формальных условий применения 
нормы, поскольку иное приводило бы к 
ущемлению права на судебную защиту 
(постановления от 2 февраля 1996 года 
№ 4-П, от 8 декабря 2003 года № 18-П, от 23 
июля 2018 года № 35-П, от 15 октября 2018 
года № 36-П и др.).

Исходя из принципов равенства перед 
законом и судом, справедливости, презум-
пции невиновности, состязательности сто-
рон судопроизводства, разрешения дела 
независимым и беспристрастным судом, 
соответствующие требования, затрагиваю-
щие фундаментальные гарантии прав лич-
ности в уголовном процессе, должны 
соблюдаться и при разрешении вопросов, 
касающихся отказа в возбуждении уголов-
ных дел, в том числе вопросов о выборе 
правового основания для такого решения, 
даже если выбор осуществляется из реаби-
литирующих оснований.

3. Как отмечал Конституционный Суд 
Российской Федерации, по смыслу статей 
46, 49 и 54 Конституции Российской Феде-
рации во взаимосвязи с частью второй ста-
тьи 2, статьями 3, 8 и 14 УК Российской 
Федерации, частями первой и второй ста-
тьи 1, статьями 24, 27 и 73 УПК Российской 
Федерации, подозрение или обвинение в 
совершении преступления могут базиро-
ваться лишь на положениях уголовного 
закона, определяющего преступность дея-
ния, его наказуемость и иные уголовно-
правовые последствия, закрепляющего 
все признаки состава преступления в каче-
стве единственного основания уголовной 
ответственности, наличие которых в дея-
нии служит материально-правовой пред-
посылкой для уголовно-процессуальной 
деятельности и подлежит установлению 
только в надлежащем, обязательном для 
суда, прокурора, следователя, дознавателя 
и иных участников судопроизводства про-
цессуальном порядке (постановления от 
14 июля 2011 года № 16-П, от 19 ноября 
2013 года № 24-П и от 8 ноября 2016 года 
№ 22-П; определения от 28 мая 2020 года 
№ 1338-О, от 23 июля 2020 года № 1887-О и 
№  1902-О, от 24 сентября 2020 года 
№ 1938-О и др.).

В развитие конституционных предпи-
саний Уголовно-процессуальный кодекс 
Российской Федерации предусматривает в 
качестве основания для возбуждения уго-
ловного дела наличие достаточных данных, 
указывающих на признаки преступления 
― действия (бездействия), запрещенного 
уголовным законом, а также закрепляет 
процедуры, в рамках которых они могут и 
должны устанавливаться.

В Постановлении от 13 апреля 2021 
года № 13-П Конституционный Суд Россий-
ской Федерации указал, что отсутствие 
самого события, по поводу которого рас-
сматривается вопрос о возбуждении уго-
ловного дела, а равно непричастность к 
нему проверяемого лица означают отсутст-
вие предпосылок и для исследования 
вопроса о наличии состава преступления, 
предусмотренного уголовным законом. 
Потому отсутствие события преступления 
само по себе уже означает отсутствие его 
состава. При этом отсутствие в деянии 
состава преступления, с одной стороны, и 
отсутствие события преступления, а также 
непричастность к его совершению, с дру-
гой стороны, хотя и признаются в равной 
мере реабилитирующими, но не являются 
― с точки зрения оценки фактических 
обстоятельств, лежащих в их основе, и воз-
можных последствий ― тождественными 
основаниями прекращения уголовного 
дела или уголовного преследования и 
потому не могут подменять друг друга. 
Иное свидетельствовало бы о правовой 
неопределенности, вело бы к произвольно-
му выбору нормы, подлежащей примене-
нию, к нарушению принципа равенства 
перед законом (статья 19, часть 1, Консти-
туции Российской Федерации). Приведен-
ная правовая позиция, выраженная приме-
нительно к основаниям прекращения уго-
ловного дела частного обвинения, носит 
универсальный характер.

Лишь при установлении с помощью 
уголовно-процессуальных средств факти-
ческих обстоятельств, свидетельствующих 
о наличии общественно опасного деяния, 
содержащего объективные признаки пре-
ступления, возможна дальнейшая право-
вая оценка поведения лица на предмет 
наличия или отсутствия в нем состава пре-
ступления как основания уголовной ответ-
ственности.

Следовательно, применительно к ста-
дии возбуждения уголовного дела, когда 
решается вопрос о наличии достаточных 
данных, указывающих на признаки пре-
ступления, которые могут служить (явля-
ются) основанием для возбуждения уго-
ловного дела, отсутствие по результатам 

проверки сообщения о преступлении 
достаточных данных о совершении лицом 
самого общественно опасного деяния, 
содержащего признаки преступления, в 
силу требований статей 49 и 54 Конститу-
ции Российской Федерации и по смыслу 
взаимосвязанных положений статей 3, 8 и 
14 УК Российской Федерации, частей пер-
вой и второй статьи 1, пунктов 1 и 2 части 
первой статьи 24, пункта 1 части первой 
статьи 27 и статьи 73 УПК Российской 
Федерации предполагает вынесение поста-
новления об отказе в возбуждении уголов-
ного дела по основанию, предусмотренно-
му пунктом 1 части первой статьи 24 УПК 
Российской Федерации. При этом, 
поскольку отказ в возбуждении уголовного 
дела в связи с отсутствием в деянии соста-
ва преступления допускается лишь в отно-
шении конкретного лица (часть первая ста-
тьи 148 УПК Российской Федерации), при-
менение основания, предусмотренного 
пунктом 2 части первой статьи 24 УПК Рос-
сийской Федерации, предполагает предва-
рительное подтверждение доказательства-
ми, собранными в объеме, достаточном 
для установления совершения конкретным 
лицом самого общественно опасного дея-
ния, с тем чтобы принять законное, обосно-
ванное и мотивированное процессуальное 
решение.

Иное приводило бы к подмене основа-
ний для отказа в возбуждении уголовного 
дела (не являющихся тождественными с 
точки зрения оценки фактических обстоя-
тельств, лежащих в их основе, и возмож-
ных последствий), к констатации соверше-
ния лицом (причастности лица), в отноше-
нии которого принимается такое процессу-
альное решение, общественно опасного 
деяния, в котором не усматривается вся 
полнота признаков состава преступления, в 
том числе при отсутствии доказательств. 
Тем самым по отношению к лицам, относя-
щимся к одной категории и находящимся в 
равной правовой ситуации, принимались 
бы разные по правовым основаниям и воз-
можным юридическим последствиям про-
цессуальные решения, что свидетельство-
вало бы о правовой неопределенности, 
вело бы к произвольному выбору нормы, 
подлежащей применению, вступало бы в 
противоречие с конституционным принци-
пом справедливости и равенства перед 
законом. При этом оставались бы сомне-
ния как в юридическом смысле, так и в 
общественном восприятии относительно 
безупречности поведения лица, в отноше-
нии которого принято соответствующее 
процессуальное решение, с позиции предъ-
являвшихся к нему уголовно-правовых 
претензий, особенно в контексте конкрет-
ных составов преступлений и (или) сопут-
ствующих обстоятельств, что влекло бы 
отступление от требований статей 19 
(часть 1), 21 (часть 1) и 56 (часть 3) Консти-
туции Российской Федерации.

4. Отказ в возбуждении уголовного 
дела возможен при наличии оснований, 
предусмотренных в части первой статьи 24 
УПК Российской Федерации, выбор кото-
рых обусловлен установленными или опро-
вергнутыми в надлежащем порядке факти-
ческими обстоятельствами дела. По смы-
слу правовых позиций, сформулирован-
ных Конституционным Судом Российской 
Федерации, постановление об отказе в 
возбуждении уголовного дела должно 
основываться на достоверных сведениях, 
которые могут быть проверены в предус-
мотренном уголовно-процессуальным 
законом порядке. Иное свидетельствовало 
бы о произвольности выводов должност-
ного лица относительно вероятного собы-
тия преступления и об ограничении воз-
можности заинтересованных лиц оспорить 
это процессуальное решение прокурору, 
руководителю следственного органа или в 
суд (статьи 124 и 125, часть пятая ста-
тьи 148, статьи 212 и 213 данного Кодекса) 
(постановления от 6 ноября 2014 года 
№ 27-П и от 23 ноября 2017 года № 32-П; 
определения от 28 июня 2018 года 
№  1413-О, от 26 ноября 2018 года 
№ 2817-О, от 12 марта 2019 года № 578-О, 
от 24 октября 2019 года № 2691-О, от 26 
марта 2020 года № 783-О и № 786-О).

Как следует из правовой позиции Кон-
ституционного Суда Российской Федера-
ции, выраженной в том числе в Постанов-
лении от 21 декабря 2011 года № 30-П, 
отсутствие возможности исправить 
последствия ошибочного решения органа, 
осуществляющего уголовное преследова-
ние, не согласуется с универсальным пра-
вилом эффективного восстановления в 
правах посредством правосудия, отвечаю-
щего требованиям справедливости.

По смыслу статьи 125 УПК Российской 
Федерации, в процедурах которой обжалу-
ются постановления органа дознания, 
дознавателя, следователя, руководителя 
следственного органа об отказе в возбу-
ждении уголовного дела и о его прекраще-
нии, не исключается рассмотрение судом в 
установленном ею порядке в пределах пол-
номочий, вытекающих из природы судеб-
ного контроля на стадии предварительного 
расследования, и жалоб, касающихся пра-
вильности оснований отказа в возбужде-
нии или прекращения уголовного дела. 
Рассматривая жалобу по правилам назван-
ной статьи, суд не должен во избежание 
искажения сути правосудия ограничивать-
ся лишь исполнением формальных требо-
ваний уголовн о- процессуального закона и 
отказываться от оценки наличия или отсут-
ствия законного повода и основания для 
отказа в возбуждении или прекращения 
уголовного дела, фактической обоснован-
ности обжалуемых действий (бездействия) 
и решений (определения Конституционно-
го Суда Российской Федерации от 24 марта 
2005 года № 151-О, от 12 апреля 2018 года 
№ 867-О, от 29 января 2019 года № 14-О и от 
14 января 2020 года № 5-О).

Такая оценка, по смыслу неоднократно 
выраженных правовых позиций Конститу-
ционного Суда Российской Федерации, 
закономерно включает в себя и полномо-
чия суда исследовать материалы, обусло-
вившие основания для отказа в возбужде-
нии уголовного дела. Суд обязан прове-
рить, учел ли орган предварительного рас-
следования все обстоятельства, включая 
указанные в жалобе, которые могли суще-
ственно повлиять на его выводы. Иное 
делало бы невозможной оценку судом 
законности и обоснованности постановле-
ния об отказе в возбуждении уголовного 
дела, ставило бы решение суда по этому 
вопросу в зависимость от позиции стороны 
обвинения, свидетельствовало бы о нео-
провержимой презумпции законности, 
обоснованности и мотивированности при-
нятого ею процессуального решения, об 
окончательности и неоспоримости ее 
выводов относительно установления 
обстоятельств, дающих основания для ква-

лификации деяния в качестве образующего 
событие преступления, выбора основания 
для отказа в возбуждении уголовного дела, 
противоречило бы целям уголовного судо-
производства, роли суда как органа право-
судия (определения от 12 апреля 2018 года 
№ 867-О, от 29 января 2019 года № 14-О и от 
12 марта 2019 года № 578-О).

Следовательно, пункт 2 части первой 
статьи 24 УПК Российской Федерации в 
системной связи с иными положениями 
данного Кодекса, в том числе его статьи 
125, предполагает и полномочия суда при 
рассмотрении жалобы на решение дозна-
вателя, следователя об отказе в возбужде-
нии уголовного дела всесторонне оцени-
вать законность и фактическую обосно-
ванность такого решения, принимая во 
внимание также правильность выбора 
одного из реабилитирующих оснований 
для этого решения, с учетом всех имею-
щихся в материалах, на основании которых 
принималось соответствующее решение, 
значимых фактов и обстоятельств, кото-
рые могли существенно повлиять на вывод 
о наличии фактических и правовых осно-
ваний для отказа в возбуждении уголовно-
го дела, и позиций сторон, включая дово-
ды лица об отсутствии (недоказанности) 
события преступления и причастности к 
его совершению.

5. Таким образом, пункт 2 части первой 
статьи 24 УПК Российской Федерации ― по 
своему конституционно-правовому смыслу 
в системе действующего правового регули-
рования ― предполагает, что:

отказ в возбуждении уголовного дела в 
связи с отсутствием в деянии состава пре-
ступления возможен только при условии 
предварительного установления наличия и 
совершения конкретным лицом самого 
общественно опасного деяния, содержа-
щего объективные признаки преступления;

законность и обоснованность выбора 
основания для отказа в возбуждении уго-
ловного дела подлежат судебной проверке 
по жалобе заинтересованного лица в пред-
усмотренном статьей 125 УПК Российской 
Федерации порядке с учетом всех имею-
щихся в материалах фактов, на основании 
которых принималось соответствующее 
решение, обстоятельств, влияющих на 
вывод о наличии фактических и правовых 
оснований для отказа в возбуждении уго-
ловного дела по тому или иному основа-
нию, и позиций сторон.

Иное приводило бы к подмене не явля-
ющихся тождественными с точки зрения 
оценки фактических обстоятельств, лежа-
щих в их основе, и возможных последствий 
оснований для отказа в возбуждении уго-
ловного дела, к констатации совершения 
лицом (причастности лица), в отношении 
которого принимается такое процессуаль-
ное решение, общественно опасного дея-
ния, в котором не усматривается вся полно-
та признаков состава преступления, к 
отступлению от требований правовой опре-
деленности, к произвольности их примене-
ния, в том числе судом, к искажению смы-
сла закона, к умалению авторитета власти, 
в том числе судебной, к нарушению прин-
ципов законности, равенства и справедли-
вости, а потому вступало бы в противоре-
чие с требованиями статей 18, 19 (часть 1), 
45, 46, 49 и 54 (часть 2) Конституции Рос-
сийской Федерации.

Признание пункта 2 части первой ста-
тьи 24 УПК Российской Федерации не про-
тиворечащим Конституции Российской 
Федерации не исключает права федераль-
ного законодателя ― исходя из предписа-
ний Конституции Российской Федерации и 
с учетом правовых позиций Конституцион-
ного Суда Российской Федерации, выра-
женных в настоящем Постановлении, ― 
внести в действующее правовое регулиро-
вание изменения, вытекающие из настоя-
щего Постановления, касающиеся уточне-
ния содержания понятия события преступ-
ления в качестве основания для отказа в 
возбуждении уголовного дела.

Исходя из изложенного и руководству-
ясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 78, 79 и 
100 Федерального конституционного зако-
на «О Конституционном Суде Российской 
Федерации», Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации

постановил:
1. Признать пункт 2 части первой ста-

тьи 24 УПК Российской Федерации не про-
тиворечащим Конституции Российской 
Федерации, поскольку ― по своему кон-
ституционно-правовому смыслу в системе 
действующего правового регулирования 
― он предполагает, что:

отказ в возбуждении уголовного дела в 
связи с отсутствием в деянии состава пре-
ступления возможен только при условии 
предварительного установления наличия и 
совершения конкретным лицом самого 
общественно опасного деяния, содержа-
щего объективные признаки преступления;

законность и обоснованность выбора 
основания для отказа в возбуждении уго-
ловного дела подлежат судебной проверке 
по жалобе заинтересованного лица в пред-
усмотренном статьей 125 УПК Российской 
Федерации порядке с учетом всех имею-
щихся в материалах фактов, на основании 
которых принималось соответствующее 
решение, обстоятельств, влияющих на 
вывод о наличии фактических и правовых 
оснований для отказа в возбуждении уго-
ловного дела по тому или иному основа-
нию, и позиций сторон.

2. Выявленный в настоящем Постанов-
лении конституционно-правовой смысл 
пункта 2 части первой статьи 24 УПК Рос-
сийской Федерации является общеобяза-
тельным, что исключает любое иное его 
истолкование в правоприменительной пра-
ктике.

3. Правоприменительные решения по 
делу гражданина Михайлова Давида 
Карэновича, вынесенные на основании 
пункта 2 части первой статьи 24 УПК Рос-
сийской Федерации в истолковании, рас-
ходящемся с его конституционно-право-
вым смыслом, выявленным  в настоящем 
Постановлении, подлежат пересмотру в 
установленном порядке, если для этого 
нет других препятствий.

4. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, вступа-
ет в силу со дня официального опубликова-
ния, действует непосредственно и не требу-
ет подтверждения другими органами и 
должностными лицами.

5. Настоящее Постановление подлежит 
незамедлительному опубликованию в 
«Российской газете», «Собрании законода-
тельства Российской Федерации» и на 
«Официальном интернет-портале право-
вой информации» (www.pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 28-П

Именем Российской Федерации   

Постановление Конституционного Суда 
Российской Федер   ации

по делу о проверке конституционности пункта 2 части первой статьи 24 Уголовно-процессуального 
кодекса Российской Федерации в связи с жалобой гражданина Д.К. Михайлова

город Санкт-Петербург  15 июня 2021 года

УВЕДОМЛЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений 
намечаемого к реализации на территории 
Николаевского муниципального района 

Хабаровского края объекта государственной 
экологической экспертизы — проектной 

документации «Разработка золоторудного 
месторождения Многовершинное. 

Проект отработки рудного тела «Промежуточное» 
открытым способом»

АО «Многовершинное» уведомляет общественность о на-
мечаемой деятельности и начале процесса общественных об-
суждений по технической документации «Разработка золото-
рудного месторождения Многовершинное. Проект отработки 
рудного тела «Промежуточное» открытым способом».

Название проектной документации — «Разработка золото-
рудного месторождения Многовершинное. Проект отработки 
рудного тела «Промежуточное» открытым способом».

Месторасположение намечаемой деятельности: Хабаров-
ский край, Николаевский район, пос. Многовершинный.

Цель намечаемой деятельности: добыча и транспортировка 
золотосодержащей руды на ЗИФ АО «Многовершинное» со-
гласно утвержденного Технического проекта.

Наименование и адрес Заказчика намечаемой деятельно-
сти: АО «Многовершинное», 682449, Хабаровский край, Ни-
колаевский р-н, пос. Многовершинный. Заказчик владеет ли-
цензиями на разведку и добычу золота и серебра на золоторуд-
ном месторождении Многовершинное в Николаевском муни-
ципальном районе Хабаровского края.

Орган, ответственный за организацию и проведение обще-
ственных обсуждений: Администрация Николаевского муни-
ципального района Хабаровского края.

Генеральный проектировщик проектной документации: 
Общество с ограниченной ответственностью «Научно-произ-
водственное объединение «АкадемГео» (ООО «НПО Академ-
Гео»), РФ, г. Новосибирск.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС): июнь 2021 года — август 2021 года.

На первом этапе, в соответствии с законодательством РФ, 
на обсуждение общественности представляется проект техни-
ческого задания на разработку ОВОС.

Форма проведения общественных обсуждений на этапе об-
суждений проекта технического задания на проведение 
ОВОС — прием и документирование замечаний и предложе-
ний. Форма предоставления замечаний и предложений — 
письменная.

Проект технического задания на проведение ОВОС будет 
доступен для ознакомления общественности в течение 30 ка-
лендарных дней с момента опубликования настоящего сооб-
щения, с 24 июня по 24 июля 2021 г. включительно, по следую-
щим адресам:

Хабаровский край, г. Николаевск-на-Амуре, ул. Сибир-
ская, 102;

«Многовершинная библиотека» по адресу: Хабаровский 
край, Николаевский район, п. Многовершинный, 
ул. Светлая, 5;

-
ципального района Хабаровского края https://nikoladm.
khabkrai.ru.

Вопросы, замечания и предложения к проекту техническо-
го задания от общественности и всех заинтересованных лиц 

направляются на адрес электронной почты : admin@admin.
nikol.ru

На втором этапе на обсуждение общественности представ-
ляются проектные решения, предварительные материалы 
ОВОС и утвержденное техническое задание.

Форма проведения общественных обсуждений на этапе об-
суждений проектных решений и материалов ОВОС — обще-
ственные слушания, прием замечаний и предложений в пись-
менном виде. 

Проектные решения, предварительные материалы ОВОС и 
утвержденное Техническое задание будут доступны для озна-
комления общественности с 24 июля по 24 августа 2021 г. 
включительно. Заинтересованным гражданам и обществен-
ным организациям предоставляется возможность ознако-
миться с материалами по следующим адресам:

Хабаровский край, г. Николаевск-на-Амуре, ул. Сибир-
ская, 102;

«Многовершинная библиотека» по адресу: Хабаровский 
край, Николаевский район, п. Многовершинный, 
ул. Светлая, 5;

-
ципального района Хабаровского края https://nikoladm.
khabkrai.ru.

Общественные слушания по объекту Государственной эко-
логической экспертизы — проектной документации «Разра-
ботка золоторудного месторождения Многовершинное. Про-
ект отработки рудного тела «Промежуточное» открытым спо-
собом», включая материалы ОВОС, состоятся 26 августа 

по адресу: Хабаровский край, г. Николаевск-на-Амуре, ул. Си-
бирская, 102.

Приём замечаний и предложений от граждан и обществен-
-

нением опросного листа и регистрацией в журнале регистра-
ции опросных листов в указанных выше местах ознакомления 

-
жет быть направлен на адрес электронной почты: admin@

-
ственных слушаний. Все замечания и предложения подлежат 
обязательной регистрации в протоколе общественных обсуж-
дений.

Дополнительно, в соответствии с п.4.10 Положения об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной дея-
тельности на окружающую среду в Российской Федерации, ут-
вержденного Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 
№ 372, граждане и общественные организации (объединения) 
в течение 30 дней после окончания общественных обсуждений 
могут направить любым доступным способом в места ознаком-
ления по указанным выше адресам письменные замечания и 
предложения.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 

СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 

26 июня 1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Фе-
дерации» Высшая квалификационная коллегия судей Рос-
сийской Федерации объявляет об открытии вакантных 
должностей:

—  9 (девяти) судей Восьмого кассационного суда об-
щей юрисдикции;

— судьи Арбитражного суда Центрального округа;
— судьи Второго арбитражного апелляционного 

суда;
— судьи 2-го Западного окружного военного суда;
— судьи Оренбургского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-

тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претендентов 
на указанные вакантные должности с понедельника по чет-
верг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 
до 13.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, 
строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 25 июля 
2021 года. Заявления и документы, поступившие после ука-
занного срока, к рассмотрению не принимаются.

АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО «ОРДЕНА ОКТЯБРЬСКОЙ РЕВОЛЮЦИИ,  
ОРДЕНА ТРУДОВОГО КРАСНОГО ЗНАМЕНИ» ПЕРВАЯ ОБРАЗЦОВАЯ ТИПОГРАФИЯ»

Осуществит работы по изготовлению предвыборных агитационных материалов для зарегистрированных кандидатов, участвующих  
в избирательной кампании по выборам депутатов Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации VIII созыва

Продукция Тираж, экз. Цена за 1 экз.
Брошюра. Формат 145х200 мм, объем 80 полос  + обложка, бумага на блок газетная 45 г, бумага на обложку 
мелованная 130 г. Скрепление на две скобы от 1 000 000 5,59

Брошюра. Формат 145х200 мм, объем 48 полос  + обложка, бумага на блок газетная 45 г, бумага на обложку 
мелованная 130 г. Скрепление на две скобы от 1 000 000 4,12

Брошюра. Формат 100х140 мм, объем 48 полос  + обложка, бумага на блок газетная 45 г, бумага на обложку 
мелованная 130 г. Скрепление на две скобы от 300 000 3,63

Стикер. Формат 145х210 мм, самоклеящаяся бумага, красочность 4+0 от 1 000 000 2,36
Плакат. Формат 297х420 мм, бумага мелованная 170 г, красочность 4+0 от 700 000 3,04
Плакат. Формат 210х297 мм, бумага мелованная 170 г, красочность 4+0 от 800 000 1,65
Календарь карманный. Формат 70х100 мм, картон одностороннего мелования 270 г, глянцевая ламинация 
с одной стороны, кругление углов от 1 000 000 0,51

Наклейка. Формат 210х297 мм, бумага самоклеящаяся, красочность 4+0 от 1 000 000 4,71
Афиша. Формат 297х420 мм, бумага самоклеящаяся, красочность 4+0 от 80 000 10,39
Афиша. Формат 210х297 мм, бумага самоклеящаяся, красочность 4+0 от 80 000 4,85

И другая полиграфическая продукция. Цены указаны в рублях с учетом НДС за один экземпляр. На правах рекламы. www.primepress.ru.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 года 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и «Положением об оцен-
ке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации», утвержденным 
приказом № 372 от 16.05.2000 года Госкомэкологии РФ по охране 
окружающей среды, Федеральное государственное бюджетное уч-
реждение науки Ордена Трудового Красного Знамени Институт сол-
нечно-земной физики Сибирского отделения Российской академии 
наук совместно с Администрацией Тункинского района Республики 
Бурятия информирует о начале общественных обсуждений обосно-
вания намечаемой хозяйственной и иной деятельности по объекту 
государственной экологической экспертизы: «Оптические инстру-
менты — Республика Бурятия, Тункинский район, с. Торы, терри-
тория Геофизической обсерватории Института солнечно-земной 
физики Сибирского отделения Российской академии наук», включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС), пред-
усматривающей ведение хозяйственной деятельности в границах На-
ционального парка «Тункинский», а именно по проекту технического 
задания к оценке воздействия на окружающую среду (ОВОС) и пред-
варительным материалам ОВОС.

Намечаемая деятельность: капитальное строительство научной 
обсерватории.

Цель намечаемой деятельности: наблюдение за физическими 
и химическими процессами, происходящими в окружающей среде, 
определения ее гелиогеофизических характеристик. 

Местоположение намечаемой деятельности — Республика 
Бурятия, Тункинский район, с. Торы, на земельном участке с када-
стровым номером 03:20:380101:1.

Заказчик: ИСЗФ СО РАН (664033, г. Иркутск, ул. Лермонтова, 
д. 126 А, тел.: (3952) 56-45-99, e-mail: gs@oksiszf.ru).

Генеральный проектировщик: АО «Лыткаринский завод опти-
ческого стекла» (140080, Московская область, г. Лыткарино, ул. Пар-
ковая, д. 1, тел./факс (495) 552-35-26, e-mail: otd87@lzos.ru).

Исполнитель работ по техническому заданию и материа-
лам ОВОС — Общество с ограниченной ответственностью «Энер-
джиСтрой» (ООО «ЭнерджиСтрой») (г. Москва, Краснобогатырская 
улица, дом 2, строение 1 этаж 1 каб. 48 )

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений — Администрация муниципального образования «Тун-
кинский район» (671010, Республика Бурятия, Тункинский рай-
он, село Кырен, улица Ленина, 107), тел. (30147) 4—15—39, e-mail: 
admtnk@govrb.ru).

Сроки проведения 1 этапа оценки воздействия на окружаю-
щую среду — июнь—июль 2021 года.

Форма общественных обсуждений — общественные слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений — в пись-

менной форме.
Общественная приемная открыта:  пн—пт 09.00 — 17.00, пере-

рыв 12.00 — 13.00
С целью учета общественного мнения граждан и общественных 

организаций по техническому заданию к материалам ОВОС в соста-
ве предварительных материалов ОВОС по объекту государственной 
экологической экспертизы «Оптические инструменты — Республика 
Бурятия, Тункинский район, с. Торы, территория Геофизической об-
серватории Института солнечно-земной физики Сибирского отделе-
ния Российской академии наук», в течение 30 дней с момента насто-
ящей публикации проект технического задания и предварительные 
материалы ОВОС доступны для ознакомления, подготовки замеча-
ний и предложений (в письменной форме) по адресам:

— 671010, Республика Бурятия, Тункинский район, село Кырен, 
улица Ленина, 107), тел. (30147) 4—15—39, e-mail: admtnk@govrb.ru, 
большой зал Администрации МО «Тункинский район») 

— на сайте ФБГУН ИСЗФ СО РАН: http://ru.iszf.irk.ru/Material_
ovos_optic

Направить свои предложения и замечания можно по адре-
сам: gs@oksisz.ru, otd87@lzos.ru или по адресу: 664033, г. Иркутск, ул. 
Лермонтова, 126 А, получатель ИСЗФ СО РАН (ОКС)

Общественные слушания по проекту технического задания 
и предварительным материалам ОВОС состоятся в 14.00 26.07.2021 
года по адресу: 671010, Республика Бурятия, Тункинский район, село 
Кырен, улица Ленина, 107), тел. (30147) 4—15—39, e-mail: admtnk@
govrb.ru, большой зал Администрации МО «Тункинский район».

В соответствии с постановлением Правительства РФ №440 
от 03.04.2020 (в ред. 17.03.2021) общественные слушания будут про-
водиться с использованием средств дистанционного взаимодействия 
(онлайн-видео-конференц-связь) посредством приложения Zoom 
на компьютере или мобильном устройстве, подключенном к сети Ин-
тернет. Подключение доступно по ссылке:

https://zoom.us/j/96006087789?pwd=blNWdy9sT09oRFFoeVVtd1
NxbTlEUT09

Либо в приложении Zoom: идентификатор конференции: 960 0608 
7789, код доступа: XZwv80.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 года 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и «Положением об оцен-
ке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации», утвержденным 
приказом № 372 от 16.05.2000 года Госкомэкологии РФ по охране 
окружающей среды, Федеральное государственное бюджетное уч-
реждение науки Ордена Трудового Красного Знамени Институт сол-
нечно-земной физики Сибирского отделения Российской академии 
наук совместно с Администрацией Тункинского района Республики 
Бурятия информирует о начале общественных обсуждений обоснова-
ния намечаемой хозяйственной и иной деятельности по объекту го-
сударственной экологической экспертизы: «Радиогелиограф — Рес-
публика Бурятия, Тункинский район, урочище Бадары, территория 
Радиоастрофизической обсерватории Института солнечно-земной 
физики Сибирского отделения Российской академии наук», включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС), пред-
усматривающей ведение хозяйственной деятельности в границах На-
ционального парка «Тункинский», а именно по проекту технического 
задания к оценке воздействия на окружающую среду (ОВОС) и пред-
варительным материалам ОВОС.

Намечаемая деятельность: капитальное строительство научной 
обсерватории.

Цель намечаемой деятельности: наблюдение за физическими 
и химическими процессами, происходящими в окружающей среде, 
определения ее гелиогеофизических характеристик. 

Местоположение намечаемой деятельности — Республика 
Бурятия, Тункинский район, урочище Бадары, на земельном участке 
с кадастровым номером 03:20:400101:1.

Заказчик: ИСЗФ СО РАН (664033, г. Иркутск, ул. Лермонтова, 
д. 126 А, тел.: (3952) 56-45-99, e-mail: gs@oksiszf.ru).

Генеральный проектировщик: АО «Лыткаринский завод опти-
ческого стекла» (140080, Московская область, г. Лыткарино, ул. Пар-
ковая, д.1, тел./факс (495) 552-35-26, e-mail: otd87@lzos.ru).

Исполнитель работ по техническому заданию и материа-
лам ОВОС — Общество с ограниченной ответственностью «Энер-
джиСтрой» (ООО «ЭнерджиСтрой») (г. Москва, Краснобогатырская 
улица, дом 2, строение 1, этаж 1, каб. 48 )

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений — Администрация муниципального образования «Тун-
кинский район» (671010, Республика Бурятия, Тункинский рай-
он, село Кырен, улица Ленина, 107), тел. (30147) 4‒15‒39, e-mail: 
admtnk@govrb.ru).

Сроки проведения 1-го этапа оценки воздействия на окру-
жающую среду — июнь — июль 2021 года.

Форма общественных обсуждений — общественные слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений — в пись-

менной форме.
Общественная приемная открыта: пн—пт 9.00—17.00, пере-

рыв 12.00—13.00.
С целью учета общественного мнения граждан и общественных 

организаций по техническому заданию к материалам ОВОС в соста-
ве предварительных материалов ОВОС по объекту государственной 
экологической экспертизы «Радиогелиограф — Республика Бурятия, 
Тункинский район, урочище Бадары, территория Радиоастрофизиче-
ской обсерватории Института солнечно-земной физики Сибирского 
отделения Российской академии наук», в течение 30 дней с момента 
настоящей публикации проект технического задания и предваритель-
ные материалы ОВОС доступны для ознакомления, подготовки заме-
чаний и предложений (в письменной форме) по адресам:

— 671010, Республика Бурятия, Тункинский район, село Кырен, 
улица Ленина, 107), тел. (30147) 4-15-39, e-mail: admtnk@govrb.ru, 
большой зал Администрации МО «Тункинский район») 

— на сайте ФБГУН ИСЗФ СО РАН
http://ru.iszf.irk.ru/Material_ovos_rh
Направить свои предложения и замечания можно по адре-

сам: gs@oksisz.ru, otd87@lzos.ru или по адресу: 664033, г. Иркутск, 
ул. Лермонтова, 126 А, получатель ИСЗФ СО РАН (ОКС)

Общественные слушания по проекту технического задания 
и предварительным материалам ОВОС состоятся в 16.00 26.07.2021 
года по адресу: 671010, Республика Бурятия, Тункинский район, село 
Кырен, улица Ленина, 107, тел. (30147) 4-15-39, e-mail: admtnk@
govrb.ru, большой зал Администрации МО «Тункинский район».

В соответствии с постановлением Правительства РФ №440 
от 03.04.2020 (в ред. 17.03.2021) общественные слушания будут про-
водиться с использованием средств дистанционного взаимодействия 
(онлайн-видео-конференц-связь) посредством приложения Zoom 
на компьютере или мобильном устройстве, подключенном к сети Ин-
тернет. 

Подключение доступно по ссылке:
https://zoom.us/j/93785228924?pwd=QVRZZnRIdTFLTzNtY3lqcF

o3NXNmZz09
Либо в приложении Zoom: идентификатор конференции: 937 8522 

8924, код доступа: i6vBUh.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

24.07.2021 г. состоится съезд политической партии Полити-
ческая партия «КОНСЕРВАТИВНАЯ ПАРТИЯ РОССИИ». 
По адресу: Ленинградская обл., п. ж/д ст. Орехово, з-н Приозер-
ский, тер. База Отдыха Журавушка, д. 1.

Уполномоченное лицо — Рябова Алёна Алексеевна; 
тел.:+79998098529; сайт: www.kprussia.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Черчесов 
и Дзюба попытались 
объяснить поражение 
от датчан 

Так сложилась 
игра

Илья Соболев, «Российская газета», Копенгаген

После унизительного поражения от датчан главный 
тренер сборной России Станислав Черчесов и игроки 
попытались найти причины фиаско. Получилось так 
себе. Похоже, у наших футболистов патологическая 
неспособность честно признать, что мы в данный кон-
кретный момент слабее. А ведь именно с этого и начи-
нается путь наверх. 

Но пока они живут в каком-то своем «пузыре». Чер-
чесов говорит, что «игроки были готовы, но игра так 
сложилась». Капитан Артем Дзюба считает, что мы с 
Данией «плюс-минус равны» и ставит в пример дат-
ских болельщиков, и это при том, что своих россий-
ские игроки не поблагодарили. Впрочем, судите сами.
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Не сложился результат, на который 
нацеливались. План на игру выдерживался. Были мо-
менты, чтобы повернуть сценарий матча. Но мы свои 
моменты не забили, а первый полумомент соперника 
завершился голом. На второй тайм вышли отыгрывать-
ся, но соорудили гол сами себе. При счете 0:2 сделали 
замены, хотя еще при 0:1 замена была готова. Получив 
второй мяч, мы перестроили игру. Отыграли один мяч, 
хотели и дальше. Но получили контратаку, выполняя 
свой штрафной. Мы прекрасно знаем, что они быстро 
выбегают. Они и с бельгийцами так играли. Пропусти-
ли две контратаки и поплатились голами. А так, я по-
благодарил футболистов за игру, они были готовы к 
игре. Другое дело, что игра сложилась не в нашу пользу. 
Надо все переоценить, переосмыслить, посмотреть 
спокойно матч и делать выводы.

Чем отличается 
нынешняя сбор-
ная от той, что 
вы тренировали 
на ЧМ-2018? Ка-
кова ваша доля в 
этой неудаче?

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: 
Во-первых, не доля, 
тренер всегда несет 
ответственность. 
Это неписаный за-
кон. Разница в том, 
что там были одни 
игроки, здесь другие. Там более опытные, здесь менее 
опытные. Те игроки, которые у нас сейчас появились, 
они этот опыт набирают, который в дальнейшем помо-
жет им, во-первых, на такие турниры попадать, а во-
вторых, хорошо на них выступать.

Каков процент тех игроков, на которых вы сможете 
положиться в матчах отбора ЧМ-2022?

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Сложно говорить о процентном от-
ношении. Нам надо подробно все проанализировать. 
Как мы видим, игрок может быть сильным, но не мо-
жет себя реализовать. Большие турниры говорят, что 
надо быть не только хорошим игроком, но и сильной 
личностью. Надо проанализировать, кто из игроков, 
которые с нами были, способен проявлять свои луч-
шие качества. Играть против клубов, которые ниже 
уровнем и дают тебе все делать, и играть здесь — это две 
большие разницы. Игроки получили опыт, посмотрим, 
как ситуация будет развиваться.

Скажите слова поддержки российским болельщикам, 
которые вопреки всему добрались до стадиона…

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Во-первых, атмосфера была очень хо-
рошая, футбольная. Понятно, что болели против нас, 
но в этом нет никакой разницы. Что касается наших 
болельщиков, которые попали на игру, — низкий им по-
клон. Они стояли за мной, и у нас был даже контакт: мы 
общались во время матча. Я их поддерживал, они нас. Я 
их руками подбадривал. Команда всем передает боль-
шой привет, вы большие молодцы, что добрались. Аб-
солютно понятно, что в какой-то степени фэйр-плей 
был нарушен. Но в разных странах пандемийная ситу-
ация разная. С датчанами у нас проблем нет, но, конеч-
но, хотелось, чтобы нас тоже поддерживали. Никаких 
оправданий для нас быть не может, мы сделали все, что 
могли, но игра так сложилась.  

ДЕНЬГИ Сколько получают звезды российского футбола за свою игру

Заколачивать голы и бабки
Алексей Дуэль, 
Сергей Литвинов

Л
учшие российские игроки 
с точки зрения зарплат 
находятся в двоякой ситу-

ации. С точки зрения соотечест-
венников, у них непомерно вы-
сокие доходы, однако с точки 
зрения международной они до-
вольствуются довольно скром-
ным жалованием для своей про-
фессии.

Футбол — вид спорта дорогой, 
деньги  там крутятся большие — 
чемпионы Англии вместе с золо-
тыми медалями получают 170 
млн евро призовых, Италии — 24 
млн евро. Бюджет самого богато-
го клуба Европы — «Барселоны» 
— 715 млн евро. Это и призовые, 
и доходы от продажи прав на 
трансляции, и коммерческая де-
ятельность. Людям нравится на-
блюдать за красивой игрой, пе-
реживать за свою команду.

И главный актив футбольно-
го клуба, на который денег ни-
когда не жалко, — игроки. Поэто-
му на их зарплаты уходят очень 
приличные суммы. Та же «Барсе-

лона» за прошлый год заплатила 
своему лидеру Лионелю Месси 
92 млн евро. Еще 34 млн евро он 
получил от рекламных контрак-
тов и с итоговой суммой в 126 
млн евро стал самым высокоо-
плачиваемым футболистом 
мира прошлого года.

Наши футболисты живут (и 
играют) куда скромнее. Богатей-
ший клуб страны «Зенит» (об-
щая прибыль за прошлый год — 
236 млн евро) обеспечивает сво-
ей беспокойной звезде Артему 
Дзюбе годовой доход в 3,7 млн 
евро в год, что делает его самым 
высокооплачиваемым игроком 
российской сборной. 

Много это или мало? Только 
один игрок из лидеров нашего 
футбола и национального  рей-
тинга зарплат в этом виде спор-
та — Александр Головин — играет 
в Европе. Его годовой доход во 
французском «Монако» — 2,7 
млн евро в год. Это примерно в 
полтора-два раза больше, чем 
средний заработок «простого» 
игрока «обычного» клуба одно-
го из топ-чемпионатов Старого 
Света. При этом у Головина 

вполне достойные результаты: 
пропустив почти половину сезо-
на из-за травмы, он сыграл в 21 
туре чемпионата из 38, забил 
пять голов и отдал девять резуль-
тативных передач.   

Зарплата — предмет свобод-
ного договора между игроком и 
клубом: одни готовы столько 
платить, другой готов за эти 
деньги играть. Футболисты, как 
и представители всех зрелищ-
ных профессий, зарабатывают 
деньги телом — чем больше уни-
кальных умений тебе подвласт-
ны, тем больше заплатят. 

Однако это вы-
сокие фут-
больные 

сферы. Если спуститься на уро-
вень обычной российской жиз-
ни, картина будет совсем иной. 
Средняя зарплата в России (дан-
ные Росстата за март 2021 года) 
— 55,2 тысячи рублей, что соот-
ветствует годовому доходу в 7,7 
тысячи евро. Используя «коэф-
фициент Головина», получаем, 

что его — без шуток — тяжелый 
труд соответствует усилиям 352 
россиян, работающих за сред-
нюю зарплату,  или 493 лесору-
бов, 144 нефтяников, 620 ме-
бельщиков, 465 учителей, 466 
риелторов. То есть на одну зар-
плату футболиста можно содер-
жать весь педагогический кол-
лектив чуть ли не десятка школ. 
Естественно, от людей с такими 
доходами ждут полной самоот-
дачи. И малейшая ошибка, недо-
работка вполне справедливо 
воспринимаются болельщиками 
едва ли не как личное оскорбле-
ние. Но при этом, если смотреть 
по монетизации, условный Голо-
вин — это только 1/47 часть Мес-
си. 

Футбольная карьера с высо-
кими доходами редко у кого 
длится больше 15 лет. За это вре-
мя надо обеспечить себе и своей 
семье финансовое благополучие 
на долгие годы. Тут у всех свои 
пути, но единственный источ-
ник накоплений и стартового ка-
питала — игра. Многие  вкладыва-
ют деньги в различный бизнес. 
Самый яркий пример — Кришти-
ану Роналду, у которого сеть от-
елей по всему миру, у него также 
свой бренд нижнего белья CR7. 
Российские футболисты также 
вкладывают определенные сум-
мы в бизнес.

 Если за лечение травм и про-
чее обеспечение футболиста по 
время карьеры платит клуб, то 
после ее завершения эти расхо-
ды уже придется нести самому. 
По общемировой практике 10 
процентов зарплаты футболи-
сты отдают своим агентам — они 
ищут им выгодные контракты, 
ведут за игроков их дела. Гово-
рят, в России ставки агентов 
выше, но точной информации об 
этом нет, а финансовая сторона 

отечественного футбола все еще 
не слишком прозрачна.

Высокие зарплаты футболи-
стов кажутся вполне справедли-
выми, когда они выигрывают 
трофеи, и необоснованно завы-
шенными, когда вылетают из 
турниров на групповой стадии. 
С этим ничего не сделаешь: че-
ловек довольно легко готов пла-
тить за радость и совершенно не 
готов — за расстройства. В сбор-
ной всего два с небольшим де-
сятка футболистов. Игроков, вы-
ступающих на приблизительно 
таком же уровне, — от силы со-
тня. Для сравнения: педагогов у 
нас 1,5 млн, строителей — 1,8 
млн, бухгалтеров — 5 млн. Рынок 
спортивного труда мирового 
уровня — очень дефицитный, что 
поднимает зарплаты на совер-
шенно другой уровень. Поэтому 
«коэффициент Головина» — хо-
рошая штука для обсуждения за 
кружкой пива. Но рынки массо-
вого и эксклюзивного труда жи-
вут совершенно по разным зако-
нам и предлагают совершенно 
разные зарплаты.  

Аут

Какая физическая под-
готовка и мощь — сил 
хватило на четверть 

часа. И откуда, с какого седьмо-
го неба снизошел к нам в Копен-
гагене французский судья Тюр-
пен?  Отвесил датчанам — хозяе-
вам поля! — сомнительный пе-
нальти, так порадовавший Дзю-
бу. Не оставил в меньшинстве, 
не показал вторую желтую кар-
точку Кудряшову, своим косто-
ломством удаление, бесспорно, 
заслужившему.

Сборная проигрывала по 
всем статьям, хотелось, чтоб на-
прасно ожидаемое зрелище по-
скорее закончилось, маячили и 
1:4, и 1:6. Избиение здоровен-
ных младенцев умелыми парня-
ми, отобранными из шестимил-
лионного датского населения,  
одного района необъятной Мо-
сквы, могло закончиться еще 
более крупным позором. К сча-
стью, хозяева остановились на 
четырех мячах. 

Иногда после таких провалов 
(впрочем, «такие» очень редки) 
поднимается всплеск голосов: 
почему не взяли в сборную того 
или этого? Но сейчас пригласи-
ли всех тех из немногих 50—70 
россиян, кто играет за немалые 
деньги в премьер-лиге и даже не 
уступает десяткам за бешеные 
деньги закупленным в зарубе-
жье средненьким игрокам или 
собирающимся на залуженный 
покой погасшим иностранным  
звездам. В том и беда — высту-
пать за сборную некому, словно 
перевелись у нас футболисты. 
Ау, где вы, куда спрятались? 

Или, получая невиданные по 
российским мерам зарплаты, 
можно довольствоваться и 
скромной игрой в премьер-лиге 
или даже в ФНЛ, где мастерови-
тый игрок получает законную 
зарплату, в разы превышающую 
государственную стипендию 
олимпийских чемпионов фигу-
ристов, борцов и стрелков.

Говорят о рынке, вроде как 
определяющем явно перегре-
тую российскую футбольную 
зарплату. Но рынок перегрет. 
Давайте без ударов в грудь при-
знаем: уровень жизни нашей та-
ков, что заработки российского 

инженера, журналиста, агра-
рия, кого хотите, кроме шоуме-
нов и шоуменок,  далеко отста-
ют от получаемого их зарубеж-
ными собратьями по профес-
сии.  С этим можно было бы как-
то мириться, если бы такое не-
равенство приносило футболь-
ный результат. Может, тут стоит 
задуматься не только чисто 
футбольным и спортивным ор-
ганизациям, а и Счетной пала-
те?

Правда, можно вспомнить, 
что на предыдущем чемпионате 
Европы команда тренера Слуц-
кого сыграла еще хуже. Тут хоть 
одна победа, а в 2016-м ухитри-
лись занять то же самое четвер-
тое — последнее — место в группе 
вообще с одной лишь ничьей. Но 
это же говорит лишь об одном — 
стабильности наших футболь-
ных неудач. 

Только не надо увольнений 
тренеров: а кто будет отвечать 
за отборочные матчи к Кубку 

мира-2022 в Дохе? Поиски стре-
лочника бесполезны. Россий-
скому футболу пора меняться. 
Больно смотреть, как при ма-
лейшем ускорении соперника 
наши не способны набрать ско-
рость. Становится игра чуть бы-
стрее, прекращаются любимые 
в премьер-лиге перекаты, и 
даже игроки сборной не в силах 
справиться на скорости с сопер-
ником, теряется вся техника, 
пропадает умение. Даже вели-
кая наша вратарская школа не-
заметно уходит в прошлое. При-
мер коренного и верного дина-
мовца Шунина тому доказа-
тельство.

Но все это частности. Наш 
футбол нуждается в резких пе-
ременах. Да, создана хорошая 
инфраструктура. Мы велико-
лепно организовываем любые 
турниры. Но сама игра все хире-
ет и хиреет. Надо, чтобы футбо-
лом руководили футбольные 
профессионалы. Пора заняться 

детским футболом, который 
обязательно даст больше игро-
ков, чем те несколько сотен се-
годняшних профи, из которых и 
выбрать некого. Надо возвра-
щать к жизни тренерскую шко-
лу — отечественную, россий-
скую.

Евро для нас позади. И оста-
ется ждать его интереснейшей, 
без россиян происходящей раз-
вязки. А потом начнется наш на-
стоящий российский футбол. С 
его тремя-четырьмя суперклу-
бами, обычными неурядицами 
в судействе, отдельными краси-
выми моментами. За который 
мы этот лучший в мире вид 
спорта и любим. И любить не пе-
рестанем. И верить в него тоже. 
Потому что мы такие: для нас 
надежда и футбол  никогда не 
умирают.  

А К Ц Е Н Т

Сборная России проиграла по всем стать-
ям, хотелось, чтоб напрасно ожидаемое 
зрелище поскорее закончилось

Дзюба зарабатывает в год больше трех миллионов евро. Но на Евро он не наиграл ни на рубль...

А К Ц Е Н Т

Средняя зарплата футболиста 
Александра Головина равняется зара-
ботку 493 лесорубов, 144 нефтяников, 
620 мебельщиков  или 465 учителей

1

Главный тренер россиян Станислав Черчесов не смог найти 
нужных слов, чтобы спасти матч против Дании.

Станислав 
Черчесов: 
Сейчас нам надо 
все подробно 
переоценить, 
переосмыслить

Игроки сборной Дании на своем стадионе в Копенгагене чувствовали себя полновластными хозяевами положения и в пух и прах разбили сборную России.
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Датчане первая в истории команда, 
которая смогла выйти в плей-офф 
Евро после двух поражений 
на старте.
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Комментарий

Артем Дзюба в эфире «Матч ТВ»:
Прежде всего хотелось бы извиниться перед страной за та-

кое поражение. Может, и не по игре, но… Когда ты не заби-

ваешь свои стопроцентные моменты… Мы все вместе вы-

игрываем, все вместе проигрываем. Первый гол на ровном 

месте пропустили. И вроде бы все получается, но не заби-

ваем свои стопроцентные моменты. На таком высоком 

уровне это не прощается. А у Дании полумомент — сумас-

шедший удар, гол. Во втором тайме только сократили от-

ставание и замаячила надежда, но мы сами себя убили. На-

верное, виновата психология. Было видно, что у бельгий-

цев, с которыми играли раньше, уровень выше. Что ска-

зать... Любим мы себе приключения искать на одно место.

Топ-5 самых 
высокооплачиваемых 
футболистов России 
(млн евро в год)*

игрок зарплата 
в клубе

1) Артем Дзюба 
(«Зенит»)

3,7 

2) Роман Зобнин 
(«Спартак»)

3 

3) Федор Смолов 
(«Локомотив»)

2,9

4) Александр Головин 
(«Монако»)

2,7

5) Игорь Акинфеев 
(ЦСКА)

2,5

* Единых достоверных данных 
по коммерческим контрактам 
российских футболистов нет.
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СОПЕРНИКИ Сборная Швеции постарается остаться первой в своей группе

«Белые орлы» против
Михаил Щербань

С
егодня станет известно, 
какие команды из квар-
тета «Е» продолжат 

борьбу в плей-офф чемпиона-
та Европы по футболу. На аре-
не в Санкт-Петербурге встре-
тя тс я  с б о р н ы е  Ш в е ц и и  и 
Польши. 

Напомним, что обыграв во 
втором туре словаков благода-
ря голу Эмиля Форсберга с пе-
нальти, сборная Швеции выш-
ла в лидеры группы Е. Ничья га-
рантирует скандинавам выход 
в 1/8 финала, а победа — первое 
место в группе. Поляков же 
устроит только победа.

Перед матчем главный тре-
нер сборной Швеции Янне Ан-
дерссон не скрывал наполео-
новских планов:

— Мы хотим занять в группе 
первое место, ведь это даст нам 
больше времени перед следую-
щим матчем. Нам будет проти-
востоять физически мощная и 
чрезвычайно мотивированная 
команда. Поляки много бегают 
и борются, как, впрочем, и мы 
сами. Впереди у них есть Ро-
берт Левандовски. Мы должны 
лучше справляться с прессин-
гом, чтобы появлялись свобод-
ные зоны, которые можно бу-
дет использовать.

В свою очередь защитник 
сборной Швеции Маркус Дани-

эльсон отметил, что нельзя 
концентрироваться на одном 
футболисте соперника, даже 
если это Левандовски:

— Конечно, это их лидер и са-
мый классный игрок. Но мы 
должны обороняться командно 

— против Левандовски и всех 
остальных соперников. Все ре-
бята пашут в поте лица. У нас 
организованная защита, кото-
рая действует очень здорово, и 
в отсутствии самоотдачи нас не 
упрекнет никто. 

Тем временем стало извест-
но, что нападающий «Реала Со-
сьедад» Александер Исак мо-
жет продолжить карьеру в АПЛ. 
Игрок сборной Швеции обра-
тил на себя внимание на прохо-
дящем Евро-2020, получив 

приз лучшему футболисту мат-
ча со Словакией (1:0).

Сообщается, что в услугах 
21-летнего форварда заинтере-
сованы «Ливерпуль» и «Арсе-
нал».

Контракт Исака с испан-
ским клубом рассчитан до 30 
июня 2024 года. Transfermarkt 
оценивает его в 40 миллионов 
евро.

А что же «Белые орлы»? Поля-
ки настроены по-боевому и на-
мерены показать все лучшие ка-
чества в матче против шведов.

Защитник сборной Польши 
Тимотеуш Пухач заявил журна-
листам, что знает рецепт побе-
ды:

 — Швеция — оппонент очень 
непростой, но лично я против 
них в последний раз играл за 
юношескую сборную до 18 лет, 
и мы тогда победили 1:0. Над-
еюсь, такой же результат будет 
и в среду. Нам нужно действо-
вать храбро. Мы против любых 
прогнозов. Выйдем играть на 
победу. Мне очень понрави-
лось, как агрессивно мы сыгра-
ли против испанцев. Будем дей-
ствовать также и дальше!

Также сегодня в группе «Е» 
сборная Испании попытается 
добыть первую победу на тур-
нире во встрече против Слова-
кии. После двух туров Испания 
набрала два очка и занимает 
третье место в группе.  

С МЕСТА СОБЫТИЯ 

Италия готова 
провести 
финал 
Евро-2020 
вместо Англии

РИМ 
ОТДАЛ ПАС
Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

Власти Италии предложили 
римский «Стадио Олимпико» в 
качестве места проведения фи-
нального матча чемпионата Ев-
ропы.

В рамках совместной пресс-
конференции с канцлером Гер-
мании Ангелой Меркель пре-
мьер-министр Италии Марио 
Драги выступил с призывом пе-
ренести финал Евро-2020 с 
«Уэмбли» из-за стремительно-
го распространения нового 
штамма коронавируса «дельта 
плюс». 

На знаменитом британском 
стадионе должны пройти оба 
полуфинала чемпионата Евро-
пы, а затем и финальная игра 11 
июля. 

«Я постараюсь остановить 
проведение финала в стране, 
где пандемия растет столь бы-
стрыми темпами», — подчер-
кнул Драги, когда его спроси-
ли, можно ли рассматривать 
Рим в качестве возможной за-
мены.

«Пас», сделанный премье-
ром, чей непререкаемый авто-
ритет в Европе очевиден, мгно-
венно подхватила мэр Рима 
Вирджиния Раджи.

«Перенос финала Евро в 
Рим? Мы готовы. После успеш-
ного открытия Рим и Италия 
наглядно продемонстрировали, 
что они способны организовы-
вать крупные спортивные ме-
роприятия», — написала градо-
начальник на своей странице в 
соцсетях, напомнив также о 
трех успешно отыгранных в 
столице матчах между коман-
дами Италии, Турции, Швейца-
рии и Уэльса. Кроме того, 3 
июля Риму будет также  довере-
но проведение 1/4 финала 
Евро-2020.

В пользу Вечного города го-
ворит и статистика. 

По состоянию на 21 июня в 
Великобритании зарегистри-
ровано свыше 10 600 случаев 
заражения коронавирусной ин-
фекцией, тогда как на Апенни-
нах в понедельник этот показа-
тель остановился на отметке 
495.  

Артур Нанян 

С
е г о д н я  р е ш и т с я 
судьба путевок в 
плей-офф из груп-
пы, которую еще до 
старта Евро-2020 
все эксперты счита-
ли самой звучной по 
именам. Борьбу за 
выход в плей-офф 

ведут Германия, Португалия и 
Венгрия, а Франция досрочно 
вышла в 1/8 финала благодаря 
поражению России от Дании и 
победе Бельгии над финнами в 
группе «А».

Напомним, что по регламен-
ту четыре из шести сборных, за-
нявших третьи места, выходят в 
плей-офф. Финляндия стала 
третьей в своей группе, набрав 
четыре очка, в то время как у 
Франции уже четыре балла в 
активе и она точно попадет в 
четверку сильнейших команд, 
которые расположились на тре-
тьей позиции.

Перед последним туром в 
квартете «F» сложилась такая 
ситуация, что даже венгры мо-
гут побороться за участие в 
плей-офф. Правда, для этого ма-
дьярам надо будет как мини-
мум не уступить в Мюнхене 
Германии. К слову, судить эту 
встречу будет бригада во главе 
с россиянином Сергеем Карасе-
вым.

После поражения от францу-
зов (0:1) в первом матче на 
Евро немцы сполна реабилити-
ровались перед своими болель-
щиками, уверенно победив пор-
тугальцев (4:2). Выходит, в слу-
чае победы над Венгрией бунде-
стим гарантирует себе попада-
ние в плей-офф вне зависимо-
сти от результата параллельной 
встречи.

Пожалуй, главная интрига 
сегодняшнего вечера — проти-
востояние действующих чем-
пионов мира французов и чем-
пиона Европы Португалии. На 
данный момент «трехцветные» 
в лучшем положении: в активе 
подопечных Дидье Дешама че-
тыре очка, а у Криштиану Ро-
налду и компании на одно мень-
ше.

— Мы все еще в игре и у нас 
есть шансы. Безусловно, мне не 
понравился матч с Германией. 
Они были лучше нас, постоянно 
создавали угрозу у наших во-
рот. Нам надо срочно исправ-
лять ошибки и во всеоружии 
подойти к встрече с француза-
ми, — отметил рулевой порту-
гальской сборной Фернанду 
Сантуш.

Что касается «трехцвет-
ных», то игра команды Дидье 
Дешама на Евро-2020 оставля-
ет двоякие впечатления. С од-
ной стороны — Франция лиди-
рует в группе, успела уже одо-
леть на выезде Германию, с дру-
гой — пока не чувствуется, что 
эта сборная набрала свою луч-
шую форму. Как знать, возмож-
но, Дешам внесет определен-
ные изменения и его подопеч-
ные вновь заблистают. В любом 
случае сегодняшний матч отве-
тит на многие вопросы.

Перед матчем Португалии с 
Францией своим мнением об 
этой игре с «РГ» поделился экс-

полузащитник португальской 
команды и «Локомотива», трех-
кратный обладатель Кубка Рос-
сии и чемпион России Мануэл 
Фернандеш.

Следите за ходом турнира?
МАНУЭЛ ФЕРНАНДЕШ: Посмотрел не-
сколько игр: Португалии с Гер-
манией, Польши с Испанией и 
матч Уэльса с Турцией.

Многие говорят, что уровень 
Евро очень высокий. Согласны 
с таким мнением?

МАНУЭЛ ФЕРНАНДЕШ: Здесь все инди-
видуально. Многие по-разному 
оценивают уровень того или 
иного турнира. Матчи проходят 
при высокой интенсивности, 
много борьбы. Вообще в футбо-
ле все большую роль начинает 
играть физика, он не такой при-
влекательный, как раньше. Но в 
целом Евро пока радует, хотя 
были розыгрыши и интереснее.

Кто фаворит?
МАНУЭЛ ФЕРНАНДЕШ: Франция. Мо-
жет, они играют не в самый эф-

фектный футбол, но у них очень 
сильные исполнители на ка-
ждой позиции. Назову еще Ита-
лию. Вот мои два фаворита на 
Евро.

Что произошло с Португали-
ей в матче с немцами?

МАНУЭЛ ФЕРНАНДЕШ: Германия была 
лучше с первых минут. Португа-
лия хоть и открыла счет, но нем-
цы превосходили нас почти во 
всем. Сложно побеждать в та-

ких встречах, когда ты большую 
часть времени думаешь об 

обороне. Хотя состав у нас 
был такой, что можно 

было чаще атаковать. 
Бернарду Силва, Жота, 
Криштиану, Бруну — 
они умеют создавать 
моменты и забивать. 
Но когда ты больше 
сосредоточен на за-
щите, а против тебя 
такая команда, как 
Германия, есть риск 
поражения. Все мог-
ло сложиться иначе, 
однако немцы набра-
ли три очка. Кстати, 

Германия и в первом 
м а т ч е  с м о т р е л а с ь 
очень хорошо, просто у 

французов, как я уже 
сказал, есть Мбаппе, По-

гба, Гризманн, Бензема. 
Таких исполнителей ни у 

кого нет. Португалии нужно 
быть смелее, команда спо-

собна на большее.

Роналду продолжает бить ре-
корды. Не удивлены, что в та-
ком возрасте он все еще в 
топе?

МАНУЭЛ ФЕРНАНДЕШ: Никаких сюр-
призов. Он и дальше будет бить 
рекорды.

Несмотря на три гола в двух 
матчах, некоторые экспер-
ты критикуют Роналду. По-
чему так происходит?

МАНУЭЛ ФЕРНАНДЕШ: Когда сборная 
выигрывает, Криштиану герой, 
когда уступает, начинается кри-
тика. Думаю, Роналду привык к 
тому, что к нему особый инте-
рес, и нормально справляется с 
такими ситуациями. Однако 
футбол — все же не индивиду-
альный спорт. И я не согласен с 
тем, когда критикуют только 
одного игрока.

Сколько еще лет Роналду бу-
дет играть на таком уровне?

МАНУЭЛ ФЕРНАНДЕШ: Сложно ска-
зать. Ему сейчас 36, и он по-
прежнему в порядке.  Если 
Криштиану будет в такой же 
форме, сохранит амбиции, то 
2—3 года еще точно поиграет. 
Может, и больше, зависит толь-
ко от него. Здесь не стоит во-
прос — в состоянии Роналду 
столько выступать или нет. Ко-
нечно, в состоянии. Вопрос в 
том, захочет ли он этого? Если 
да, то Криштиану еще будет 
блистать.  

Сборная Швеции после двух туров сохраняет шансы на выход в плей-офф с первого места в группе.

А К Ц Е Н Т

Португальцы стали лучшей командой 
Европы в 2016 году, а теперь рискуют 
не попасть в плей-офф

Премьер-министр 
Италии Марио 
Драги призвал 
перенести финал 
Евро из Лондона, 
где распространя-
ется новый штамм 
коронавируса

Надежды Португалии в матче про-
тив чемпионов мира из Франции 
связаны с лучшим бомбардиром 
Евро в истории Криштиану Роналду.

Положение команд в группе «F»

И В Н П М О
1. Франция 2 1 1 0 2-1 4

2. Германия 2 1 0 1 4-3 3 

3. Португалия 2 1 0 1 5-4 3

4. Венгрия 2 0 1 1 1-4 1

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

23 июня, среда, Россия 1
22.00. Сборная Португалии — 

Сборная Франции. 

Прямая трансляция.

«Матч ТВ»
22.00. Сборная Германии — 

Сборная Венгрии. 

Прямая трансляция.

Реакция

После сообщений из Рима жур-

налисты обратились за коммента-

риями в пресс-службу УЕФА.

После некоторой паузы из Ньона 

пришла следующая информация. 

«Союз европейских футбольных 

ассоциаций (УЕФА) на данный 

момент не намерен переносить 

из Лондона полуфинальные и фи-

нальный матч чемпионата Евро-

пы, несмотря на ситуацию с ко-

ронавирусом в Великобритании.

УЕФА, Футбольная ассоциация 

Англии и власти страны успешно 

работают в тесном сотрудничест-

ве, чтобы провести полуфиналы 

и финал чемпионата Европы на 

стадионе «Уэмбли», и нет ника-

ких планов менять место прове-

дения этих игр», — приводит Рей-

тер заявление представителя 

УЕФА.

Ранее с предложением заменить 

«Уэмбли» выступили власти Венг-

рии, где на стадионе допустили 

максимальную, 100-процентную 

посещаемость.

Однако в ответ на это Футболь-

ная ассоциация Англии совмест-

но с властями решили допускать 

на решающие матчи турнира по 

65 тысяч болельщиков.

Все любители футбола, которые 

планируют посетить «Уэмбли», 

обязаны иметь подтверждение 

проведения вакцинации либо же 

ПЦР-тест с отрицательным ре-

зультатом, сделанный не менее 

чем за 72 часа до матча.

Увеличение с предыдущей цифры 

в 45 тысяч произошло в обмен на 

договоренность с УЕФА о том, 

что поединки не смогут посетить 

иностранные болельщики. Также 

на матч допустят 2500 VIP-пер-

сон без прохождения карантина.

Подготовил Михаил Щербань

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ВолгоградНИПИморнефть» по поручению  
ООО «ЛУКОЙЛ-Транс» объявляет о начале общественных об-
суждений материалов документации Плана по предупрежде-
нию и ликвидации разливов нефти и нефтепродуктов (ПЛРН) 
и материалов оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС), включая техническое задание на проведение оцен-
ки воздействия на окружающую среду (далее — ТЗ на ОВОС), 
ООО «РПК — Высоцк «ЛУКОЙЛ-II».

Название намечаемой деятельности: План по преду-
преждению и ликвидации разливов нефти и нефтепродуктов 
на ООО «РПК — Высоцк «ЛУКОЙЛ — II»».

Цель намечаемой деятельности: Целью корректиров-
ки (переработки) ПЛРН по истечении срока его действия 
является актуализация и определение всех мероприятий, 
направленных на выявление, ликвидацию и профилактику 
последствий возможных чрезвычайных ситуаций, вызван-
ных утечкой нефтепродуктов на опасном производствен-
ном объекте — распределительном перевалочном комплексе  
ООО «РПК — Высоцк «ЛУКОЙЛ-II», расположенном в аква-
тории Выборгского залива Балтийского моря.

Месторасположение намечаемой деятельности: РФ, 
Ленинградская область, Выборгский район, г. Высоцк.

Заказчик: ООО «ЛУКОЙЛ-Транс» (115035, г. Мо-
сква, Большая Ордынка, д. 1, тел.: +74956208837, e-mail:  
lukoil-trans@lukoil.com).

Проектная организация: ООО «ВолгоградНИПИмор-
нефть» (400074, г.Волгоград, ул. Рабоче-Крестьянская, д. 30 
«А», тел.: (8442) 97-09-21, e-mail: vnipimn@vnipimn.ru ).

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: Администрация Муниципального образо-
вания «Выборгский район» Ленинградской области (188800, 
Ленинградская область, г. Выборг, ул. Советская, д. 12,  
тел.: (81378) 41-330, e-mail: info@vbregion.ru).

Срок проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: 2021 г.

Форма общественных обсуждений: общественные слу-
шания.

Форма представления замечаний и предложений: 
письменная.

Ознакомиться с материалами ПЛРН, ОВОС, включая про-
ект ТЗ на ОВОС, можно  с 21.06.2021 г. по 28.08.2021 г. по сле-
дующим адресам:

—  холл здания Администрации Муниципального образова-
ния «Высоцкое городское поселение» по адресу: Ленин-
градская область, Выборгский район, г. Высоцк,  ул. Ки-
ровская, д. 3 с 9.00 до 17.00, кроме выходных и празднич-
ных дней;

—  кабинет 5 М Администрации Муниципального образо-
вания «Выборгский район» по адресу: Ленинградская 
область, г. Выборг, ул. Советская д. 12, с 9.00 до 17.00, 
кроме выходных и праздничных дней.

Для учета замечаний и предложений по указанным адре-
сам размещаются Журналы регистрации замечаний и предло-
жений.

Электронный вид материалов ПЛРН и ОВОС, включая 
ТЗ на ОВОС, доступен по ссылке http://vnipimn.ru/novosti/
obshchestvennye-slushaniya15/

Направить свои замечания и предложения также можно 
по адресам:

—  188909, РФ, Ленинградская область, Выборгский район, 
г. Высоцк, ул. Кировская, д. 3, e-mail: vysotsk-adm@mail.ru;

—  400074, г. Волгоград, ул. Рабоче-Крестьянская, д. 30 «А», 
e-mail: vzolotarev@vnipimn.ru.

Сроки предоставления замечаний и предложений: 
с 21.06.2021 г. по 28.08.2021 г.

Общественные слушания состоятся 27 июля 2021 г. в 17.00 
по московскому времени в здании Высоцкого отделения МБОУ 
«СОШ г.п. Советский» по адресу: Ленинградская область, Вы-
боргский район, г. Высоцк, ул. Ленинская, д.4.

Контактная информация: Разработчик ПЛРН и ОВОС  
ООО «ВолгоградНИПИморнефть» (400074, г. Волгоград, 
ул. Рабоче-Крестьянская, д.30 «А») — Главный инженер про-
екта Черевиченко Елена Олеговна, тел.: +7 (8442) 93-05-75, 
e-mail: ECherevichenko@vnipimn.ru. Начальник отдела мо-
ниторинга и проектирования экологической безопасности 
— Золотарев Вадим Евгеньевич, тел.: +7 (8442) 99-08-57,  
e-mail: vzolotarev@vnipimn.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ЭКСКЛЮЗИВ Экс-хавбек «Локомотива» Мануэл Фернандеш 
верит в Португалию перед решающим матчем с Францией

Битва чемпионов

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА 

Знаменитый барьерист 
Сергей Шубенков 
оправдан

Допинг 
не использовал

Николай Долгополов

Атлетикс интегрити юнит (AIU) — независимая органи-
зация по борьбе с допингом в легкой атлетике — сооб-
щила в своем пресс-релизе приятную новость. Дисци-
плинарный трибунал признал экс-чемпиона мира, 
трехкратного победителя первенств Европы в беге на 
110 метров с барьерами Сергея Шубенкова невинов-
ным в применении допинга.

Проба была взята во вне соревновательный период — 
15 декабря 2020 года. Таким образом, никакой угрозы 
отстранения от соревнований для Шубенкова больше 
не существует. Во взятом образце содержалась низ-
кая концентрация мочегонного средства. После тща-
тельного расследования, проведенного AIU и объя-
снений самого спортсмена, стало понятно, что диу-
ретик попал в организм Сергея случайно. Остаток 
препарата содержался в посуде, которую использо-
вал при приеме лекарства член семьи Шубенкова (по 
данным «РГ», его ребенок).

Признав случившееся «крайне исключительным 
случаем», дисциплинарный трибунал из трех чело-
век признал иск спортсмена о невиновности. Ника-
ким санкциям Шубенков не подвергнут.

А это значит, что барьерист из Барнаула может 
получить статус нейтрального спортсмена. 

И, если все пройдет благополучно, выйдет на 
старт состязаний токийской 

Олимпиады в числе деся-
ти российских легко-

атлетов, допущен-
ных до этого тур-

нира.   
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Для Сергея 
Шубенкова никакой 
угрозы отстранения 

от соревнований 
больше нет.
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